
 ह

 के

 ठद्  111]
 q  es ५

 डि  थ  ३०  १९५४
 ह  FARIS  भ्

 द

 अथाह १८,
 ्

 \

 ह

 ह
 pall

 जयते

 1st  Lok  Sabha

 44  दि

 सभा लोक  ee  ,

 छठा  सल

 a

 वृत्तान्त
 qatiog  ्

 1

 भ  ated

 we  Oul

 ्

 Sent  vy a
 क

 पक  हि

 ap  रैप ४

 २८  ग्रप्रल से
 से  २१  मई  १९५४

 wey
 ttes  &  Debates  Urn

 nt  Libr  Building

 षष्ठ सत्र  m  No  -026

 Biock

 क्

 834%



 लोक  सभा

 ्र  sy

 तक  ३--२४  अप्रेल  से  २१  सई  १९५४

 पष्ठ  भाग  पष्ठ  भाग

 २८  Raa  +  रै  ९५४

 प्रश्नों  के  मौखिक  अरना  व

 उत्तर  2003-23298  उत्तर  थ  दि  ३१२३-३१७३

 watt के  f  के

 उत्तर  २९२४-२९२८  os
 र

 दे  १७  RLCR

 च  २९  १९५४  ६  १९

 प्रश्नों के  मं  के  मौखिक

 उत्तर  ९९५५  BRCI-AXLNG

 ery  os.
 wal के  लिखित

 5
 लिखित

 उत्तर  २९६६-२९७२  a  ३२१९-३२२२

 ३०  १९५४  वाक्रवार, च्चकि  ७  294¥

 wet  के  मौखिक  weal के  मौखिक क्
 उत्तर

 =
 ३२२३-३२६८ उत्तर  ९७३-३०१८

 प्रश्नों के  लिखित  प्रश्नों के  लित

 उत्तर  ३०१८-३०२४  TZ  ३२६८-३२८०

 ३  R84¥
 १०  १९५

 प्रश्नों  के  मौखिक  oy  ऊ  aie
 अरना के  स  द

 देख
 _

 चत्तर  Re  १-३  ३२  रे

 seat
 के

 f
 qaay *

 के
 QoORV—RoRC  तर  '  ३३२४-३३४०

 a
 क  ?  WE,  १९५४

 =
 wat  के  ifs  प्रश्नों

 उत्तर  ३०६९-३११५
 १

 ३३४१-३३८६

 प्रदनों के लिखित के  लिखित  geal के  लिखित

 उत्तर  ३११५-३१२२  ३३८६-२३३९८



 (॥

 )
 पृष्ठ  भाग  पृष्ठ  भाग

 २५१३  स े२५२१  ३५४३-३५९२ १२  १९५४

 weal के  मौखिक
 झ  प्रश्न  संख्या  १३  र-र५९६

 उच्  eit  के  लिखित  SIT
 |

 ३३९९-३४४६

 weal  लिख  तारांकित  प्रदान  संख्या  २४९६  से  २५१२  और

 PVVE—3BVYO  २५२२  से  २५२६  ३५९७-३६० १

 बृहस्पतिवार  1  mea  १९  अतारांकित  प्रत  संख्या  ५७७  tA

 ५९१  और  ५९२  रे  १-३६  १०

 १९  १९५४  ः
 ae

 eo
 ३४७१-२३५१७

 प्रश्नों  के  लिखित
 ग्रहण  ३६१३

 प
 ।

 पे  के  मौर

 a  १४  १९५४
 थि

 अल्पना  मरत  संख्या  १४  २३६११-३६१४

 1
 पथ  ग्रहण  ३५४३

 २१
 १९५४

 मौखिक

 की  ो  प्रद क
 सद  २४९  से  २४९५,  अट  संख्या  १५  से  १७

 २४९७  से  २५  ५१०  से  २५११  और  रेल



 संसदीय  वाद-विवाद

 शासकीय  वृतान्त

 २९७३  Rev

 डा०  पी०  एस०  देवामख झ  :  में  इस

 लोक  सभा  बारे में  निश्चित  हूं
 ।

 वास्तव  में

 लगभग  ¥o  रुपये  से  लेकर  ४२  रुपये  प्रति
 ३०  १९५४

 एकड़ तक  जाती  तथा
 में  समझता हूं  कि

 सभा  सवा  बजे  समवेत  हुई
 धन  नाश  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है

 ।

 महोदय  पीठासीन

 सहायक  स्वास्थ्य  कर्मचारीवर्ग

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  *
 २१४८.  पंडित  Sto  एन०  faery  :

 दियासलाई की  लकड़ी  से  सम्बन्धित  बागान  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रीਂ  यह  बताने की  कृपा

 *
 २१४७.  थ्री  झलक  सिन्हा  :  क्या  करेंगी  कि  क्या  सहायक  स्वास्थ्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १४  GEXR  की  वर्ग  की  ट्रेनिंग  सम्बन्धी  परियोजना  को

 qe  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  २१६१  के  भ्रान्ति  रूप  दिया  गया  है  ?

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 कि  च्रावणकोर-कोचीन  तथा  मद्रास  राज्यों
 उत्तर  नकारात्मक है  ।

 में  दियासलाई  की  लकड़ी से  सम्बन्धित  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  ऐसी
 बागान  परियोजनाओं  की  लागत  में  अन्तर

 परियोजना  के  लिये  कोई  प्रस्थापना

 क्यों है  ?
 है  ?

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  जी  कई  राज्यों
 १९५२-५३  में  ट्रावनकोर  कोचीन  में  जो

 से  इस  तरह  कीਂ  परियोजनाओं के  लिये  एक
 व्यय  हुआ  उसका  सम्बन्ध  केवल  प्रारम्भिक

 प्रस्थापना  प्राप्त  हुई  है  ।

 जेसे  कि  बीज  संग्रह  तथा  आयोजन
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  इस

 से  जब  कि  मद्रास  में  इस  कोताही में

 वास्तविक  रूप  में  उगाने  का  काम  भी  शामिल

 प्रस्थापना  को  कार्य  रूप  दिया  जायेगा  ?

 है  !  मद्रास  में  यह  परियोजना पहले  से  ही  श्रीमती  चन् शेखर  :  इसे  कार्य

 रूप  दिया  जायेगा  । जोरों पर  चल  रही  थी  ।

 श्री  झल  सिन्हा
 :

 क्या  सरकार  ने  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कुल  कितने

 इस  बात  का  पक्का  पता  लगाया  है
 कि

 उस  सहायक  स्वास्थ्य  कर्मचारियों  को  ट्रेनिंग

 राज्य मके  कोई  धन  माद  नहीं  हो  रहा है  ?
 दीਂ  जायगी  ?

 133  P.S.D.
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 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यह  बात  राज्यों  विक्रय  डीलरों  द्वारा  गेहूं  का  वितरण  करती

 की  भ्रपेक्षा्ओों पर  frat  है  ।  तथा  मोटे  नाज  पर  पूर्ण  रूप
 से

 नियंत्रण

 get  लिया  गया  है  |

 सरदार  हुक्म  सिह  क्या  उन
 राज्यों

 जहां  कि  इस  परियोजना  को  क्रियान्वित
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :

 क्या  बिहार

 सरकार  ने  कुछ  गेहूं  विशेष
 रूप

 से किया  जा  रहा  यह  सहायक  स्वास्थ्य

 चारी  प्रशिक्षाप्राप्त डाक्टरों  के  साथ  रखे  जो  मोकामेह  में  पड़ा  हुआ  कम  दामों  पर

 जायेंगे  HAA  इन्हें  स्वतंत्र  केन्द्रों  में  काम  बेचने  की  मांग  की  है  ?

 गत  वर्ष करने  कीਂ  ग्र नुम ति  दी  जायगी  ?  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा

 ऐसी  बात  हुई  इस  वर्ष  नहीं  ।  हमने
 श्रीमती  arta  :  यह  प्रशिक्षाप्राप्त

 गत ay  re  रुपये  प्रति  के  कम  दाम
 डाक्टरों  के  अधीन  ।  वास्तव

 इस  परियोजना  को  कार्य  a  लिये
 पर  उन्हें कुछ

 दिया  तथा  उन्होंने

 इसका  वितरण  किया था
 हाथ  में  नहीं  लिया  युवा .।  इसको

 श्री  एल०  एन०  क्या में  यह  समझ

 लूंगा  कि  बिहार अब  वायल  में
 सरकारों  द्वारा  यह  में  लिये  जाने

 के  बाद  ही  यह  कर्मचारी  डाक्टरों  के  अ्रधीत  हो  गया है  ?

 श्री  एम०  ato  कुष्णप्पा  उन्होंने रह  कर  काम  शुरू  करेंगे  ।

 कोई  चावल  नहीं  मांगा है  ।
 बिहार  को  अनाज़  को  रसद

 हमारा  वचा रहे  कि  चावल  में

 FQ QR,  श्री  प्लस  मिथ
 है  ।  यदि  उन्हें  किसी  की

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  at
 होगी  तो  उन्हे  इसकी  रसद

 कृपा  करेंगे
 देने में  प्रसन्नता  क्योंकि  प्रासाद

 क्या  बिहार  सरकार  ने  2euy
 में  हमारे

 पास  काफी  चावल  पड़ा है  ।

 के  लिये  चावल  तथा  अन्य  अनाजों से  सम्बन्धित
 श्रीराम  कहार  के  साध्य

 तथा  हम

 अपनी  झ्ावइ्यकताशओं  का  प्राक्कलन  पेश  are  बिहार  को  भेज  सकते

 किया  है  ;  किसी  स्थान  से  नही ं।

 यदि  किया  तो  उन्हें  प्रत्येक  प्रकार  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 के  wart  कीਂ  कितनी  झ्रावइ्यकता है  |  हम  चाहते  हें  कि  बिहारी  att  अधिक
 चावल

 तथा  खायें  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  श्री  एम०  ao  :  यदि  वह

 में  क्या  कुछ  निश्चय  किया  है
 ?

 ak  अधिक  चावल  चाहते  हैं  हम  उन्हें

 era  तथा  कृषि  उपमंत्री  एस०
 देने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 ची ०  :  &  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  इस  बात

 बिहार  सरकार  ने  १९४५४ के  लिये  केन्द्रीय  को  ध्यान  में  रखते हुए
 कि  बिहार  सरकार

 ने

 सरकार  से  कोई  चावल  नहीं  मांगा  है  तथा  ऐसे  किसी
 अनाज

 के  लिये  कोई  मांग  नहीं

 आधा  है  कि  वह  उसी  मात्रा
 से  काम  चलायेंगे  की  क्या

 मैं  जान  सकता हूं
 कि  कया  उन्होंने

 इस  सम्बन्ध
 में  कोई  प्राक्कलन  प्रस्तुत  किया

 भारत  सरकार  इस  समय  बिहार  में  केन्द्रीय  है  कि  गत  वर्ष  के  चावल  उत्पादन  तथा  wer
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 अनाजों  के  उत्पादन के  मुकाबले  में  इस  वर्ष  हूँ  हुए  भारतीय

 का  उत्पादन  कितना  बढ़  है  तथा  क्या  २१५०.  श्री  डी०  सी०  क्या

 उसਂ  राज्य  में  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये
 परिवहन  मंत्री

 यह  बताने  कृपा  करेंगे  :

 उनकी  कोई  अपनी  योजना  भी  है  ?

 क्या  बम्बई  बंदरगाह  से  कुछ

 श्री  एस०  ito  कृष्ण प्पा  :.  उन्होंने  दूर  डूबे  हुए  तीन  भारतीय  तटीय

 तथा केवल  यह  कहो  है  कि  उन्हें  ्र
 अधिक

 की  -  आवश्यकता  नहीं शायद  इस  लिये  जल  से  बाहर  निकलवाने  के  लिये  कोई  कोशिश

 कि  वह  अनाज  मामले  में  श्रत्मनि्भर  की  गई  है  ;  तथा

 हुए  हैं  ।  पिछले  वर्ष  हमने  उन्हें  १,१४,०००  यदि  की
 गई  है

 तो  इसका

 टन  गेहूं  दिया था  ।  इस  वर्ष  हमने
 शाम  क्या  रहा  है

 ?

 पटना  तथा  अन्य  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर

 अपने  केन्द्रीय  डिपो  खोले हें  ।  हम  उन्हें  किसी
 सचिव  शाहनवाज  :  जी

 भी  मात्रा  में  ag  बेचने  के  लिये  तैयार  हूँ  ।

 att  एल०  एन०  मिश्र
 :  :  क्या

 में  जान
 मैसर्ज  प्रति  साइंसेज

 सकता  हुं  कि  बंगाल  तथा  आसाम  जैसे
 जिन्होंने  कि  यह  काम  अपने  जिम्मे

 उपयोगी  स्थानों  के  मुकाबले  में  बिहार  में
 लिया  अपत  प्रयत्नों  में  असफल  रहे

 प्रतिमन  चावल  का  विक्रय  मूल्य  कया है
 ?

 wa  नये  टेंडर  बुलवाने  का  विचार  है  ।

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हम  बिहार

 को  कोई  चावल  प्रदाय  नहीं  करते  जो
 थ्री  डी०  सी०  शर्मा  :  इन  दो  जहाजों

 के  डूब  जाने  के  कारण क्या  हें
 ?

 मूल्य  उन्होंने  वहां  के  कृषकों  को  दिया

 वहीं  बिहार  के  उपभोक्ताओं  को  चुकाना  श्री  शाहनवाज़ खां  :  कई  कारण हैं

 कभी  जहाज  में  टकरा  जाते  कभी
 पड़ता  होगा  ।

 वह  रेत  ame  जाते  हैं  ।  मेरे  पासਂ  इसकी

 श्री  झूलन  सिन्हा
 :  क्या  में  जान  सकता

 ठीक  ठीक  सूचना  नहीं  परन्तु  सामान्य  कारण

 हूं  कि
 चिरकाल  से  कमी  वाला  एकਂ  राज्य  तो  ats  |

 कैसे  एकदम  आत्मनिर्भर  हो  गया  है  ?  क्या
 श्री  डी०  सी०  शर्मा  इन  जहाजों  का

 सरकार  ने  इसके  कारणों  का  पता  लगाया
 लगभग  मूल्य  क्या  था  ?

 ह ै?

 श्री  सी०  डी०  पांडे  /  पंचवर्षीय  योजना  |
 श्री  शाहनवाज़  यह  जहाज

 वेट  कम्पनियों  के  थे  ।  हम  ने  इन  के  ठीक  ठीक

 मूल्य का
 पता  नहीं  लगवाया है

 ।
 डा०

 पी०  एस०  देशमुख :  खाद्य

 लय  श्री  रघुनाथ  fag:  इन  दो  जहाजों का

 वजन  क्या  थां  ?
 श्री  एम०  alo  जन्य  कमी

 वाले  राज्य  भी  आत्मनिर्भर  हो  गये  हैं  ।  ओक्स  उत्बा  :  नया में  जान  सकता

 इस  तरह  से  हमें  आशा  है  कि  बिहार  हूं  कि
 क्या  परिवहन  मंत्रालय  के  मंत्रियों

 जो  कि  देश  के  सब  से  बड़े  चावल  उत्पादन  तथा  अधिकारियों
 नने

 गत  सत्र  में  शिलु

 क्षेत्रों  में  से  एक  चावल  के  सम्बन्ध  में
 रोह  के  weet पर  वह  फिल्म  देखी थी

 fare  हो  जायगा  |  जिसमें  कि  बालकों  तथा  बालिकाओं को
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 समुद्र  के  नीचे  से  जहाज  को  रस्सों  द्वारा  खींचते  प्रकार  का  व्यवहार  होता  है  कि  किसी  भी

 दिखाया  गया  था  ?  यह  एक  रूसी  फिल्म  विक्रेता  की  मृत्यु  के  बाद  वह  ठेका  उसके

 थी  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारा  परिवार  को  दिया  जाता  है  ;  कौर

 लय  भी  इस  बात  की  कौर  कयों  ध्यान  नहीं  यदि  दिया  जाता  तो  इसका

 दे
 सकता

 है  fe  हमारे  जहाज  भी  पानी  के  क्या  कारण है  ?
 नीचे  से  रस्सों  द्वारा  इसी  तरह  खींचे  जायें  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के

 श्री  श्ञाहनवाज्ञ खां  मुझे  मालूम  सचिव  शाहनवाज़  :  जी

 नहीं  कि  माननीय  मंत्री  तथा  उपमंत्री  ने  यदि  उस  aa  विक्रेता  के  वैध

 ae  फिल्म  देखी  है  या  परन्तु  मेंने  वह  शिकारी  संतोषजनक  ढंग  से  काम  चला  सकें

 बच्चों  की  फिल्म  नहीं  देखी  है  ।  तो  उन्हीं  को  माल  बेचने  के  केके  दिये  जातेਂ

 श्री है०  सी०  सोनिया  :  इस  तरह की  हैं  ।

 इस  प्रकार  के  व्यवहार  से  यह राष्ट्रीय  दुर्घटनायें  होने  पर  क्या  सरकार

 इन  से  सम्बन्धित  आंकड़े  संकलित  करना  काम  रूप  से  चलता  रहता  भ्र ौर

 रखता  गतंव्य  समझेगी  ?  चूंकि  मृत  ठेकेदार  केਂ  उत्तराधिकारी  ठेके

 श्री  शाहनवाज  मंत्रालय
 का  काम  चलाने  में  अनुभवी  होते  अतः

 इस  प्रकार  की  प्रक्रिया  को  ठीक  रोक  उचित
 यह  अपना  कतेंव्य  समझता  तथा  मुझे

 भरोसा  है  कि  ares  संकलित  किये  गये  समझा  जाता  है  ।

 इन  परन्तु  इस  विशिष्ट  मामले  के  सम्बन्ध
 श्री  विभूति  मिश्र  :  एक  वेलफेयर  स्टेट

 में  यह  कहां  तक  जायज़  है  कि  कोई  जगह  बपौती
 में  मेरे  पास  इस  समय  सदन  में  सविस्तार

 कर  दी  जाय  ?'
 सुचना  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  यह

 अध्यक्ष  महोदय  :
 =  शान्ति

 ।
 अंकड़े  चाहते  हें  तो  में  उनके  लिये  संकलित

 ?
 यह  प्रश्न  यहां  कैसे  पैदा

 कर
 सकता  g  ।

 हन  कवर  ee  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  इस

 प्रकार  के  ठेके  छोटे  छोटे  विक्रेताश्रों  को प्रदान  संख्या  २१५१  के  सम्बन्ध  में

 जिनसे  ६०  या  wo  रुपये  प्रति  ठेका  लिया
 अध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रश्न  ।  श्री

 जाता  किराये  पर  दिये  जाते  जब  कि
 सुनि स्वामी  |

 a
 माननीय  सदस्य  अनुपस्थित

 सरकार  लगभग  ५  रुपये  प्रति  ठेका  लिया
 ref  ||

 करती है  ?
 श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  क्या  मस

 यह  प्रदान  ८५ गा
 ?  श्री  दाहनवाज्  खां  :  समय  समय  पर

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  दूसरे  क्रम  में

 इस  प्रकार  की  शिकायतें  art  रही  हैं  कि

 माल  बेचने  के  ठेकों  को  आर  art  ठेके  पर
 न्र  जायगा  ।  माननीय  सदस्य  सदन  में  ही

 बेठ  जायें
 दिया  जाता  है  ।  नियमों  के  भ्रनुसार  इस

 कए  एव
 प्रकार  का  झा चरण  निषिद्ध  शौर  यदि

 रेलों  पर  माल  बेचने  के  ठेके

 रेलवे  बोड़े  को
 इस  बात  का  प्रमाण  सहित

 साक्ष्य  मिले  कि  किसी  ठेकेदार  ने  अराग

 २१५२.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  ठेके  पर  झपना  ठेका  तो  रेलवे  बोर्ड

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 कड़ी  कार्यवाही  करेगा  ।  इसमें  कोई  संदेह

 क्या
 उत्तर-पुर्व॑  रेलवे  पर  इस  ठीक  प्रमाण
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 सम्बन्धी  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  की  विशारद मंत्रालय  को  पेश  किये  तो  हम  उनके

 आभारी  होंगे  |  समिति  के  सदस्य  थे  |  इनके  अतिरिक्त

 अनेक  माननीय  सदस्य  उठे
 केन्द्रीय  सरकार  के  अनेक  पदाधिकारी  इन

 सत्रों  में  उपस्थित  रहे  भ्र  उन्होंने  उक्त
 अध्यक्ष  महोदय  :  सभी  माननीय  सदस्यों

 are  समिति  के  विचार-विमश  में  भी  भाग
 को  बुलाया  नहीं  जा  सकता  |

 लिया  |

 सिहासन  fag:  माननीय  सभा
 श्री  एस०  ao  सामन्त

 सचिव  ने  बताया  है  कि  माल  बेचने  के  ठेके
 क्या  sar  रिपो  में  पश्चिमी  बंगाल  के

 दयावश  मृत  विक्रेताओं  के  उत्तराधिकारियों
 अतिरिक्त  किसी  wea  भारतीय  नगर  को  भी

 को  दिये  जाते  हैं  ।  बया  अन्य  सेवाओं  के  सम्बन्ध
 इस  स्थानीय  रोग  का  क्षेत्र  माना  गया  है  ?

 में  भी  यही  सिद्धांत  काम  नहीं  कर

 श्रीमती  चन्द्रशेखर : ताकि  किसी  भी  सरकारी  कर्मचारी  की  मृत्यु
 २३

 १९५३  को  ०. पूछ  गये  पहले  के  एक पर  अन्य  सुविधाओं  के  न  होते  हुए  उसके

 पुत्र  को  वहू  नौकरी  दी  जाय  ।  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था  कि

 बंगाल  स्थित  गंगा  जी  का  बिहार  में
 अध्यक्ष  महोदय :  शांति  ।  अगला

 गंगा  तथा  उसकी  सहायक  नदियों  के
 |

 पास  का  उड़ीसा  स्थित  महानदी  का
 a
 हजा  डेल्टा  कौर  दक्षिण  में  कृष्णा  तथा  कावेरी

 के  डेल्टा  ही  ऐसे  स्थान  हैं  जहां  हैजा  एक २१५३.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :

 कर  स्थानीय  रोग  है  । स्वास्थ्य  मंत्री  २३  १९५३  को  हैजा

 के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  तारांकित  vet  संख्या
 श्री  एस०  सी०  १९५३

 १४८०  के  उत्तर  की  we  निर्देश  करते  हुए  में  मेरे  दारा पूछे  गये  उस  प्रश्न  के  उत्तर
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 जिसकी  कौर  मंत्री  ने  way

 क्या  विषव  स्वास्थ्य  संघ  के  frat  यह  बताया  गया  था  कि  भाग

 हैजा  निमित्त  अध्ययन  विशारद  दल  ने  कोई  तथा  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 रिपोर्ट  पेदा  की  ;  शर
 इकट्ठी  की  जायगी  दौर  सदन-पटल  पर

 सरकार  द्वारा  इस  भ्रध्ययन  दल  रखी  जायगी  ।  किन्तु  दुर्भाग्य  है  कि  अभी

 को  क्या  सहायता  दी  गई  थी  ?  भी  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।  क्या

 में  शीघ्र  ही  जानकारी  प्राप्त  करने  की  राशा

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 :

 करू ं?
 मेरा  wana  है  कि  माननीय  सदस्य

 हैजा  सम्बन्धी  विस्व  स्वास्थ्य  संघ  की  विशारद  श्रीमती  चन्द्रशेखर :  द  भी

 समिति  की  दौर  निर्देश  कर  रहे  हैं  हमारी  यही  ara  है  ।  प्रभी  राज्य  सरकारों

 जिसने  एक  रिपोर्ट  पेदा  की  है  ।  नें  उत्तर  नहीं  भेजे  =  |

 (a)  शेरगिल  भारतीय  स्वच्छता  एवं  श्री  एस०  सी०  इस  बात  को

 जन  स्वास्थ्य  कलकत्ता  का  एक  qal-  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  पश्चिमी  बंगाल  में

 इस  रोग  की  स्थानीयता  इतनी  भयंकर कौर  भारतीय  औषधि  श्रनुसंघान

 परिषद्  का  एक  पदाधिकारी  जिसे  भारत  क्या  भारत  सरकार  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 सरकार  श्रमिक  सहायता  देती  हैजा  द्वारा  की  जाने  निरोधक  कार्यवाही
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 के  अतिरिक्त  इसे  रोग रोक  ar  के  संचार  (ott  जगजीवन  ४

 लिये  कौर  कोई
 कार्यवाही

 करें  रहीं
 हैं

 ?  से  wet  के  भाग

 में  उल्लिखित  ४  tut  के  सम्बन्ध  में  की
 स्  |  =

 द  om  beet
 में

 pane
 द्वारा  स्  fa  लिपि

 a
 गई  कार्यवाही  बताने  वाला  एक  विवरण

 मद
 संख्या  भी  इसी  बात  पर॑  जोर  देती

 है  कि  (2 |  विरुद्ध  किये  जाने  वाले  श्रान्दोलनं

 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 में  पार्क-पड़ोस  कीं  सफाई  का  कार्यक्रम  कितना  अध्यक्ष  महोदय  वे  कह  रहे  हें  कि

 ही  मह्त्वपूर्ण है  ।  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 हैजा से  एकदम  बचने  कां  ate
 कोई

 उपाय
 थ्री  नागेश्वर  प्रसाद  मुझे  विवरण

 नहीं
 है  ।  मिला  wets  में  सन्तुष्ट

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  क्या  यह
 श्री  झा  आजादी  परा  २९

 सच  नहीं  है  कि  रिपोर्ट  केਂ  aria  में  यह  बताया
 में  बतायाਂ  गया  है  कि  सम्बंधी  पदाधिकारी

 गया  था  जलप्रदाय  कीं  निगरानी

 कीਂ  ताकि  sa  बीमारी  at
 से  इस  बात  की  जवाब  तलबी  हुई  है  कि

 सरकार  को  gal  घाटा  क्यों
 न

 उस  से  ही

 मूल  कारण दूर  हो  सके ?  क्या  सरकार
 प्राप्त  किया  यह  मामला  विचाराधीन

 इस  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  है  ?
 है  ।  क्या  वह  wal  भी  काम  पर  और

 श्रीमतीਂ  जी  हैजा  चूंकि  इंस  घाटे  का  दायित्व  उन  पर  ही

 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जानें
 को  समाप्त  करने  का  यह  एक  साधन  है  |

 यहीं  कारण  है  कि  हम  राष्ट्रीय  जल  प्रदाय  वॉली है  ?

 योजना  पर  विचारे
 कर  रहे  ज्योही  यह

 योजना  चलेगी  oat  राज्य  सरकारें
 श्री  जगजीवन  रामः  वह  mit भी

 काम  पर  कौर  इस  अर्थदण्ड  का  सुझाव
 प्रगति  योजनायें  लेकर

 त्यागी
 केन्द्रीय

 दिया  गया  है  fe  उसकेਂ  वेतन  से  घाटे  की  रकम
 सरकार  यथासम्भव  सहायता  देगी  |

 क्यों  न  काटीਂ जाय  ।  यह  मामला लॉक  सेवा

 ote  लेखा  समिति  प्रतिवेदन  आयोग को  सौंपा  गया  है

 *२१५४. श्री  नागेश्वर  प्रसाद  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  पेरा  २र

 संचार  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे
 में  बताया  गया  है  क  पदाधिकारियों  के

 विरुद्ध  कार्यवाही कीਂ  जाने  वाली  है  ।  विवरण

 क्या  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  केਂ  विस्तार  में  यह  बताया  गया है  कि
 किसीਂ

 उसकी  पांचवी  रिपोर्ट  के  पैरा
 २४५,  २७,  भी  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  कोई  art

 Rg,  ३०  कौर  ३२  में  दी  गई  सिफारिशों
 वाही  नहीं  की  गई  है  ।  इस  अनमेल का क्या का  क्यो

 पर  सरकार  ने  विचार  किया है  ;  कारण है  ?

 यदि  किया  है  at  उनको  श्री  जगजीवन  यह  सारा  मामला

 कवित  करने  की  क्या  कार्यवाही की
 गई

 है  ;  स्यायाधीन  कौर  न्यायालय  के  समक्ष

 ate  लम्बित है

 सम्बद्ध  '  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  श्री  निकल  ato  सोनिया :  कितने  वर्ष

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?  पहले  यह  बात  हुई  at  ?
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 :
 मुझे  इस  प्रकार के

 श्री जय लीवन राम  माननीय  सदस्य

 लोकਂ  लेखा  समिती  की  रिपोर्टे  को  देखें
 ।  किसी  भी  4 WaT ~ Was  या  प्रतिवेदन  का  कोई

 ज्ञान  नहीं  ।
 श्री के०  सी०  सोनिया  :  क्या ंमं  जान

 eee ०  ?  शे सकता  हूं  कि
 प्रक्काइास्तभ्म

 अध्यक्ष  शांति
 ।

 श्री
 कै  R24R  डा०  राम  क्या

 अगला  लगा  |

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा

 संगरूर में  टी  ०  बी०  अस्पताल

 (=)  क्या  सरकार  का  भारत
 में

 कुछेक

 FQ IRR  श्री  तिम्मय्या  :  स्वास्थ्य
 बनाने  का

 विचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 है  ;  और

 क्या  पेप्सू  राज्य  स्थित  संगरूर
 यदि  तो  कितने  बनाने  का

 के  निकट  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये

 विचार  तथा  किस  लागत  पर
 ?

 at  हुए  हास्पिटलਂ  को

 ले
 PEYR-KR  REY R-UY  में  कोई  रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  ण

 श्रमदान  यां  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  सचिव aerate  शौर

 जी  at
 |  केन्द्रीय  प्रकाश स्तम्भ

 afe  दीਂ  गई  तो
 प्रति

 वेष
 विभाग  जिसे  विकास  योजना  के  अनुसार

 कितनी  ?  काम कर  रहा  उसमें  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव

 है  कि  नौपरिवहन  की  सहायता  के  लिये

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  लगभग  १००  ऐसे  प्रकाश स्तम्भ  बनाये

 पेप्सू  स्थित  संगरूर  में  विस्थापित
 जिन  पर  श्रतमानतः  चार  करोड़  रुपये  की

 व्यक्तियों  के  लिये  बनाये  गये  टी०  बी०
 लागत  भ्रांयेगी  ।  इसਂ  योजना  में  सम्मिलित

 के  संघारण  के  लिये  भारतीय  निर्माण-कार्यों  का  विवरण  सद॑न-पटल  पर

 ट्यूबरकुलोसिंस  एसोसिएशन  को  १९५२-५३
 रखीं  जाती  है  ।  देखिये  परिपाटी  >?

 PeuZ-UY FT Matt fot TT st } में  दिये  गये  थे
 बन्ध  संख्या  १९]  राशा है  कि  इन  में  से

 लगभग  २  करोड  रुपये  की  लार्गत  के
 PEYR  के  लिये  %,50,000

 १  PEUR A 3 से  ३१  PEXR  कार्य  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  पूरे  किये

 जायेंग े।
 तक के  लिये  VY,coo BIT रुपये  ;  भ्र १  पीपल

 gy  से  २८  PERS  तक  के  चीरे  में डा०  राम  पु भग  fag

 लिये  249,000  रुपये  |
 जिन  बनाये  जाने  वाले  प्रकादइस्तम्भों का

 श्री  तिम्सय्था  :  क्या  सरकार के  पास
 प्राक्कलन दिया  गया  उन  में  से  इस

 कितने  एक  बनाये  जाने  का  विचार  है
 ?

 इस  प्रकार  को  कोई  ह  पहुंचीं  है

 कि  अस्पताल में  क्षय  रोगियों  की  संख्या  थी  शाहनवाज़ खां खां  :  सुची में  इस  बात

 बढ़ती  जा  रही  अतः
 अनुदान

 के  रूप  में  का  उल्लेख  है  कि  नौपरिवहन  की  सहायता
 ल  लगभग  १००  प्रर्कीशस्तम्भ  बनाया दी  गई  लादीं  पर्याप्त है  ?  यदि  कोई

 वेदन  मिला  तो  क्यां  कार्यवाही
 की  गई

 जायंगे  |  पूरी  सूची  सदन-पटेल  पैर  पड़ी

 ह
 है  ।
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 वे  जानना  चाहते  योजनाओं के  बनाने  में  उस  समिति की अध्यक्ष  महोदय :

 हैं  कि  PENS  में  इनमें  से  कितने  राय ली  है  ?

 स्तम्भों  का  निर्माण  पूरा  किये  जाने  की
 डा०  पी०  एस०  मुझे  इसकी

 सम्भावना  है  ?
 पूर्व  सुचना  चाहिये

 |

 श्री  अलगेदन :  सुची  बहुत  लम्बी  श्री  रीडिंग  सरकार

 अगलीਂ  बरसात  खाने  से  पहले  इन  योजनायें

 का  काम  पुरा  कर  देने  का  विचार  करती
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  सभी

 ह ै?
 का  उल्लेख  नहीं  कर  सकते

 |

 पी०  एस०  देशमुख
 :  रुपये  की

 मनीपुर  में  बा  सहायता
 कार्य

 व्यवस्था  १९५४-५५  के  लिए  की  गई  है

 ने  ue  श्री  रीडिंग  किशि  :  क्या
 श्र  तराशा  की  जाती  है  कि  इस  वर्ष  के  दौरान

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  में  इस  रुपये  को  ea  कर  दिया  जायगा  |

 करेंगे  :
 श्री  रीडिंग  किशन  :  विवरण  में

 क्या  यह  सत्य  है
 कि  गत  वर्ष  की  खित  विभिन्न  योजनाओं  के  क्या

 भारी  बाढ़  से  जिन  क्षेत्रों  at  नुकसान
 मणिपुर  में  बाढ़  रोकने  के  लिये

 हुमा  है  वहां  सहायता  कार्यों  के  लिये  सरकार
 कोई  स्थायी  प्रबन्ध  करने  का  विचार  कर

 ने  मणिपुर  को  $5,900  रुपये  ्
 रही है  ?

 किये  हैं  ;
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  wat  at
 (a)  बाढ़  से  कितने  लोग  प्रभावित

 सरकार  के  सामने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 हुए  हैं  ;

 कया  सरकार  ने  सहायता  कार्यों
 बी०  सी ०  जी० के  टीके

 की  कोई  योजना  तैयार  की  है  ;  तथा

 *२१५९,  डा०  नम्बर  क्या
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्रीਂ  यहं  बताने  की  SIT  करेंगी
 नै  ?

 कि
 उड़ीसा  में  १९५३  में  कितने  लोगों  के

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  बी०  सी०  जी०  के  टीके  लगाये  गये  ?

 जी  हां  |
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 लगभग  ३०,०००  ।
 उड़ीसा  में  १९५३  में  ६३,६९१  लोगों  को

 जी  हां  ।  बी०  सी०  जी०  के  टीके  लगाये  गये
 ।

 PEYV-YY  में  जिन  सहायता  डा०  नम्बर  पांडे  व्या  कालाहांडी

 कार्यों  को  प्रारम्भ  करने  का  विचार  जिले  के  Fo  ato  सैनेटोरियम  के  लोगों

 उनका  एक  विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  के  बी०  ato  जी०  के  टीके  लगाने  के  लिये

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  कोई  विशेष  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 संख्या  २०]  श्रीमती  चन्द्र दो खर  उड़ीसा  राज्य

 श्री  रीडिंग  क्या  जनता  में  बी०  सी०  जी०  के  टीके  लगाने का  काम

 द्वारा  कोई  सहायता  कार्य  समिति  बनाई
 (

 PEXR  ही  आरम्भ  किया  गया

 में  उन  लोगों  की  संख्या  आपको  बता गई  है
 ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  नें  इन
 .
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 इस ही  चुकी  हूं  जिनके  बी४  सी०  जी० के  टीके  में  झर  ज्यादा  गड़बड़  हो  जायगी  ।

 लगे  और  जिनका  क्षय  रोग  परीक्षण  सरकार  का  ऐसा  करनें  का  इरादा

 नहीं है  । हो  चुका  है
 ।  में  इतनी  ही  सूचना दे  सकती

 ह  |

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार
 डा०  नटवर  पांडे  :  क्या  राज्य के

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  रुपया  प्रान्तीय  सरकारों

 सर  आंकड़े  दिये  जा  सकते  हें
 ?

 को  देने  का  इरादा  रखती  है  जो  fas  इसी

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मेरे  पास  ये  wine
 काम  में  खरच  हो  ae  दूसर  काम  में  खर्च

 नहीं  हे  ।
 नहीं ?

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इस  बात को

 में  रखते  हुए  कि  देश  में  टी
 ०  बी ०  का

 जोर
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  इसमें हम

 खाली  दो  तीन  तरह  की  मदद  करते
 बढ़  रहा  सरकार  को  सारे  लोगों  को

 एक  तो  जो  हमारे  पास  पब्लिसिटी  मेरी  रियल बी०  सी०  जी०  के  टीके  लगवाने  में  कितना

 समय  लगेगा  ?  है  वहू  काफी  तादाद  जिसको  जितना

 उतना  देते  हूं  ।  इसके  न्नलावां  १०  हजार
 श्रीमती  चन्दर  :  मुझे  सूचना

 चाहिये  ।
 टन  बाहर  से  बनाया  FAT  और  साढ़े  बारह

 हजार  टन  अपने  देना  का  फर्टिलाइज़र

 उगाने  का  जापानी  तरीका  नियम  सल्फेट  देते  हूं  ।  इसके  अलावा  कौंर

 २१६०.  श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  कोई  मदद  हम  नहीं  देते  हैं  ।

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  भागवत  झा  चूंकि  az

 क्या  समस्त  राज्य  सरकारों  से
 कार  इस  जापानी  तरीके  को  इतना  बढ़ावा

 ane  मौसम  में  धान  उगाने  के  जापानी
 दे  रही  तें  जानना  चाहत  हूं  कि  यदि

 तरीके  का  अधिक  से  झ्र धिक  प्रयोग  करने

 =
 तीय  तरीक़े  को  बढ़ावा  देने  पर  भी  उतना

 4  लिये  कहा  गया  है  तथा
 ही  रुपया  खर्च  किया  जाये  तो  पैदावार  में

 इसके  फलस्वरूप  कितने  एकड़  प्रति  एकड़  कितनी  विधि  होगी  ?

 भूमि  पर  खेती  की  जाने  लगेगी  ?

 डा०  पी०  एस०  दीवाने  जापानी

 > कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 तरीक़े  |  पैदावार  बहुत  ज्यादा  होती  है

 जी  हां  |
 और  उसके  मुकाबिले  में  यह  वुद्धि  नहीं  के

 १९५४  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  बराबर  होगी  ।

 के  सम्बन्ध  में  जो  लक्ष्य  निश्चित  किये  गये

 उनका  एक  विवरण  सैदन-पटल  पर  रखा  शी  एन०  Uso  जोशी  :  वर्ष  FeYR

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबंध  में  किस  राज्य  में  संव  से  अघिक  भूमि  क्षेत्र

 ‘|  जापानी  तरीके  को  काम  लाया  गया संख्या  Re]

 था ? श्री  संगण्णा  :  क्या  सारे  देश  में  जापानी

 तरीके  से  कृषि  करने  का  विचार  है  ?  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  पास

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  ऐसा  करना  इसके  ning  नहीं  जहां  तक  मुझे

 तो  कठिन  इससे  अ्रतिरक्ति  अनाज  की  याद  पश्चिमी  बंगाल  शर  हैदराबाद  में

 समस्या  खड़ी  हो  जायगी  कौर  वर्तमान  स्थिति  ही  सबसे  बड़े  क्षेत्र  थे  ।
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 चालू  वर्ष  में  २  करोड़  पये  से  जितना

 नियतन
 नुकसान  होगा  उसे  वह  रूप  से  स्वयं

 उठाने  के  लिये  gare  है  ?
 2262. sit श्री  खांसे

 तथा  कृषि  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  एम०  वी०  हमने  उनसे

 कहूँ  दियों  है  कि  वह  जितना  चाहें खा  सकते त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  को

 ay  १९४५४  के  लिये  आन्तरिक  उत्पादन  कुल  मात्रा  इसे  परे  निर्भर  हैं  कि  इस

 तथा  आयात  किये  गये  स्टाक  में  से  कुल  कितना  ay  वे  कितना खाते  हैं  ।  इसक  हिसाब

 चावल  नियत  किया  जायगा  ;  तथा  वर्ष के  तरन्त में  ही  लग  सकेगा |

 इस  में  से  कितनी  मात्रा  सस्ते  to  रमें ०  aaa
 :  कया

 केन्द्रीय

 दामों  पर  बेचें  जाने  के  लिये  राज्य  को  श्रमिक  सरकारें  ने  हाले  हीं  में  चार्वेनेंकों र  कोचीन

 सहायता  दी  जायगी  ?  राज्य  की  वर्तमान  सरकार  को  आन्तरिक

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 समाहार  बन्द  करें  देने  के  लिये  ऋतुमति

 देदी है
 ?  क्या  यह  अनुमति  खाद्य  स्थिति  में

 वी०  :  इस  मात्रा  की  कोई
 सामान्य  सुधार  के  कारण  दी  गई  है  अथवा

 भ्र धिक तम  सीमा  निश्चित  नहीं  at  गई
 वर्तमान  सरकार  द्वारा  किये  गये  किसी  विशेष

 परन्तु  ऐसी  गायी  की  जाती  है  कि  राज्य

 की  सारी  जरूरतें  केन्द्र  द्वारा  दिये  गये  चावल
 अभ्यावेदन  के  फलस्वरूप  दी  गई  है  या  कि

 पिछली  सरकार  द्वारा  भीं  ऐसा  कोई
 से  पुरी  हो  जायेंगी

 वेदन  किया  गयां  थीं  ?

 त्रावणकोर-कोचीन  में  सरकारी

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :
 दुकानों  से  चावल  झौंस  प्रति  व्यक्ति

 प्रति
 कोचीन  में  बहुत  कम  चावल  का  ही  समाहार दिन  के  हिसाब  से  सहायता-प्राप्त  मूल्य  पर

 दिया  जाता  है  ।  इससे  ज्यादा  मात्रा  आर्थिक  किया  जाता  था  ।  उदाहरण  के  लिये  वहां

 रूप
 से  उचित  मूल्य  पर  दी  जायेगी  ।  कुल  २७,०००  टन  का  समाहार  किया  गया

 यता-प्राप्त  मूल्य  पर  बेचने  के  लिये  साल  में  है  जब  कि  हम  उन्हें  ३,३०,०००  टन  दे  चुके

 हैम  जो  यात्रायें  उन्हें  देते  उनके  मुकाबले जितनी  मात्रा  की  झ्रावश्यकंता  होगी  उसका

 aaa  लगाना  कठिन  है  क्योंकि  यह  उसकी  में  वहां  बहुत कम  समाहार  होता  था  ।

 निकासी  पर  निर्भर  करेगा  |  हार  का  मतलब  काश्तकारों  को  परेशान

 करना है  ।  ्रावनकोर-कोचीन  में  अधिक
 श्री  अध्ययन :

 आयात  किये  गये  चावल
 aa  उपजाओ

 ऑ्रान्दोलन  को  प्रोत्साहन  देने
 का  तथा  भारत  मेंस माह ृत  चावल  का  अलग

 रोक  चावल  के  मामले  में  उसे  स्वावलम्बी
 ग्रहण  प्रति  मन  मूल्य  कितना  है  ?

 बनाने  के  लिये  ही  काश्तकारों  को  यह  रियायत

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  दी  गई  है  ताकि वे  नियंत्रण  की  कष्टदायक

 कोचीन  में  हम  छः  झौंस  प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब  बातों  से  बच  सकें  ।  इस  लिये  हमारी  नीति

 से  जो  चावल  देते  हें  वह  १७  पड़े  मन  की  यही  रही  है  कि  जहां  भी
 सम्भव  हो

 दर  से  देते  हैं  ।  ara  समाहार  प्रणाली  हटा  दी  जाय  ।

 श्री  अच्युतन  :  कया  त्रावणकोर-कोचीन  श्री  पुस्  :  कया  सरकार  को  पता  है

 सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कहा  है  कि  यदि  कि  ale  की  fafera  मात्रा  से  तीन  ala

 qe  चावल  वर्तमान  दर  पर  बेचते  जायं  तो  ्
 चावल  ale  ज्यादा  लिया  तो  जा

 '
 सकता
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 है  परन्तु  क्रय  शक्ति  के  अभाव  कारण
 परीक्षा  करता  है

 तथा  वह
 प्रमाणित

 करता

 बहुत  से
 व्यक्ति

 उसे  नहीं
 खरीद  सकते

 ?  हैਂ  कि  राज्य  सरकार  द्वारा  श्रलदाने छ  को

 तो  क्या  सरकार  कम  दामों  पर  कौर  ज्यादा  उसी  काम  के  लियें  प्रयोग  में  लाया  गयी  है

 चावल  देने  को  विचार  रखती '  है  ?  fat  उसे  मंजूर  किया  गया  था  ।

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  हमन  छु
 यह  विचाराधीन है  ।

 प्रिंस  चावल  उसी  दाम  पर  देना  करे
 St  ए०  एम०  टामस  :  क्या  सरकार

 लया है  ।  इसके  भ्र लावा  at  वे  जितना

 ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पड़ताल  करवाई
 चावल  चाहें  खरीद  सर्कते  हूँ  परन्तु  २२

 रुपया  ८  ग्रो नां  प्रति  मन  के  झ्ाथिक  मलय  है  कि
 किस

 प्रकार की  भूमि  काजू
 की  खेती

 के  लिये  उपयुक्त  है  तथा  ऐसी  कितनी  भूमि १२  दियो  जायेगा

 खेती  के  लिये  उपलब्ध  है
 ?

 काज  प्रयोगात्मक गम
 डा०  पी०

 एस०  तरह
 Cees)  श्री  Uo  UA  टामस  से  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  sar  है  क्योंकि  इन

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 प्रयोगात्मक  स्टेशनों  पर  ag  मालम  किया

 छुपा  क  रेंगे
 जा  रहा  है  कि  काज  की  खेती  के  लिये  किस

 )  -  क्या  मालाबार  श्र  कार  को  भूमि  सबसे  उपयुक्त  है  ।

 कोचीन  में  काज  के  प्रयोगात्मक  फार्म  चलाने

 के  लिये  सरकार  ने  कोई  अनुदान  दिया  z  ;
 श्री  एम०  क्या  सरकार

 को  यह  मालूंम  gat  है  दामोदर  घाटी
 तो  कितनी  राशि

 fama  कं
 qa

 कटोरे  निरोधक  गवाया

 इन  फार्मों  में  अब  तंक  कितनों  बारे में  जो सेक्शन  द्वारा  पेड़ों के
 काम  हुआ  ह  ;  प्रयोग  किया  गया  है  उससे  पता  लगा  है  कि

 खच  पर  केन्द्र  का  नियंत्रण  किस
 जिंस  भूमि  पर

 ale
 कोई  लाभदायक  पेड़

 प्रकार है  का  है  तथा  नहीं  लगाये  जा  सकतें  वहां  पर  काजू  की

 (&)  काजू  की  खेती  को  प्रोत्साहन  खेती  बहुत  सफलता से  जा  सकती

 देन  के  सम्बन्ध  म  सरकार  ा  क्या  कौर  यदि  तो  क्या  उस  प्रयोग  के

 कार्यवाही  करन  वा  विचार  है  ?  परिणाम  से  हमें  परिचित  कराने  के  बारे  में

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :

 कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?

 जी  हाँ  ।  मद्रास  का  प्रयोगात्मक  स्टेशन  डा०  पी०  एस०  देशमुख  मुझे  इन

 मंगलोर  में  स्थित  हैं  ।  प्रयोगों  का  पता  है झौर  मेंने  उन्हें  स्वयं  देखा

 जहां तक  सम्भव  है  हम  उन्हें  प्रोत्साहन भारतीय  कृषि  अनुसंधान

 ष्  नें
 ताव नकीर  कोचीन

 के  लिये  २६,२५०  देने  का  विचार  रखते  हें  ।

 रुपय  तथा  मद्रास  के  लिये  RE,9Q0  रुपये

 मंजर  किये
 श्री ई  एम०  टामस  :  इस  बात को

 घ्यान  में  रखते  हुए  कि  हम  काजू  के  सम्बन्ध
 (

 (7) oat}
 इन  प्रयोगात्मक

 स्टेशनों  की  में  ग्रात्म-निर्भरता  प्राप्त  कर  सकते  क्या

 रिपोर्टों की ।  प्रतीक्षा  की  जा
 रही  है  ।  सरकार  न  इस  बारे  में  कोई  Ste  कार्यवाही

 (=)  अनुदान  की  दाँतों  के  अनुसार  उदाहरण के  हमे  20,000

 सम्बद्ध  राज्य  मह लिखा पाल  की  टन  बहारें से  rata  करं  कह
 |

 देश  में  काजू
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 की  खेती  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  यदि  तो  इस  मामले  मसें  क्या

 द  2
 ने  कई  विद्वेष  कदम  उठाया  है  ?  प्रगति  हु  ह

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  तम  इस  बाएं  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  ?

 का  अनुभव  करते  हें  कि  काजू  के  पेड़  लगाने  जी  भारतीय  कृषि  अ्नुसन्वान

 की  आवश्यकता  है  तथा  इस  दिशा  में  पर्याप्त  परिषद्  द्वारा  ।

 रूप  से  संक्रिय  कार्यवाही  करने  का  विचार  भारतीय  क़षि  म्रनुसन्धान  परिषद्
 +,
 @  |  ह  ने  लगभग  ८००  देशी  आ्रौषधियों  के  नुस्खे

 श्री  वी०  पी०  क्यां  सरकार  जमा  किये  हूँ  जिनका  प्रयोग  मवेशियों  at.

 बीमारियों  में  किया  जाता  है  ।  जमा  किये को  यह  मालूम  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 में  प्रतिਂ  वर्ष  प्रति  पेड़  पैदावार  केवल  २०  गय नुस्खों के  प्रयोग  किये  जाने  को  उपयुक्तता

 पौंड  बनी  रही  है  जब  कि  त्रावणकोर-कोची न  के  बारे  में  सलाह  देने  के  लिये  एक  उपसमिति

 के  बाहर  यही  पैदावार  २५  और  ३०  पौंड  नियुक्त की  गई  है  ।  उस  उपसमिति  द्वारा

 कुछ  लाभदायक  नुस्खे  चुन  लिये  गयें  हूँ  तथा
 है  ?  त्रावणकोर-कोचीन  के  काजू  वाले  क्षेत्र

 में  प्रति  पेड  पैदावार  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  अवयव भूत  औषधियों  के  सहीਂ  वैज्ञानिक

 क्या  सरकार  नें  कोई  विशेष  कार्यवाही  की  नामों  का  सत्यापन  भी  कर  लिया  गया  है  ।

 >  ?  नियंत्रित  परिस्थितियों  के  अन्तर्गत  गवेषणा
 र

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  पशु-चिकित्सा  अस्पतालों  कौर

 कारी  फर्मों  में  चुने  हुए  नुस्खों  का  व्यावहारिक नीय  मित्र  ने  अपने  प्रशन  के  पहिले  भाग  में

 परीक्षण  करने  की  योजना  बनाई  जा  रही जो  सुचना  दी  है  उसको  में  स्वीकार  करने

 है  तथा  उप-समिति  की  सिफारिशों  पर  उचित
 के  लिये  तैयार  हूं  ।  जहां  तक  दूसरे  भाग  का

 सम्बन्ध  है  यह  प्रयोग  दौर  गवेषणा  उसी  कार्यवाही  की  जायेंगी  |

 उद्देश्य  से  की  जा  रही  है  |  श्री  के०  सी०  सोनिया  क्या  सरकार

 श्री  एम०  डी०  जोशी  :  बम्बई में  काजू
 का  विचार  श्री  तक  संग्रह  की  गई  सूचना

 तथा  नये  प्रयोगों  के  परिणामों  को  प्रकाशित की  खेती  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  अरब  तक  सरकार

 करने का  है  ? ने  नया  किया  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जिन  स्थानों  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 .:  जब  कभीਂ

 पर  गवेषणा  की  जा  रही  है  उनमें  से  एक  स्थान  भी  हम  परिणामों  को  प्रकाशित  करना  ठीकਂ

 बम्बई  राज्य  के  रत्नागिरि  जिले  में  स्थित  तब  अवश्य  कर  देंगे  |

 है  ।
 श्रीमती  जयश्री  :  किन  किन  गवेषणा

 स्टेशनों  पर  देशी  झोपड़ियों  के  बारे  में
 देवी  औषधियां

 षणा  की  जा  रही  है
 ?

 २१६४.  श्री  के०  सी०  सोनिया
 :

 ी * क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  डा०  पी०  एस०  देशमुख  एक  या

 की  कृपा  करेंगे  दी  स्थानों  पर  ऐसा  किया जा  रहा  मेरे

 मवेशियों  की  रियों  में  ग्वाले
 विचार  में  ऐसा  इज्जत  नगर  गवेषणा  संस्था

 ate  किसान  जड़ी  बूटी  या  देगी
 में  किया  जा  रहा  है  ।

 '

 figut  खिलाते  हैं  क्या  उन्हें  सूचीबद्ध  श्री  भक्त  क्या  में  जानम  सकता

 का  कोई  प्रयास  किया  गया हँ  ;  तथा  हूं  कि  हिमालय  के  जंगलों  में  जो  भांति  भांति
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 की  मूल्यवान  जड़ीबूटियां  होती  हैं  उनकी
 दिया  जा  चुका  है  तथा  वह  विवरण  को  पटल

 मात्रा  शौर  श्रेणी  में  उचित  विकास  करने  पर  रख  देंगे  ।

 के  लिये  क्या  कदम  उठाये
 जा रहे  हूँ  ?

 नई  दिल्ली का  रेलवे

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  माननीय  *२१६६.  श्री  राजा  क्या  रेलवे

 मित्र  ने
 जो

 सूचना  दी  है  उसको  समिति  अवश्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ही  ध्यान  में  रखेगी  तथा  उससे  लाभ  उठाने

 |  a  )  क्या  नई  दिल्ली  के  रेलवे  स्टेशन का  प्रयत्न  करेंगी  |
 के  पुर्ननिर्माण  की  योजना  की  विस्तृत  बातें

 कोथागुदम  कोयला  खान  दुर्घटना  अरब  उपलब्ध  हैं  ;  तथा

 FREY,  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  यदि  तो  मुख्य  बातें  क्या

 क्या  aa  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  क्या  सरकार  को  मालूम ८  है  कि  २
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा-सचिव

 ayy  को  हैदराबाद  में  कोथागूदम  कोयला

 शाहनवाज़  जी  हां

 खान  में  दुर्घटना के  फलस्वरूप  पांच  खनिक

 मारे  गय  ?
 तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये

 प्रतीक्षा  कमरों  शौर  जलपान  कमरों  जैसी
 यदि  तो  इस  दुर्घटना  के  क्या

 सुविचारों  के  अलावा  नई  इमारत  में  बड़े
 कारण  थे  ?

 बड़े  प्रतीक्षा  west  दूकानों

 श्रम  मंत्री  वी०  ato  ठहरने  के  कमरों  की  व्यवस्था  होगी  ।

 निजी  कारों  तथा  साइकिलों  # यदि  आपकी  अ्रनुमति  हो  तो  में  इस

 सम्बन्ध  में  उस  रिपोर्ट  के  राडार  पर  एक  रखने  की  भी  व्यवस्था होंगी  ।

 व्यापक  विवरण  शेरगिल  सप्ताह  देने  के  लिये
 श्री  राधा  सरकार का  विचार

 तैयार  हूं  जो  कि  फैक्टरियों  के  मुख्य  निरीक्षक
 इसके  पुननिर्माण  पर  अधिक  से  अधिक  कितनी

 द्वारा  भेजी  गई  है  ।  मेरे  विचार  में
 राशि  व्यय  करने  का  है  तथ  ब्या  यह  काम

 यह  उत्तर  उस  विवरण
 का

 केवल  एक  छोटा
 समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  मे  थी  कोई

 सा  भाग  होगा  ।
 सीमा  रक्खी  गई  है

 ?

 e
 अध्यक्ष  महोदय  FIT  का  उद्देश्य  थी  खां  सरकार  इस  प

 यह  है  fe  इस  wet  का  उत्तर  ant  के  लिये  लगभग  २०  लाख  रुपये  व्यय  करेगी

 उठा  रखा  सारा  का  सारा  at vo  दान  नाभि  दो  वर्षों  में

 श्री  ato  ato  भ्र न्य था  में  उत्तर  बन  कर  त  हो  जायेगा

 पढ़  दूंगा  ;  लेकिन  यह  उस  विवरण  का  श्री  राधा  रस  7  ह  स्टेशन

 एक  छोटा  सा  भाग  होगा  जो  fe  मैँ  gas  कर  तैयार  al  जायेगा  at ्  ट
 =  एम पर सप्ताह  देने  का  वचन  देता  कौर  यदि  से  किस  प्रकार  भिन्न  ्  पगा  ?  क्य  ट  स  Sop irF H Peed 1 t

 काय  का  ATA  वाले  क्षेत्रों  पर  भी  प्रभाव नीय
 सदस्य  को  कोई  आपत्ति  नहीं  है  तो

 में  इसे  पढ़  दूंगा  |  पड़ेगा ?

 अध्यक्ष  मेरे  विचार में  इस  श्री  दाहनवाज्ञ  नई  दिल्ली  स्टेशन

 को  स्थगित  कर  देना ही  ठीक  होगा  ।  इसका  जो  सुविधायें  इस  समय  उपलब्ध  हैं  वें

 wt  यह  हुआन कि  वर्तमान प्रथम  का  उत्तर  अध्  अपर्याप्त  cea  जागी
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 विचार  feat  जाता  है  कि  वे  बढ़ते:इये

 यात  के  लिये  काफी  नहीं  हैं  ।  इसीलिये  समूचे  जायेगा  |

 स्टेशन  को  फिर
 से  बनाया रहा  है  ताकि

 स्थान  हो  में  भारत
 *

 २१६७.  जीएस  अग्रवाल : की  राजधानी
 के  उपयुक्त '  हो

 ।
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 कुछ  सोमनाथ  सदस्य  खड़े  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  चीनी  .  संस्था  की

 दाखा  को  कानपुर  से  दिल्ली  लाने  का  विचार
 अध्यक्ष  महोदय

 :  जब  तक  माननीय

 सदस्यों  से  कहा  न  जाय  तब  तक  वे  चन्  ह ै?

 श्राप  प्रश्न  न  पूछने  लगें  क्योंकि  ऐसा  करने  उन  कर्मचारियों  की  संख्या  क्या

 से  गड़बड़ी फैल  जाती  है  ।  है  जिन्हें  इस  प्रस्थापना  के  अनुसार  दिल्ली

 ?
 श्री  राधा  क्या  सरकार  को

 जाना  पड़े  ग

 मंत्री  पी०  :
 मालूम  है  किਂ  दिल्ल  के  अन्य  स्टेशनों

 जैसे  सब्जीमंडी  ak  किशनगंज  जी  हां  ।

 की  भी  ध्यान  देने  की  श्रावद्यकता है  १२  ।

 तथा  क्या  सरकार  का  विचार  पहली  पंच  वर्षीय  श्री  एस०  एल०  अग्रवाल  :  इस  संस्था

 की  wary  में  इनमें  से  किसी  का
 कैकेयी

 क्या  हैं  शौर  यह  कानपुर  में  कब  से

 पुर्ननिर्माण करने  का  है  ?  कार्य  कर  रही है  ?

 श्री  गाहनवाज्ष  सरकार को  यह
 डा०  पी०  देशमुख  यह  कांफी

 भली  ज्ञात है  कि  mia  स्टेशनों  पर  पुरानी  संस्था है  सनौर  में  नहीं  बता  सकता

 बहुत  कुछ  करने  लेकिन  कि-इस  ने  कानपुर  में  कब  कांय  आरम्भ  किया

 हम  ऐसा  प्राथमिकता  के  अनुसार  रहे
 था  -  चीनी  at  टेकनोलॉजी  क़ा  कार्य

 सब  से  महत्वपूर्ण  चीज़  पहले प्रा  रहीं  कसती है

 है  ।  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या  कानपुर

 से  कर्मचारियों  निगमन  कारण  दिल्ली श्री  माननीय  सदस्य  के  प्रदान

 के  एक  भाग  का  सम्बन्ध  इस  बात  से  था  कि  में गृहद््यक्स्था  की  समस्या  शौर  न  ब्ढ़.जायेगी  ?

 उनकी नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  निर्माण-कार्य  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 का  प्रभाव  झ्रासपास  के  क्षेत्रों  पर  पढ़ेगा  संख्या  बहुत  थोड़ी  सी
 होगी  a  हम

 या  लेकिन  इसका  माननीय  मंत्री  ने  ata  मकान  बना  रहे  हैं  |

 कोई  उत्तर  नहीं  दिया  ।  मं  जानना  चाहता  MeMo  डी०  पांडे  इसको  कानपुर

 हूं  कि.श्रासपास  के  क्षेत्रों पर  इसका  से  च्ल्ली लफने की लगने  की  दारा

 पड़ेगा  या  यदि  तो  उन  क्षेत्रों  चाहती  नीति  के  अनसार  हैकि
 में  रहने  वाले  भू-स्वामियों  का  क्या  होगा  में  स्थित  कार्यालयों  area  कितने  भी

 छोटे  विक्रेन्क्रति  करना  चाहिये हमारे  विचार

 में  इसका  क्षेत्रों पर  कोई  प्रभाव  छा  ष्  खस ०  देखसख द्
 जांच  ७

 नहीं  पड़ेगा  |  जो  कु छन भी  फोर  क्रिया  जायगा  परज हमें  पता  कला  है  किः  बीती  ge  परिवर्तन

 वह  वर्तमान  इमारत  विशेष
 sary

 रों  ना  तक  इस  धार
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 का  सम्बन्धें है  ager  कार्य  होंने
 की  संभावना  बनाने

 के
 लिये  कोई  प्राक्कलन  और  योजनाएं

 तैयार हो  रही  हैं  ?

 क्या  इन  परियोजनाओं  में  से

 वर्तमान  संगणकीय  शाखा  विभाग  में  हीं  रखें  कुछ  को  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 काल

 जा  सकेंगे  में  कार्यान्वित  करने का  विचार  है  ?

 oft  सिंहासन  सिंह
 :

 सरकार  वें  इस  रेले  परिवहन  उपमंत्री

 संस्था  को  कानपुर से  लानें का
 निर्णय  :  तथा  .  सुवर्णरेखा नदीਂ

 किन  विचारों  से  किया  है  ?
 राष्ट्रीय  राजपथ  सं०  ५  कलकत्ता

 सड़क  )  पर  से  नहीं  गुज़रती
 तो  भी  यह  राष्ट्रीय डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  संदेह

 हैं  कि  माननीय  सदस्यों  के  मन  में  कुछ  शंकाएं
 राजपथ  स०  ६

 हैं  ।  हम  सारी  संस्था  को  कहां  लाने  का  सड़क  )  पर  उस  स्थान  के  समीप  से  गुज़रती

 है  जहां  यह  राजपथ  राष्ट्रीय  राजपथ  सं०
 बिचार  नहीं  कर  रहे  हें  ।  कार्य  एक

 भाग  जो  वहां  किया  जाता  था  वह  चीनी  ५  से  मिलता  हे  और  वहां  पहले  ही  एक  पुल

 खंडसार  और  गन्ने  के  सम्बंध  में  केवल  आंकड़ों  बनाया जा  रहा  है  ।  बाकी  के  पुलों  की  रचना

 सम्बंधी  कार्य  जिस  के  बारे  में  हमारा
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं

 विचार  हैं  कि  वह  कार्य  मंत्रालय  के  लिए  =  ।

 तुरन्त  उपलब्ध  रहना  चाहिये  ।  इस  ara  श्री  लिंगराज  मिश्र  :  क्या  ag  निर्णय

 का  कुछ  भाग  वर्तमान  विभाग  में
 भी

 किया  करने  के  लिए  कि  इन  पुलों  को  ठीक  किस

 जाता  ।  दोहरे  काम  से  बचने  के  लिए  स्थान  पर  बनाया  जाय  कोई  प्रारंभिक

 हम  दोनों  विभागों  को  मिला  रहे  हें  ।  संस्था  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ?

 कानपुर  में  ही  रहेंगी  ।  इसे  भावुक  ले  जाने  श्री  अलगे दान :  दों  नदियों  पर  पुल

 का  विचार था  परन्तु  हाल  हीं  में  उत्तर
 बनाने  के  बारे  में  सर्वेक्षण  का  काम  वत  मान

 प्रदेश  प्रस्थापना
 कार्यक्रम  में  सम्मिलित  किया  गया  है  ताकि

 मिली  है  कि  वे  इसेਂ  कानपुर  में  ही  रखना
 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  इन्हें

 चाहते  हैं  ।

 at  एस०  एल
 ०  अग्रवाल  इस  समय  पर  बन  सके  |

 स्थानान्तरण  से  कानपुर  में  संस्था  कीं  सम्बंधित

 कार्यवाहियों  पर  बरा  प्रभाव  तो  नहीं  पड़ेगा  ?
 *

 २१६९.  थ्री  बी०  सी०  दास  :  क्या

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हम  नें  इस  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 बात  का  निश्चय  कर  लिया  है  कि  इस  से  करेंग े:

 कोई  बुरा  प्रभाव  सहीं  पड़ेगा  ।
 १९४९  से  कितने  भारी  और

 उड़ीसा  में  राष्ट्रीय  राज पंथ  पर  पुल  मध्यम  कोटि  के  कलर  ट्रेक्टर  खरीदे  गये  और

 FREES.  पंडित  लिंगराज  मिश्र  केन्द्रीय  ट्रक्टर  संस्था  को  दिये  गये  ;

 क्या  परिवहन  wat  यह  बताने  की  उन  में  से  कितने  अब  प्रयोग

 कृपा  करेंगें  कि  कया  राष्ट्रीय  राजीव  सं०  ५  में  लाये  जा  रहे  हैं  ;  और

 सुवर्ण  fereqer  क्या  उन  में  से  कुछ  भारतीय

 और  महानदी  नदियां  पर  सड़क  के  पुल  परिस्थितियों  में
 अनुपयुक्त

 पाये  गये  हैं  ?
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 कृषि  मंत्री  (Sto  पी०  एस०  :  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 मुझे  विश्वास

 २७२  भारी  और  ३५  मध्यम  कोटि  है  कि  हम  ऐसी  कोई  वस्तु  आयात  नहीं  करेंगे

 के  ट्रेक्टर |  जो  अनुपयुक्त  हो
 ।

 भाग  का

 सब  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  जो  उत्तर  दिया  गया  है  वह  नकारात्मक  है

 अर्थात्  वे  अनुपयुक्त  नहीं है  ।
 @ ~  |  २७८  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  के  पास  हैं

 और  ११  उन  फोरमों  में  हैं  जिन  में  यंत्रों  द्वारा  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश में  चीनी की  मिलें

 कृषि  होती  है  और  जिनहें  इस  मंत्रालय  नें
 नै  RLvo.  आर०  एन०

 स्थापित  किया है  ।  १६  भोपाल  सरकार  के
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 पास  हें  और  २  विजय  प्रदेश  सरकार  के  पास  कृपा  करेंगे  कि

 जिन्हें  इन  की  बहुत  आवश्यकता  थी  ।
 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में

 नहीं  श्रीमान ्|  चीनी  मिलों  के  क्षेत्रों  में  इस  वर्ष  १९५२-५३

 श्री बी  सी०  क्या  यह  खरीद  की  तुलना  में  कितना  गन्ना  उगाया  और

 संभरण  तथा  उत्सजेंन  महानिदेशक  द्वारा  .१९५३-५४ में  गन्ना  कितने  दिनों

 गई  थी  और  क्या  इन्हें  खरीदने  से  पुर्व  तक  पेरा  गया  और  १९५२-५३  में  कितने

 किसी  विशेषज्ञ  का  मत  लिया  गया  था  ?
 दिनों  तकਂ  ?

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  : डा०  पी०  एस०  यह  विषय

 a
 पांच  a  पुराना

 a
 अ  और  मुझे  जानकारी  तथा  अपेक्षित

 जानकारी  अभी

 उपलब्ध  नहीं  है  और  एकत्र  की  जा  रही नहीं  कि  ये  केसे  प्राप्त  किये  गये  और  किस

 प्रणालीਂ  का  पालन  किया  गया  ।  माननीय  zt

 सदस्य  केवल  यह  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  श्री  अलग  राय  शास्त्री
 :  इसके  इकट्ठा

 इनका  प्रयोग  किया  गया  था  और  में  ने  यह  करने  में  कितना  वक्त  लगेगा  ?

 जानकारी दे  दी  है  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रीत  आरम्भ

 श्री  बी०  सी०  जो  क्रॉलर  ट्रेक्टर  किया  जाए  ।

 खरीदे  गये  थे  उन  का  मूल्य  कया है  ?
 ट्रैक्टरों की

 मरम्मत

 खद  a डा०  पी०
 एस०  दुख  मुझे  acd  *२१७१.  श्री  फूलन  सिन्हा  क्या  खाद्य

 कि  मेरे  पास  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  में  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 माननीय  सदस्य  को  यह  जानकारी  बाद  में
 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में

 देने  को  तैयार हुं  ।
 ट्रैक्टरों  के

 आयातकों  और  व्यापारियों  ने

 ट्रेक्टर  बेचने  के  पबरचात् च  अपने  बेचे  हुए  sai डा०
 राम  gun  सिह  जहां  तक  प्रशन

 के  भाग  का  सम्बन्ध  है  उसके  उत्तर  की  मरम्मत  सम्बंधी  सुविधाओं  के

 पुर्जों  का  संभरण  करने  के  पर्याप्त  प्रबंध से  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  सरकार

 इन  ट्रैक्टरों  का  आयात  करती  रहेगी  जो  नहीं  किये ;  और

 कि  भारत  की  परिस्थितियों  में  अनुपयुक्त  ट्रेक्टर  खरीदने  वालों  की  इन

 प्रमाणित हो  रहे  हें  अथवा  वे  ऐसा  प्रबंध  करेंगे  कठिनाइयों  को  दूर  करनें  के  लिए  सरकार

 कि  हल्के  ट्रैक्टरों और  अन्य  सामग्री  का  निर्माण  द्वारा  क्या  प्रबंध  किये  अथवा  किये  जाने

 यहां पर  हो  ?  का  विचार  रखती  है  ?
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 कृषि  मंत्री  (Sto  पी०  एस०  :  श्रीमती  wo  में  जानना  चाहती

 ट्रेक्टर  स्वामियों  की  ओर  से  ऐसी  थी  कि  यह  कब  नियुक्त  की
 गई

 शिकायतें  मिली  थीं  कि  सेक्टरों  के  आयातकों
 डा०  पी०  एस०  यह  गत  वर्ष

 के  पास  पर्याप्त  पुर्जे  नहीं  होते  और  कभी  किसी  समय  नियुक्त  की  गई  थी  ।  मुझे  ठीक

 कभी  उन  के  ट्रैक्टरों  की  मरम्मत  के  प्रबंध  तिथि  का  पता  नहीं  ।

 संतोष  जनक  नहीं  होते  ।

 श्री  पी०  सी०  बोस  क्या  सरकार  ने

 ट्रैक्टरों  के  लिए  वर्तमान  आयात
 कोई  प्रयत्न  किया  है  कि  ये  पुर्जे  भारतीय

 नीति के  अधीन  यंह  आवश्यक है  कि  आयातक
 इंजीनियरिंग  सार्थों  द्वारा  निर्माण  किये  जाएं  ?

 मरम्मत  की  सुविधाओं  का  पर्याप्त  प्रबंध
 डा०  पी०  एस०  सरकार  इस

 मरम्मत  के  लिए  प्रशिक्षित  इंजीनियर
 विषय  पर  विचार  कर  रही  हू  और  जहां  कहीं

 और  आयात  किये  गये  ट्रैक्टरों
 संभव  हो  हम  कुछ  पुर्जों  का  निर्माण  कर

 के  मूल्य  के  कम सें कम  १५  प्रतिशत के  मूल्य  लेते  हैं  परन्तु  हम  ने  इसे  नियमित  रूप  से
 वाले  पुर्जों  का  आयांत  करें  ।  ऐसी

 शिकायतें  मिली  हैं  ट्रैक्टरों  के  आयोजकों
 आरंभ  नहीं  किया  हैं  ।

 और  व्यापारियों  से  पुर्जों  के  संभरण  और
 में  वह  तिथि  बता  सकता  हुं  जब  समिति

 बेचे  गये  सेक्टरों  के  बिक्री  के  नियुक्त  की  गई  वह  ११  फरवरी  १९५३

 है  ।

 पश्चात्  मरम्मत  की  सुविधाओं  का  अपर्याप्त

 प्रबन्ध  किया  इसलिये  विषय  की  जांच
 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  संस्था

 २१७२.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  : कर  के  सिफारिशें  करने  के  लिए  एक  समिति

 नियुक्त  की  गई  है  ।  उस  के  प्रतिवेदन  की  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 प्रतीक्षा  की  जा  रही है  ।  क्या  सफदरजंग  में  बनाए  जाने

 श्री  झूलन  क्या  ट्रैक्टरों के
 वाले  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  संस्था  के

 भवन  के  लिए  डिजाइन  और  प्राक्कलन  मिल
 मालिकों  को  समय  पर  कौशलपूर्ण  मरम्मत

 की  सुविधा  देने  के  लिये  सरकार  का  देश  गये  हें  ;

 के  विभिन्न  भागों  में  केन्द्र  खोलने  का  विचार  कितने  डिजाइन  मिले  हैं  ;  और

 निर्माण  कार्य  कब  आरंभ  होने

 डा०  पी०  एसं०  देशमुख  ठीक  इसी  की  संभावना  है  ?

 दीक्षांत  को  दूर  करने  के  लिए  यह  समिति  स्वास्थ्य  मंत्री

 नियुक्त  की  गई  थी  और  सरकार  की  यह  sit  हा

 इच्छा  है  कि  ट्रेक्टर  के  मालिकों  के  far  ४२
 अच्छी  मरम्मत  की  सुविधाएं  और  पुर्जे

 आशा है  कि  हम  इस  दारद  ऋतु उपलब्ध  हों  ।

 के  आरंभ  में  काम  शुरू  करेंगे  |

 श्रीमती  ए०  काले  :  यह  समिति  कब  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  वस्तुत

 नियुक्त  की  गई  और  इसे  अपनां  प्रतिवेदन  की  गई  ४३  डिज़ाइनों  में  निर्माण  के  लिये

 प्रस्तुत  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?  कौन  सी  डिज़ाइन  चुनी  गई  है  ?

 डा०  पी  एस०  देशमुख  समिति  की  राजकुमारों  अमृतकौर  :  दो  निर्देशक

 गत  बैठक दो
 तीन  दिन  हुए  हुई  थी  ।  जो  चुनाव  करने  के  लिये  नियुक्त  ft  गये

 133  P.S.D.
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 इस  कार्य  को  कर  रहे  अभी  तक  उनका  इस  घटना  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत

 निर्णय  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  तथ्य  ?

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  प्राक् कलित
 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के

 लागत  क्या  है  ?  सचिव
 (ait  शाहनवाज  :

 तथा

 अनावर्ती  जहां  ।
 राजकुमारी  अमृतकौर  :

 लागत  ४०१.५३  लाख  रुपया  तथा  आवर्तक  जिस  समय  एस०  एस०

 लागत  १२६.५५  लाख  रुपया हैं  |  को  बदलाव  पत्तन  पर  उतरती  धारा

 २२  १९५४,  को  तट  पर  लगाया जा श्री  कासलीवाल  :  क्या  अनेक  कारणो  वश

 =
 रहा  था  तो  बम्बई

 पोट  ट्रस्ट  का  स्टीम टग जिनमें  से  एक  सम्बन्धित  लोगों  (८  साथ

 जो  उक्त  पोत  की
 लम्बी-चौड़ीਂ  वार्ता  इस  अखिल  भारतीय

 चिकित्सा  संस्था  की  स्थापना  में  अत्यधिक
 क्वाटर  लाइनਂ  के  अति  निकट  आ  रहा

 विलम्ब  हो  गया  है  ?  था  उलट  कर  डूब  गया
 ।

 टग  का
 प्रंभारी

 सरांग  मारा  गया  किन्तु  चालक  मंडली

 राजकुमारी  अमृतकौर
 पनाह
 TQ  ता

 के  दोष  ८  सदस्य  बचा  लिए  गए  ।

 इसमें  डेढ़  वर्ष  का  विलम्ब  इस  कारण  हो  गया

 कि  इतनी  अस्पताल  को  केन्द्र  बनाने  की  मूल  श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  यह  सत्य

 योजना  को  दिल्ली  की  राज्य  सरकार  ने  हूं  कि  पोत  से  बंधी  हुई  रस्सी  के  टूट  जाने

 अस्वीकार  कर  दिया  और  इसलिये  हमें  से  यह  दुर्घटना हुई  ?

 दूसरे  क्षेत्र  में  जाना  पडा  |

 श्री  शाहनवाज़  खां  जी  रस्सी

 डा०  रामा  इस  संस्था  के  बनवाने
 नहीं  टूटी  थी  ।  वास्तव  अच्छा  ही  होता

 में  जितना  विलम्ब  हुआ  इसको  दृष्टि  में  जो  वह  2,  क्योंकि  उस  दशा  में  यह
 रखते  क्या  सरकार  इस  संस्था  के  बन

 दुर्घटना  न  घटती  |

 जाने  से  gt  ही  मुख्य  चिकित्सा  पाठ्यक्रम

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  यह  सत्य प्रारमभ  कर  देने  का  विचार  रखती  है  ?

 हूँ  कि  उसी  स्थान  पर  इसी  प्रकार  की  दो

 राजकुमारी  अमृतकौर  :  ऐसा  सम्भव  ay
 दुर्घटनाएं  पहले  भी  हो  चुकी  a5  और  यदि

 नहीं  है
 यह  स  व्य  हूँ  तो  सरकार  ऐसी  दुर्घटनाओं  से

 स्टीम  टग  बचाव  के  लिए  क्या  उपाय  करने  जा

 क FQ 22.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  क  है
 ?

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 जो  खां  :  यह  सत्य है  कि

 पहले  भी  कुछ  एक  gece  इसी  स्थान

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  बम्बई  पोर्ट
 पर  हो  चुकी  हुई  हूँ  ।  Te  ट्रस्ट  प्राधिकारी

 ace  का  नाम  का  ३०  टन  का
 इस  सम्बन्ध  में  जांच  कर  रहे  हूं  ।  जब  कभी

 एक  स्टीम  टग  अभी  हाल  में  कर  डूब  भी  कोई  दुर्घटना  होती  हँ  नियमित  रूप  से

 गया था  ;  जांच  करवाई  जाती  है  तथा  कारणों
 का  पता

 क्या  इस  टग  को  निकाल  लिया  चलाया  जाकर  यथेष्ट  कार्यवाही  की  जाती

 गया है  ;  तथा
 a

 हूं  ॥
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 नभाक  खान  श्रम  कत्याण  सीधी  ai  Ato  ato  शिरि  अवस्य  इस

 विषय को  जांच  कराएगा  |
 FQ i9o¥  श्री  नामंजूर  प्रसाद  सिन्हा

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  श्री  पी०  सी०  बॉस :  अधिक  खान  श्रम

 करेंगे  कि  अधिक  खान  श्रम  कल्याण  निधि  र  से  औसत याण  निधि  सम्बन्धी  उपक

 के  अन्तर्गत  ब्िंहार  में  १९५२  तथा  १९५३  वार्षिक  प्राप्ति  क्या  हो  जाती है
 ?  अवशेष

 में  नया  नया  काम  हाथ  में  लिए  गए
 ?

 राशि  कितनी  हे  ?

 a
 उन  म

 से  कितने  पूर्ण  हो  चुके  श्री  वी०  ato  गिरि  यह  आय  भिन्न

 रसी  उ वर्षों मे  च ae  # १  र  ।  इस  सम्बन्ध म  सूचना

 क्या  खानों  के  पास  कुएं  भी  डस  प्रकार  हैं

 खोदे  गए  और  श्रमिकों  के  लिए  क्वाटर
 RAV GAS  रुपय

 भी  बनवाए गए  ;
 लथा NOV  IOV G—C¢

 ०  ३  AC RAC)

 यदि  एसा  है  तो  कितने  और  १९,८७१  0.0

 १९४९-५०  ११,१८३ ३०  0.0
 कहा  कहा

 2240-4 2  Qv  C€8,900  0.0

 २४,०१९  000  ्
 श्रम  मंत्री  ato  ato

 3,9 %,0 ee)  द

 तथा  एक  विवरण  जिस  में
 ait  पी०  सी०  बोस

 :
 इस  समय शप

 अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  सदन  पटल  पर

 \  राशि  क्या  है
 ?

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ९,

 अनुबन्ध  संख्या  २२)  श्री बी  ato  गिरि  मझे खेद  हैं  कि

 कुए  खेदे  गए  क्वार्टर  मेरे  पास  यह  आंकड  इस  समय  नहीं  हैं  ।

 नहीं  बनाए  गए  ।
 ती

 नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा
 यह  सामान्य

 तीन  तलाक  खाम्बी
 अनुभव  की  बात  हें

 ै
 कि  अधिक  की  खानें

 गला  में  और  एक  साफी  में  । एक
 कोयला  खानों  की  तरह  नहीं  हें  ।  यह  अधिक

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  को  खान  दस  या  पन्द्रह मं  समाप्त
 इन  कुओं

 की  अनुमानित  लागत  है
 ?  हो  जाती  हें  ।  एसी  अवस्था  में  इन  स्थायी

 कामों  अथवा  अधिक  लागत  वाल  अओं

 श्री  ato  ato  गिरि  तीनों  ary
 att  प् ay  अधिक  राशि  क्यों  खर्चे  की  जाती

 अनुमानित  लागत  १५,०००  रुपये  =r &,  |  ry

 नागेश्वर  प्रसाद  क्या  श्री  dio  वी०  गिरि  मुझे  इसके  लिए

 माननीय  मंत्री  को  यह  ज्ञात  है  कि  ठीक  पुत्र  सूचना  चाहिए  |

 इसी  क्षेत्र  में
 वन

 विभाग  एक  कुएं  की  स्वीकृति
 सता पो  To  काले  :  यह  निधि  किस

 २,५००  रुपय  की  लागत  पर  देती  Le] K,  जिला

 में  लाई  जाएगी ?
 बोड़  १,५००  रुपय  पर  देता  है  और  विकास

 निधि  के  अन्तर्गत  एक  कुएं  की  स्वीकृति  श्री  ato  ato  शिरि  कल्याण  कय

 2,000  रुपय  पर  दी  जाती  और  यदि  जसे  शिक्षा  तथा  मनोरंजन की

 यह  सत्य ह  तो  तीन  कुओं  पर  इतना  सुविधाएं  तथा  पीने  के  पानी  के  संभरण

 ?
 अधिक  व्यय  क्यों  हुआ  सम्बन्धी  इत्यादि

 ।
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 फैक्टरियों  का  पंजीपन  आबाद  की  बसाया  जायें  ।  यह

 ध्  V9.  श्री  के०  ato  सोनिया :
 योजना  हाल  ही  में  वित्तीय  सहायता  के  लिए

 भारत  सरकार  को  पेश  की  गई  है  तथा  अब
 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।
 )  फैक्टरी  १९४८,  की

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :  क्या  इस
 धारा  ६  (३)  के  केन्द्रीय  सरकार

 योजना  को  केन्द्रीय  सरकार  क्रियान्वित  करेगी
 १९५३-५४  प्राप्त  तथा  निर्णीत  अपीलों

 अथवा  राज्य  सरकार  ?
 की  कुल  संख्या  ;

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 -

 उत्तर  प्रदेश

 fart  प्रकरणों  में  प्रारम्भिक
 सरकार  ने  वित्तीय  सहायता  मांगी  जहां

 आदेश  को  (१)  उलट  दिया  गया  तथा
 तक  झाड़ियों  आदि  को  साफ  करवाने  का

 (२)  उस  में  रूप  भेद  कर  दिया  तथा
 सम्बन्ध यह  काम  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन

 से
 क  | अपैल्लॉंट  उद्योगों  द्वारा किया  जायगा

 सम्बन्धित  ह  ?  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  इंस  योजना

 श्रम  मंत्री  ato  ato  :  की  प्राक् कलित लागत  क्या  हू  ?

 कोई  नहीं  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 सरकार  ने  १९५४-५५  के  दौरान  में  ७९.५ तथा  .  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पीलीभीत  में  बस्तियां  बसाने  की  योजना  लाख  रुपये  का  ऋण  तथा  २६  लाख  रुपये

 ने  Vey.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :  का  अनुदान मांगा  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  में  जान  सकता क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  हूं  कि  किन  किन  इलाकों  के  शिक्षित  बेकार

 पीलीभीत  ज़िले  में  बस्तियां  बसाने  की  कोई  युवक  इस  कालोनी  में  बसाये  जायेंगे
 ?

 योजना  सरकार  के  विचाराधीन  हें  ?  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  ने  इस

 यदि  तो  इन्हें  किस  जगह  पर  बात  का  निश्चय  नहीं  किया  है  कि  वह  किन

 क्षेत्रों  से  आ  जायेंगे  । बनाने  का  विचार  हू  तथा  इसके  अन्तर्गत

 कितना  क्षेत्र  आ  जायगा  ?  श्री  सी०  डी०  पांडे  :  क्या  में  माननीय

 =
 मंत्री

 से
 जान  सकता  हूं  कि  इन  जमीनों  पर

 इस  योजना  के  उद्देश्य  क्या  र

 तथा  इस  सम्बन्ध  में  कार्य प्रगति  कया  है  ?
 कितने  दिक्षित  बेकार  युवकों  को  बसाया

 जायगा  ?

 योजना  के कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 अनुसार  इस  से  लगभग  Yiooo0 7  व्यक्तियों

 ag  योजना  लखीमपुर  खेती  को  काम  मिलेगा  जिन  में  से  कि  लगभग  एक

 तथा  पीलीभीत  ज़िलों  में  क्रियान्वित  करने  ग्रेजुएट  तथा  पोस्ट-ग्रैजुएट

 का  विचार  तथा  इस  के  अन्तर्गत  ५०,०००  २४०  tat  a4  १,२००

 प्रयोग  तथा  अर्थ  प्रवीण  कमकर  टोंगे  तथा

 होगी ।  ३०००  अप्रतिम  कमकर  होंगे  ।

 उद्देश्य  तो  यह  है  कि  बहुत
 से  मणिपुर  से  पशुओं  का  निर्यात

 दिक्षित  बेचारों  इस  भूमि  जो  कि  क  QRwé.  रीडिंग  fefart  क्या

 पंचवर्षीय योजना  की  कालावधि  में  ही  ,
 '

 खाद्य  कृषि  मंत्री  XR
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 if  कप  प्रश्न  संख्या  श्री  सिक्यांग  किशन  क्या  यह  सत्य
 RRR  को  पर्व  गए  तार

 है  कि  जिन  व्यक्तियों  को  परमिट  मिले  हैं

 की  कृपा  करेंगे  :  उन्हों  ने  पहले  ही  अपना  आवंटित  कोट

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार
 प्राप्त  किया  हूँ  तथा  वह  उनके  पास  अब

 बेकार  पड़ा  है
 ?

 इस  निश्चय  पर  पहुंची  हैं  कि  मणिपुर
 के

 बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों
 से  पशुओं  का  और  अधिक  डा०  पी०  एस०  देशमुख  शायद  यह

 निर्यात  बंद  किया  जाय  »  तथा  एक  सही  बात  होगी  ।

 क्या  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  की
 जनता

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के

 ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  पेश  किया  लिए  क्वाटर

 2  कि  उन्हें  निश्चित  कोटा  निर्यात  करने

 की  अनुमति दी  जाये  ?
 (att  मुनि स्वामी  की  ओर  क्या  रेलवे

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 जी  हां
 ।

 डिपटी  कमिश्नर  at
 इस

 (*)  १९५४  तक  दक्षिण

 रह  गए  सलाहकार परिषद्  ने  १५  रेलवे  के  कितने  चतुर्थ  श्रेणी  के
 कर्मचारियों

 १९५४  को  मणिपुर  से  और  अधिक  पशु
 को  क्वाटर  नहीं  दिये  गए  तथा

 निर्यात  करने  पर  पाबन्दी  लगा  दी  है  ।  कर्मचारियों  क्वार्टरों  की

 मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा चार  अभ्यावेदन  प्राप्त  किये  गए

 क्या
 कार्यवाही

 की  जा  रही  है
 ।

 थे  जो  कि  ce  किये  गए
 ।

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के श्री  रीडिंग  किलिंग  :  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों

 से  सरकार  शुरू  शुरू  में  कितन  पशु  निर्यात
 सचिव  शाहनवाज़  at)  ठीक

 करवाने  का  विचार  रखती  थी  तथा  उन  में  ठीक  संख्या  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  ;

 से
 कितने  निर्यात  किये  गए  हैं

 ?  तथा
 सुचना  सदन  पटल  पर  रखी  जायगी ।

 डा०
 एस०  रेलवे  विभाग  की  यह

 १९५३  में  उस  राज्य  से  पशुओं  के  निर्यात  है  कि  ऐसे  स्टेशनों  पर  क्वार्टर  बनाये  जायें

 के  लिए  १४९  परमिट  दिये  गए  थे
 ।

 इन  जहां कि  निजी  आवास सुविधाओं का  गम्भीर

 परमिटों  पर  दिसम्बर  १९५३  से  लेकर
 अभाव  हो  अथवा  जहां  कि  एसे

 कर्मचारियों

 जनवरी  १९५४  तक  २८७  पशु  निर्यात  के  रहने  के  लिए  क्वाटर  बनाने  की  आवश्यकता

 किये गए  |

 श्री  fern  किशन  :  बाइज़्ज़त  क्षेत्रों  ही  रहना  पड़ता है
 ।  दक्षिण  रेलवे  sare

 के  निर्माण  पर  प्रतिवर्ष  ६०  लाख  रुपये
 से  पशु  निर्यात  की

 अनुमति  देने  में  सरकार
 व्यय  करती  हूँ  तथा  इसका  अधिकांश  भाग

 का  उद्देश्य  क्या  तथा  यह  निर्यात  क्यों

 एकाएक  बंद  किया  गया  ?  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  क्वार्टरों  के

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जिस  समय

 पशुओं  को  निर्यात  करने  की  अनुमति  दी
 श्री  एन०  एल०  जोशी

 :
 श्रेणी के

 गई  थी  उस  समय  वह  वहां  ज़रूरत  से  ज्यादा

 समझ  गए  थे  |  जाते  कया  उन्हें  कोई  मकान  किराया
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 भत्ता  fear  जाता  यदि  दिया  जाता  है  ४  के  नियम  ५५२  के  सिद्धान्त  का  ग्रनुसरण
 ? तो  कितना  feat  जा  रहा  है-बड़े  बड़े  wert  शादी  में

 प्रत्येक  रेलवे  उचित  समन्वय  रोहित  इसका  अनुसरण  किया थ्री  शाहनवाज़  खां

 कर्मचारी  को  जिसे  कि  क्वार्टर  नहीं  दिया
 जाता  है  ।  इस  fara  के  अ्रन्तगंत  स्थान  ग्राही

 जाता  मकान  किराये  का  भत्ता  दिया  at  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुये

 जाता  ह ए  |  इस  मामले  में  मुझे  ठीक  ठीक  ऐसे  अ्रधिकारियों  को  मैदानों  में  दस  मील

 प्रतिदिन  तथा  cadre  स्थानों  पर  als राशि  मालूम  नहीं  ।

 मील  प्रतिदिन  चलना  ग्रपेक्षित  a छ  |  कुल
 डाक  कर्मचारियो ंके  लिए

 उपस्थिति  कम  से  कम  आठ  घंटे  होनी  चाहियें  |
 समय  परीक्षण

 (२)  जहां  तक  छांटने  डाकियों

 *Q Qu,  एम०  to  राम स्वामी
 का  सम्बन्ध  है  वह  उस  समय  परीक्षण  में

 (att  मु निष् वामी  की  ओर  :  क्या
 द्र  जाते  हूं  जो  कि  क्लर्कों  के  लिए  निश्चित

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 किया  गया  है  ।

 क्या  यह  सत्य  ढ  कि  सरकार  ने  डाकखानों

 में  क्लर्कों  के  पर  पुनर्विचार
 (३)  जहां  तक  चतुर्थ  श्रेणी  के

 करने  के  लिए  एक  अधिकारी  नियुक्त  किया
 चोरियों  का  सम्बन्ध  सामान्यतः

 न
 >
 त

 ?  प्रस्थापना  पर  इसके  गुण-दोषों  को  ध्यान

 में  रखते  हुये  विचार  किया  जाता है  ।  प्रमाप
 क्या  इस  अधिकारी  ने  अपना

 निश्चित  करने  के  प्रीत  पर  विचार  किया
 काम  समाप्त  किया  a ९  तथा  सरकार  को

 गया  था  परन्तु  किसी  एक  प्रमाण  को  निश्चित

 एक  रिपोर्टे  पेशा  की  हे  ?
 करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।

 Far  सरकार  ने  इस  अधिकारी

 को  निदेश  दिए  हैं  कि  वह  छांटने
 श्री  ए०  एम०  टामस ६  प्रश्न  के  भाग

 वाले  डाकियों  तथा  चतु  श्रेणी  के  कर्मचारियों
 के  उत्तर  में  माननी  मंत्री  ने  बताया

 के  जिए  एक  समय-परीक्षा  की  व्यय  ब्रश Vt
 कि  ग्राधकारी  ने  अपनी  रिपोर्ट  पेशा की  है  ।

 कर े?
 क्यो  में  जान  सकता  हूं  कि  we  रिपोर्ट  किस

 प्रकार  की  हे  तथा  क्या  सरकार  ने  इस  में
 यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर

 दी  गई  सिफारिशें  स्वीकार  की  हे
 ?

 नकारात्मक  हो  तो  इसके  कारण  क्या  है  ?

 श्री  जगजीवन राम  :  यह  fg  sf
 संचार  मंत्री  जगजोवन  :

 विचाराधीन  है  ॥
 डाकखानों  में  काम  करने  वाले  क्लर्को

 बम्बई  गोदी  श्रम  बोर्ड के  समय-परीक्षण  पर  पुर्नविचार  करने  के

 लिए  2EKR  मैं  एक  विशेष  ऑ्रधिकारी
 FQ  RGR.  थी  एम०  एस०  गुरुपादस्व,मो

 :

 नियुक्त  किया  गया  था  ।
 श्रम  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 जी  हां
 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  बम्बई  गोदी

 जी  नहीं  ।  श्रम  बोर्ड  ने  बम्बई  गोदी  कमकर
 ,

 arfeqy
 (2)  Sugg  तथा  लैटर  बाक्स  नियोजक  2X2

 चपरासियों  के  सम्बन्ध  में  सामान्यत  :  डाक  के  अन्तरगत  तथा  चचाजान  की

 श्रेणियों  को  रजिस्टर  न  निश्चय तथा  तार  नियम पार  संग्रह  (a-q77)  खण्ड
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 यह  श्रेणियां  परियोजना  की  माननीय  सदस्य  प्रशन  पूछा  तो  म  उन्हे किया  यद्यपि  यह

 भ्रनुसुचीਂ  में
 '

 U4 Ae  हैं
 !  पुरी  जानकारी  दूंगा  ।

 क्या  यह  सत्य  है  कि  बम्बई  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 क्या

 गोदी  कमकर  विनियम )  में  इतना  जान  सकता  हूं  कि  aaa  कौर

 2b  के  अत्यन्त  faq  चेयरमैन  के  वर्गों  का  पंजीयन  न  होने  के  व्या

 निरीक्षक  ने  बम्बई  गोदी  श्रम  बोर्ड  के  नाम  कारण  थे  श्र  गोदी  ATE  बोर्ड  के  निर्णय

 परियोजना  का  उल्लंघन  करने  के  लिए  के  परोक्ष  में  क्या  कारण  था  ?

 नोटिस  जारी  किया  है
 ?

 श्री  ato  ato  गिरि  किसी  भी  प्रकार

 )  सरकार इस  मामले  में
 qq  के  उत्तर  से  मामले  को  क्षति  cea  |

 कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  ee  ees

 श्रम  मंत्री  ato  ato  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तथा  एक  विवरण  सदन-पटल

 त्रिपुरा म  धलाय  खाल  बांध
 पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिए  परिदिष्ट  ९,

 अनुबन्ध  संख्या  २३  |  FQ 249.  श्री  दशरथ  देव  कपा

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 निरीक्षक  ने  १२

 कि  क्या  त्रिपुरा  में  सोनमुरा  के  घायल  खाल
 1६५३  को  ale से  प्रवक्ता  की  है  कि  सारे

 फोरमों  तथा  चार्ज  नों  को  इस  परियोजना  बांध  के  सम्बंध  में  कोई  जांच  की  गई  थी  ?

 es
 भर्ती

 चाहिय े।  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 यह  कह  द  कि  रात  निर्णय  करने  के  १९४३  मेँ  प्राथमिक  जांच की  गई

 दं  qe  विचार  किया  गया  था  कि  बम्बई  त्रिपुरा  सरकार  wa  विस्तृत  जांच

 गोदी  कर्मचारी  संघ  को  विषय  की  चर्चा  का  विचार कर  रही  है  ।

 का  ग्रिपर  दिया  जाय  |  मुख्य  श्रम  ग्रायक्त

 अक्रा  सपर
 ने  सभी  सम्बंधित  दलों  से  इस  पर  चर्चा

 लेकिन  वह  शभ्रन्तिम  निष्कर्ष  नहीं  wag.  श्री  मैंन  :  परिवहन

 पहुंचे  |  प्रज्  बम्बई  में
 ३  प्रौढ़  ४

 मई  को
 मंत्री  बताने  कृपा  करेंग  कि  कलकत्ता

 alt व  गोदीਂ  संचारी  मंत्रणा  समति  पत्तन  के  आयुक्त  इस  अर्रा  सपर

 की  सभा  में  इस  विषय  पर  चर्चा  की  जायेगी  ।  सहायता  से  जहाजों  का  निर्माण  किया  जाता

 a  बनाने  वाले  हें  जहर  यदि  ो  &
 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वासी  मं

 काय  के  लियें  कितना  बजट  नियत  या
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इंसपेक्टर  नें

 गया है  ? सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 था  शरीर  यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  ag  विभागीय  रूप  में  बनाया

 प्रतिदिन  पर  FIT  कार्यवाही  की  गई
 ?  जा  रहा  है  अथवा  ठेका  प्रणाली  के  माध्यम

 श्री  ato  वी०  शिरि :
 से  इसका  निर्माण हो  रहा  है  ?

 इस  समय  में

 किसी  भी  बात  area  नहीं  कर  सकता  (7)
 इस  कार्य

 के  लिये  बुल  कितनी

 क्योंकि  मंत्रगा  11101 rarer  की  किक  ३  कौर
 वीं

 में  पत्थरों  की  झ्रावर्वकता  ध  स्टार

 vag at  at  रही  यदि  बाद  में  किस  aa  से  पत्थर  प्राप्त  किये  जा  रहे  हे
 ?
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 १९

 ३०  १९५४

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ईख

 अलगे दान )  स्तर  का  पहले  श्री  एस०  Uo  दास
 :

 प  a.
 से  निर्माण  किये  जा  रहा  है  ।  SEXR-KY  |  att  एम०  एल०  अग्रवाल

 के  लिये  आयुक्त  के  निरीक्षित  बजट  प्राक्कलन  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा

 करेंगे में  इस  काय  के  लिये  २०  लाख  रुपये  का

 उपबंध  ग्रोवर  PEXV-YY  के  लिये  पूंजी  भारत  में  PEYR-YY  में  सम्पूर्ण

 बजट  प्राक्कलन  में  १३'९२  लाख  रुपये  फैक्टरियों  द्वारा  कूल  कितने  परिमाण  में

 का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।
 ईख  पेरी गई  थी  ;

 पत्तन  आयुक्तों  ने  काम  को  दो  पिछले  वर्ष  पेरी  गई  ईख  की

 भागों  में  बांट  दिया  है  तुलना  में  यह  परिमाण  कितना  कौर

 2ENR-UY (१)  सामग्री  समाहार  ;  कौर

 (२)  नदी  में  पत्थर  भरना  |
 कितनी  मात्रा  में  चीनी  का  उत्पादन  किया

 गया  भ्र ौर  पूर्व  वह  की  तुलना  में  यह  कितनी

 दोनों  ara  ठेकेदारों  द्वारा  किये  जा
 है ?

 रहे  हैं  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एस०
 आठ  लाख  घनफुट  ;

 ४
 लाख ~  ato  कृष्ण प्पा  सनौर  PEUR-UV

 घन फट  पाकुर  से  श्र  पूर्वी  रेलवे  थीं

 के  माध्यम  द्वारा  उड़ीसा  स्थित  साधनों  से
 ३१  QEUY  तक  भारत  की  समस्त

 फैक्टरियों  में  पेरी  गई  ईख  की  मात्रा
 ४  लाख  घनफुट  |

 २४५'  ६४  करोड़  मन  है  जब  कि  पिछले  वर्ष

 ग्राम  सेवकों
 का  प्रशिक्षण  की  समीपवर्ती  प्रविधि  में  यह  २८६२  करोड़

 मन  थी  |  PEXR-XR  के  पुरे  मौसम  में

 Sky.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक  क्या

 खा  तवा  काज  पत्रों  बताने  को  कृपा  करेंगे  :
 पेरी  गई  ईख  की  कुल  मात्रा  ze  ६२  करोड़

 मन  है  ।  चालू  av  के  ares  मौसम
 के

 क्या  राज्यों  में  ग्रामसेवकों  अ्रौर  समाप्त  होने  के  बाद  ह  gaUy

 निरीक्षक  कर्मचारी  वृन्द  के  प्रशिक्षण  को  ही  ज्ञात  हो  सकेंगे  ।

 के  लिये  कोई  प्रशिक्षण  केन्द्र  जिसके  लिये  अपेक्षित  जानकारी  बताने  वाला

 फोड  प्रतिष्ठान  द्वारा  निधि  नियत  की  गई  ह  | विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  जाता  ्

 है  ;  कौर  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 यदि  तो  अरब  तक  wfrrfe a  eae |  त
 उप प्रादेशिक  नौकरी  दफ्तर

 व्यक्तियों  की  संख्या  राज्यवार  कौर  वर्ष

 ५९.  श्रीरूप  तायफ़  :  क्या  श्रम
 वार  कितनी  है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 उत्तर  प्रदेश  में  कितने

 जी
 प्रादेशिक  नौकरी  दफ्तर  खोले  गये  कौर

 सदन-पटल  पर  विवरण  रखा  ये  दफ्तर  वित्त  किन  तिथियों

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  कहां  कहां  और  किस  आधार  पर  खोले

 संख्या  २४]  गय े?
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 श्रम  मंत्री  ato  ato
 :  रेलवे  तथा  परिवहन उपाधि

 श्र  (@)  विवरण  पत्र  सदन-पटल  Ratt)  :  सरकार  मान्य  नीलामी

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ९  के  माध्यम से  उन  बसों  सार्वजनिक

 अनुबन्ध  सज  र६  |  नीलामी कर  दी  गई

 पड़ती  भूमि
 मलेरिया

 att  वाई  ०  एस०  मक्का
 :

 :  ६३.  श्री  एन०  बी०  क्या
 ee.

 श्री  त्री ०  के  ०  पटेल  :  स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 क्या  खाद्य  तयाकृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  मर लारिया  नियंत्रण
 राष्ट्रीय

 करेंग े:  परियोजना  के  अधीन  PEYR-NA  झर

 भारत  में  PeXR  PEUR-U¥  में  पं दि चिमी  बंगाल  की  सरकार

 में  कूंषियोग्प  पड़ती  भूमि at  विस्तार  कितना  को  कितनी  सहायता  दी  गई  शौर

 है  ;  भ्र
 इस  कायें  में  oat  तक  कितनी

 १९४९  से  ब्रिज  तक  प्रत्येक  वर्ष
 प्रगति हुई  है  ?

 राज्यवार  कितनी  कृष्ययोग्य  पड़ती  भूमि  में

 खेती की  गई  ?
 स्वास्थ्य  मंत्री  :

 झर  अपेक्षित  जानकारी  वाला

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 विवरण  सदन-पटल  रखा  जाता  है  ।

 नवीनतम  उपलब्ध  सूचना  REY o-¥ 2

 के  लिये  है  ।  सदन-पटल  पर  रखे  जाने  वाले
 परिशिष्ट  ९,  अनुबंध  संख्या  २८]

 पश्चिमी  बंगाल को  अन्न
 विवरण  में  यह  दी  गई  है  ।

 अनुदान Nu
 सदन

 पटल  पर  रखे  जाने  वाले

 वितरण  में  जानकारी  सन्निहित  है  ।  |  देखिये  SEY,  श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या

 परिशिष्ट  ९  अनुबन्ध  संख्या  rat  |  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  १९५०-५१  से

 तन्न  आन्दोलन  के  अधीन  पश्चिमी
 राष्ट्रीय  उपवन

 ४६१.  श्री  Fo  पी०  सिन्हा  :  क्या  बंगाल  राज्य  को  प्रति  वर्ष  दिये  गये  ऋण

 खाय  उठा  कि  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  भर  सहायता  भ्रनुदान  की  शभ्रलग-प्रलग

 कि  क्या  भारतीय  वन्य  पशु  बोड़  ने  पश्चिमी
 रकम  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?.

 बेंगाल  की  जलदपाड़ा  सेंक्चुरी  को  राष्ट्रीय  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 जानक  री  नीचे दी  गई  है उपवन  के  रुप  में  विकसित  करने  का  सुझाव

 दिया है  ?
 ag  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 मंजूर  रकम

 डे  लाखों में  ) वी०  :  हां  ।

 डी०  zo  एस०  की  बसें
 ऋण  अनुदान
 ¥E  SY  ६१६३ दरे

 ४६२.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  परिवहन  REY L—¥R  ee  XE"  १४

 देर  ६६  RI"  २४
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  डी  o8To

 ङ्घ
 एस०  की  जो  to  १९५३-५४  की

 -द
 ee लाक  ननिया  नलाना

 र५६ਂ  ढेर
 ह

 रिपोर्टे  में  निकम्मी  करार  दी  गई  उनका
 कुल  योग  CW US  १८६:  ३३

 : 2218  किया  गया  ?  ह re  लि  ee

 133  P.S.D.
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 पंजाब में  नलों  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 ato
 सम्बंधित  जानकारी

 ६५.  सत्यवादी  बताने  वाला  विवरण  सदन-पटल  रखा

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 जाता है  |  |  देखिये  परिशिष्ट ९,  अनुबंध

 कि
 संख्या २९  |

 .  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  को  राज्य  में  अभी  तक  ३४४  नलकूप

 नल  कुंए  बनाने  के  लिये  कितनी  वित्तीय
 बन  चुके  हैं

 ।
 सदन-पटल  पर  रखे  जा  रहे

 सहायता दी  है  ;  विवरण  में  इन  नलों  का  क्षेत्रवार  वितरण

 दिया  गया  है
 ।  ९,  अनुबंध

 जब  तक  जो  नल  कुंए  बन  चुके  संख्या  २९]
 हैं  ;  उनकी  जिलेवार  संख्या  कितनी  कौर

 १९५४  में  राज्य  में  लगभग  १५०

 geYY aT का
 कार्यक्रम

 क्या  है  ?  के  निर्माण  का  कार्यक्रम  है  |

 वि



 ।

 ह  नि  ै  ए
 tA  anne, BS

 ३०  १९५४ हि  त

 ot

 he  te
 क

 जयते
 क

 ट

 बाद |
 +
 गि

 =

 1st

 a
 a

 छठा  dd  क्च  ation
 टਂ

 41:3°9
 ्

 थ

 स
 शासकीय

 वृत्तान्त

 oy

 ae  ae  he ५  ि
 ह

 चह ु|
 @  Say

 4  ant

 RR  ne  rat  8 tent  at

 काणा

 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 वीर-सूची

 ट्रक  ४  Reuy

 पृष्ठ  भाग
 ह

 १७  १९५४

 मदन  पटल  पर  रखे  गये
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 दस्तावेज  RvRe
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 दक्षिण  पूर्व  एशिया  कौर  पश्चिमी  प्रशान्त  महा  सागर  के  लिये  सामूहिक

 रक्षा  की  व्यवस्था  २४३९-३४ ३
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 अनुदानों  की
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 भांग  संख्या  (eye  RSE RV
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 के  लिये  अन्य  विभागों  श्रादि  का  भुगतान  ३४४६-३४८७
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 राज्य-परिषद्  से  संदेश
 अभी  तक  दो  रहा  लखीमपुर

 सचिव
 :

 मुझे  सदन  को  यह  सूचना  देनी  तथा  सब  सागर  जिलों  के  सम्बंध

 है  कि  वेतनों  के  ऐच्छिक  ज  में  समाप्त  हो  चूका  है
 ”

 |

 से  fata  के  बारे  में  राज्य-परिघ  a  ee  eS  ee  co

 को  लोक-सभा से  कोई  सिफारिश नहीं  करनी
 >  सदन-पटल  पर  रखे  गए  पत्र
 ट  \

 re,  भारतीय  श्रॉदयोगिक fra  निगम  के

 सामान्य  विनियमों  में  संशोधन
 सदन-पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 कोसी  परियों  जना
 वित्त  उपमंत्री  go  ato  में

 सदन-पटल  पर  भारतीय  औद्योगिक  चित्त
 योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 निगम  के  सामान्य  विनियमों  में  प्रौद्योगिक  वित्त
 :  श्रीमान में  २५  are  Rau

 को  भारत  सरकार  तथा  नेपाल  सरकार
 निगम  १९४८  की  धारा  ४३  की

 उपधारा (3)  के  अन्तर्गत  किये  गये  कुछ
 के  बीच  कोशी  परियोजना  के  सम्बन्ध  में

 हुए  समझौते  की  एक  प्रति  सदन-पटल  पर
 संशोधनों  की  एक  प्रति  सदन-पटल  पर  रखता

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या रखता  हूं  ।  में  रखी  देखिये
 पस
 के  ३३/५४]

 संख्या  एस-१२१/५४)]
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 ~
 महत्व के  विषय  पर  ध्यान

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  बाद  में  प्राप्त हु  ई  सूचना  के  अनुसार श्री

 का  प्रतिवेदन  भ्रच्चयुतन का  दाव  प्राप्त  गया है  ।

 वित्त  उपमंत्री  ए०  सी०  इस  रिपोर्ट  के  मिलने  पांडिचेरी

 में  भारतीय  गवेषणा  परिषद्  की  वर्ष
 के  भारतीय  नासिक्य-दूत  ने  फ्रांसीसी  गणतन्त्र

 PEYR-R  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  की  प्रति
 के  आयुक्त  को  तत्काल  एक  विरोधपत्र  भेजा  ।

 सदन-पटल  पर  रखता  हूं  ।  [aerate  में
 इसी  प्रकार  का  एक  विरोध  वैदेशिक  का  यें

 रखी गई
 ।  देखिये

 एस  -923/4¥]  मंत्रालय  ने  यहां  स्थित  फ्रांसीसी  राजदूत  को

 |  भेजा है  ।  फ्रांसीसी  सरकार से  तुरन्त  जांच
 की

 प्राथना की  गई  तथा  सम्बन्धित  |  [...

 इन्डियन  आरक्षी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध अविलम्बनीय  लोक
 महत्व  के

 विषय  पर  ध्यान  दिलाना  कड़ी  कार्यवाही  के  लिये  तथा  फ़ेंच  इन्डियन

 भ्रामरी  द्वारा  भविष्य  में  ऐसी  ज्यादती  को

 फ्रांसीसी  भारतीय  पुलिस  द्वारा  माही  रोकने के  लिये  कहा  गया  है
 ।

 उन  से  मृतकों

 में  गोली  वर्षा  के  उत्तराधिकारियों  घायल  व्यक्तियों

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  श्री
 कोटा  काफी  प्रतिकर  देने  की  भी  मांग  की  गई

 रघ्रामय्या  तथा  श्री  नेहर  पी०  दामोदरन  है  ।

 द्वारा  नियम  संख्या  २१५  के  अ्रन्तर्गत  भेजी

 गई  पूर्वसूचना  को
 लेते  हैं

 ।  भारत  सरकार  कीं  TAMU  यह

 घटना  फ्रांसीसी  क्षेत्र  में  हुई  तथा  भारतीय

 वैदेशिक  कायथ  उपमंत्री  अनिल
 क्षेत्र में  नहीं  हुई  है  ।  फिर  भी  भारत  सरकार के

 के०  :  भारत  सरकार  को  प्राप्त  हुई  लिये  यह  एक  गम्भीर  चिन्ता
 का  विधय  है

 सुचना  के  फ्रेंच  इंडियन  पुलिस  ने  क्योंकि  इस  दुर्घटना  में  दो  भारतीय  मर  गये

 कुछेक  भारतीय  नागरिकों  जबकि  वे  हें  तथा  तीन  को  घाव  wea हें  ।  हम  फ्रांसीसी

 माही  की  फ्रांसीसी  बस्ती  के  चेरू  कालेज  सरकार  से  अपने  विरोध  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा

 क्षेत्र  में  से  जा  रहे  गोली  चलाई  ।  यह  घटना
 कर  रहे  हैं  ।

 २६  नाअहल  की  रात  को  हुई  ।  गोली  चलने  के

 फलस्वरूप  दो  भारतीय  नागरिक  गये  |
 पुर्व  सूचना  में  से  फ्रांसीसी

 उन  में  से  श्री  अच्चुथन  तत्काल  कारियों  द्वारा  बारम्बार  भारतीय

 मर  गये  थे  तथा  बताया जाता है  कि  उन  के  कार  में  घुस  न्नान किक  का  भी  वर्णन है  ।  जेसा

 दाव  को  फ्रैंच  पुलिस  ने  दफना  दिया  था  ।
 कि  माननीय  सदस्यों  को  विदित  हाल  में

 एक  दूसरे  भारतीय  श्री  maar  को  गोली
 चालू  की  गई  परमिट  पद्धति  केवल  gifeadt

 के  घाव  ast  थे  तथा  उन्हें  भारतीय  तथा  केरायकल  पर  ही  लागू  होती  है  तथा  माही

 कार  केलीचेरी के  अस्पताल में  पहुंचाया  श्र  बेनाम  पर  नहीं  ।  इन  दो  दत्त  राहत  बस्तियों

 गया था  जहां  उन  का  २६  भ्रप्रेल की दोपहर की  दोपहर  में  आरक्षी  दल  के  अ्रतिरिक्त  दूसरे  फ्रांसीसी

 को  देहान्त  हो  गया  ।  तीन  और  भ्र घि कारियों  के  भारत  घुस  जाने  पर  कोई

 श्री  गोविन्द  श्री  कुट्टी  तथा  श्री  यम्मूती  प्रतिबन्ध  नही ंहै  ।  जहां  तक फ़ांसी सी  बस्तियों

 को  गहरे  घाव  बताये  जाते  हैं  तथा  टेलीचेरी  में  युरोपियन  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध

 के  अस्पताल  में  उनकी  चिकित्सा हो  रही  है  भारतीय क्षेत्र  में  दाखिल  होने के  लिये  उन्हें
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 निश्चय  आवश्यक  द्रष्टांक  प्राप्त  करने  पद  से  इस  समिति  में  शामिल  १६

 ।  सदस्यों  नामों  को  भेजने  की  भी  fee

 इस  माष  के  दिनांक  २८  श्री  वल्लाह  fer  करेगा

 रास  ने  हाल  में  फ्रांसीसी  भारतीय  क्षेत्रों  में
 भी  टो०  एन०  fag  बनारस

 हुई  समस्त  घटनाओं  के  बारे  में  विस्तृत  सुचना

 मांगी  थी  ।  हम  उस  विवरण  को  तयार  कर
 :  कल  में

 ने  एक  श्रौचित्य  प्रश्न  उठाया  था

 जो  प्रवर  समिति  के  सदस्यों  द्वारा  यहां  पर

 हहे  हैं  तथा  जब  वह  तैयार  हो  में  चर्चा  में  भाग  लेने  के  बारे  में  था  ।  सभापति
 आप  की  शअ्रनमति से  उसे  सैदन-पटल  पर

 रखेगा  ।
 महोदय ने  तब  उसे  रद  करते  हुए  कहा

 था
 किਂ

 aq  प्रवर  समिति  के  किसी  सदस्य से  बोलने
 ee ED  —e

 के  लिये  नहीं  कहा  जायेगा  ।  मेरा  निवेदन  हैः

 स्थगन  प्रस्ताव  कि
 प्रवर  समितियों के  दूसरे  सदस्यों को

 बोलने  देनें  के  सम्बन्ध  FTA  की
 पुनः

 फ़ांसोतो  भारतीय  पुलिक  द्वारा  माही  के
 स्थापना  की  जाये  ।

 निकट  गोली  वर्षा

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  सामने अब  जो  श्री  बंसल  :  में  विमान-निगम  विधेयक

 सम्बन्धी  प्रवर  समिति  का  सदस्य  था  ।  ड्राप
 तथ्य झ  चुके  उन  पर  विचार करते  हुए

 म॑ं  समझता  हूं  कि  मेरे  लिये  श्री  गुरु  तथा
 न  तब  इस  कारण  मत  बालन का  अवसर

 नहीं  दिया  था  ।  विपरीत  टिप्पणी श्री  वी०पी०  नायर  के  स्थगन  प्रस्ताव  पर  हीं

 चर्चा  करने  की  सम्मत  का  होना  सम्भव  नहीं
 करने  वाले  सदस्यों  के  अतिरिक्त  दूसरे  सदस्यों

 है  ।
 को  बोलने  का  अवस र  नहीं  मिलना  चाहिये  ॥

 —  dt  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  प्रवर  समिति  के

 ों  को  fae  तथा  विधेयक  के  प्रवर

 सरकार  विधेयक
 समिति  &  लौटने  के  दोनों  अ्रवस हों  पर

 महोदय  :  अब  हम  विभिन्न
 बोलने  की  marta  नहीं  होगी  ।

 सेवायों  तथा  कुछेक  अन्य  संस्था यों  सम्बन्धी

 अध्यक्ष  महोदय  ह  एक  काल्पनिक विधि
 को  सुदृढ़  करने  उस  में

 मामलों  है  ।  यदि  किसी  प्रवर  समिति  के
 करने  वाले  विधेयक  को  दोनों  सदनों

 ३३  सदस्य  हों  तो  उन  के  नामों  का  याद  रहना
 के  ४९  सदस्यों  की  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट

 fea  जाने  के  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  करेंगे  ।
 कठिन है  ।  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  प्रथा  बनों

 रखी  है  कि  प्रवर  समिति  के  सदस्य  स्वयं ही
 इस  प्रवर  समिति  में  ३३  सदस्य सदन

 बोलने  की  चेष्टा  न  करें  |  सदस्य  इस  प्रथा  की
 जायेंगे  तथा  १६  परिषद  से  ।

 स्रचन्छा  समझते  भी  हूँ  |  में ने  श्री  चिट्ठी

 हम  इन  बातों पर  भी  विचार  करेंगे  कि
 को  गलती  से  बोलने  का  अवसर  दे  दिया

 इस  समति की  गणपति  समिति के  सदस्यों

 की  संख्या  का  एक  तिहाई  हो  ।  यह  अगले  सत्र
 में  ने  समझा  कि  बे  प्रवर  समिति  में  नहीं

 हैं  ऐसी  गलतियां  हो  ही  जाती  हं  तथा  एक
 के  प्रथम  सप्ताह के  भ्रन्पिम  दिन  तक  अपनी

 मात्र  उपाय  यही  है  कि  ऐसे  सदस्य  स्वयं  बोलने

 fe

 य  रया  इस

 सदन  के  समि
 ate तियों  रुम्बन्धीਂ  नियम

 का  न  करें  |

 अ्रध्यक्ष  द्वारा  निर्धारित  परिवर्तनों  ग इस  श्री  अंसल  की  दूसरी बात  के  बारे

 समिति
 पर  भी  लागू हों  ।  सदन  में  मेरा  विचार  है  कि  विधेयक  के  प्रवर  समिति
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 प्रिय

 से  वापस  लौटने  पर  प्रत्येक  सदस्य  उस  ऐसा  कोई  निश्चित  नियम  नहीं  ह  कि  प्रवर

 पर  बोल  सकता है  ।  प्रथम  प्रथा का  कारण  समिति  के  किसी  भी  सदस्य  को  किसी

 यह  है  कि  प्रवर  समिति  को  सभी के  विचार  भी  अबसर पर  बोलने  की  झ्र तुम ति नहीं  दी

 सुनने  चाहियें  जिस  से  वह  किसी  विधेयक  जायगी  ।
 यदि  इस  प्रया  का

 अनुसरण  किया

 पर  स्वयं  विचार  करते  समय  उन्हें  पने  सामने  गया  तो  इस  से  निश्चय  ही  हानि  होगी  ।

 रख  सकें
 ।  परन्तु मेरे  विचार  से  श्री  बंसल  ने

 जो  तुतरी  बात  कही  वह  ग़लत  है  ।  किसी  अवसर  पर  अध्यक्ष  की  प्रयुक्ति  से

 किसी  सदस्य  को  बोलने  की  अ्रनमति ्  दी

 थी  क हे  यह  विचार
 जा  सकती  है  इसलिये  इसे  कोई  निश्चित  नियम

 कम से  सम्बन्ध रखती  है  ।
 नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  |

 अध्यक्ष महोदय  :  जी  हां
 बाद  के  विजय  के  सम्बन्ध  में  श्राप ने

 श्री  टी०  एन०  सिंह
 :

 सम्बन्धित  माननीय

 सदस्य  ने
 यह  कहा  है  कि  यह  एक  ऐसा  श्रीधर है  जब

 स  प्रथा  को  तोड़  कर  भी  mat  कि  प्रवर  समिति  के  सदस्य  को  किसी  प्रकार

 भाषण  को  वापस  नहीं  लिया  है  ।  प्रवर  समिति  की  प्राथमिकता मिलनी  चाहिये  |  वह  सदन  में

 के  बारे में  क्या
 गा

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  भूलवश  भाषण  स्वीकृत हो  जाये  ।  उक्त  रिपोर्ट

 लेखक  होने  के  कारण उसे  बोलने का हो  गया  ।  इस  क्रम  पर  भाषण  को  शासकीय

 वृत्तान्त  में  से  नहीं  निकाला  जा  सकता
 |  न  दिये  जाने  का  कोई  कारण  नहीं  है

 ।

 भी  एक  मनुष्य है  जिस  से
 गलती  हो  सकती

 माननीय  सदस्य  अध्यक्ष  को  अपना  पहली  बात  के  सम्बन्ध  में  भी  मेरा  पह
 है  ।

 सहयोग  |
 निवेदन है  fe  omit तक  हम  ने  ऐसी  कोई

 कठोर  प्रथा  नहीं  बनाई  है  कि  प्रवर  समिति  के

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  (  गुड़गांव )  :  किसी  सदस्य  को  चलने  नहीं  देना  चाहिय े।

 यह  प्रथा एक  निर्देशात्मक नियम  ही  है  ।  यदि  ऐसी  बात  सरकार  किसी  भी

 सदस्य  को  समिति  में  रख  कर  किसी  प्रस्ताव एक  झ्रवसर-पर  श्री  भीगी  कुमार  चौधरी

 ने  प्रवर  समिति  के  कुछ  सदस्यों
 बोलने  विद्वेष के  सम्बन्ध  में  उसे  सदन  में  बोलने से

 देने  के  लिये  प्रार्थना की  थी  |  उस  समय  हमें  रोक  सकती है  ।  जब  कोई  सदस्य

 उस  विधेयक  पर  बोलने  की  अनुमति  ी  गई  बोलता  है  तो  वह  केवल  सदन  के  समक्ष  कुछ

 थी |  किसी  अवसर  पर  कदाचित  को
 सुझाव  रखता  है  भ्र ौर  प्रवर  समिति  में  उन

 किसी  सदस्य  fasta  को  बोलने  के  लिये  कहना  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  प्रवर

 झा वद यक हो  ।  परन्तु इस
 प्रकार

 की
 कोई  समिति में  चुने  गये  किसी  सदस्य  के  सदन

 में

 सुनिश्चित तथा  नहीं  है  किसी  प्रस्ताव  विशेष  पर  बोलने  पर  सदा  के

 लिये
 प्रतिबन्ध  लगाने

 का
 मुझे  तो  कोई  ग्र्च्छ्ा

 आप नें  यह  चीनी था  दिया  है  कि  जो

 कारण  दिखाई  नहीं  देता  ।

 सदस्य  प्रवर  समिति  के  सदस्य  नहीं  हें  वे  प्रवर

 समिति के  सदस्यों  तथा  सदन  के  समक्ष  सरदार  ए  ०  एस०  सहगल
 :

 अपने  विचारों  को  प्रस्तुत  कर  सकते  हे  ।
 उस  पर  सदा  के  लिये  प्रतिबन्ध नहीं  लगाना

 वह  बहुत  उत्तम  बात  है  ।  परन्तु  इस  के  aude  चाहिये  |
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  अभिसमय  सभापति  दूं  ?  यह  तो  एक  स्थायी  है  |  इसी  प्रकार

 तथा  सदन  दोनों  की  दृष्टि  से  ठीक  है  ।  कुछ  कौर  अपवाद  भी  हो  संकते  हैं

 नीय  सदस्य  ane  चाहते  हूं  ।  अपवाद

 हो  सकते  किन्तु  भ्रपवाद  सदा  अपवाद
 भी  एस०  वो०  राम स्वामी  :

 यदि
 प्रवर  समिति

 का  कोई  सदस्य

 ही  रहते  वे  सामान्य  नियम  नहीं  बन  अवद्य  तो  क्या  उस  का  नाम  समिति
 सकते  |

 से  हटा  fear  जायेगा  ?

 कछ  माननीय  सदस्य
 :

 कोई  अध्यक्ष  महोदय
 :  ऐसी  बात  नहीं  है  ।

 नहीं  होना  चाहियें  ।  में  कह  रहा  था  कि  गलती से  सदस्य  को  बुला

 लिया गया  था
 संख्या

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  की

 अन्त  में  में  एक  बात  प्रो  कहता  हूं  कि दूसरी बात  के  सम्बन्ध में  कि  सरकार  किसी

 सदस्य को  बोलने  से  रोकने  के  लिये  .  .  .
 a  न  केवल  भ्र भि समय है  प्रपित न्न््ण  नियम

 है  कि  wert  जिसे  चाहे  बोलने  को  कह  सकता

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  न

 केवल  है  ।  चाहे  किसी  सदस्य  को  गलती से

 अपितु  प्रवर  समिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  बुलाया गया
 जान

 बूझ
 कर  बुलाया

 प्रस्तुत  करने  कोई  भी  सदस्य ऐसा  गया  क्योंकि  सभापति  ने  उसे  बुलाया

 कर  सकता है  ।  इसलिये  सब  विवाद  यहीं  समाप्त  हो  जाने

 चाहियें  ।

 अध्यक्ष  प्रवर  समिति  में

 रख  सकती  में  समझता हूं  कि  प्रवर
 थी  एच०  एन०  मुकर्जी

 उत्तर-पूर्व  )
 :  a

 ने  ठीक  ही  कहा समिति  में  किसी  का  नाम  रखने  से  पुर्व॑  उस

 सदस्य की  स्वीकृति ले  ली  जाती  है  ।  है  कि  इस  अभिसमय को  सदन  में  लागू  किया

 यदि  कोई  प्रवर  समिति  का  सदस्य  बनना  किन्तु  सभापति  की  इच्छानुसार

 तो  उसे  इस  प्रतिबन्ध  को  भी  स्वीकार  इस  के  अ्रपवाद भी  हो  सकते  हूँ  ।  परन्तु  पहले

 करना  चाहिये  ।  इसलिये  सरकार  के  हाथों  at  कह  चुके  हें  कि  प्रवर  समिति  के  सदस्य

 में  कुछ
 नहीं  सब  कुछ  सदन  के  म  को  बुला कर

 सभापति
 नें  गलती  की  थी  ॥

 हैं  |  उस  समय  सभापति पद  अ्रासीन  मद्र

 महिला  के  साथ  न्याय  करने  के  लियें  हमें  यह

 मेरे  विचार  में  यह  कोई  कठोर  कहना  चाहिये  fe  सभापति  ने  अपवादस्वरूप

 स्वेच्छा  से  माननीय  सदस्य  को  बोलने  दिया
 अभिसमय  नहीं  किन्तु  यह  अच्छी  प्रकार

 इस  में  उन  की  कोई  नहीं  थी  ।
 प्रतिपादित  अवद्य  है  ।

 डा०
 राम  सुलग  सिह

 :
 अध्यक्ष  महोदय

 :  दुर्भाग्य

 यहं  कठोरता  से  लागू  किया  जाना  चाहिये  |  होता है  कि  या  तो  माननीय  सदस्य  उस  समय

 उपस्थित  नहीं  या  उन्होंने  बात  को

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  कठोर  नहीं  है  ।  ध्यान  से  सुना  नहीं  ।  मे ंने  यह  नहीं कहा  कि

 कई  बार  अपवाद  आवश्यक  होते  हैं  |  उदा  हरण  यह  सभापति  की  गलती  थी  ।  में  ने  कहा  था
 के  लिये  प्रवर  afar  में  माननीय  मंत्री  का  कि  मे ंने  जाते समय  उन्हें  श्री  चटर्जी को

 नाम  है
 ।  तो

 क्या  में  उन्हें  उत्तर  देने  से  रोक  बुलाने  के  लिये  कह  दिया  था  ate  मुझे  इस
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 छिटक

 सभी  लोग  सरकारी  aa  का  समर्थन .  करें बात  का  ध्यान  नहीं  रह  था  कि  वे  प्रवर

 समिति के  सदस्य हें  ।  इसलिये  में  ने  इसे एक  शर  कहें  कि  गैर  सरकारी क्षेत्र  की  कोई

 गलती  कहा  क्योंकि
 वह

 गलती  मेरी  थी  प्रा वश्य कता नहीं  है  ।  अरब  देश  के  लिये  इंस

 बात  का  निश्चय  करने  का  समय गया उन  की  नहीं  ।  सभापति  भी  तो

 मनुष्य  ही  उस  से  गलती  हो  सकती  है  ।  है  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  रहना  चाहिये  या

 नहीं  ।  हम  विधान  बना  कर  उन  की  लोभी डा०  लंका
 सुन्दरम

 :

 सभापति  ने  कल  दाऊद  का  प्रयोग
 को  नहीं  बदल  सकते ।  केवल

 किया था  ।
 सरकारी  क्षेत्र  में  met  उपस्थित  करके

 ही  उन्हें  लज्जित  किया  जा  सकता है

 श्रीमती  बोगस  गत  चार  या  पांच  वर्षों  से  सरकारी

 क्षेत्र
 में

 कार्य  कर  रहे
 हम  ने

 इन
 पांच

 जब  में  ने  माननीय सदस्य  श्री  चटर्जी
 को  बुलाया

 वर्षों में  सरकारी  क्षेत्र  में  कितनी  कार्यकुशलता

 थ्या  a  मेंने  यह  कह  दिया  था  कि  प्राप्त की  कौन  कौन  सी  प्राप्त

 की  हैं  at  किस  स्तर  तक  हम  पहुंच गये  हैं स्वरूप  किया  गया  है  कौर  भी

 ने  यह  कह  दिया  था  कि  इस  नियम  का  इस  सम्बध  में  में  कुछ  एक  उदाहरण

 कठोरता  से  पालन  जायेगा  wt

 प्रवर  समिति  के  किसी  भी  सदस्य  को  इस  सब  से  पहले  हम  सिंदरी  के  vac

 के  कारखाने  को  ही  लेत ेहे  ।  इस  कारखाने
 विधेयक  पर  बोलने  के  लिये  नहीं  बुलाया

 जायेंगी  ।
 की  लागत  २७  करोड़  रुपये  झाई है  lea  विषय

 के  विशेषज्ञों
 की

 यह  राय  है  कि  इतना  बड़ा

 थ्री  ato  डी०  पांडे  नैनीताल  व  का  रखाना  १४  करोड़  रुपये  में  बन  सकता

 ज़िला  अलमोड़ा  दक्षिण  पशिचम--जिला  इस  कारखाने  में  तैयार  किया  gar  उकेरा

 :  कल  जब  ३३०  पये  प्रति  टन  पड़ता है  शौर  श्राप  नें

 सभा  स्थगित  थी  तो  में  यह  कह  था  afar  सहायता  दे  कर  उस  में  पन्द्रह

 fe  केवल  प्रबन्ध  अभिकरण  के  स्थान  ax  शत  की  कर  के  उस
 का  मूल्य  R&o

 किसी  are  को  रख  देने  या  उसे  प्राप्त  कर  रुपये  प्रति  टन
 कर

 दिया  है  ।  किन्तु  में  सदन

 देने  से  या  उस  के  अधिकारों को  कम  कर  को
 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  विदेशी  उवेरक

 देने
 से  उन  की  बुराइयां  दूर  नहीं  क्योंकि  बीमा  भाड़ा  व्यय  सभी  प्रकार  के  शुल्क

 यदि  arr  प्रबन्ध  अभिकरण के  स्थान  पर  भ्र  मध्यजनों  के  प्रभार  को  निकाल

 कोई  प्रबन्ध  संचालक  रख  तो  स्थिति  तब  २४०  रुपये  प्रति  टन  के  भाव से  बेचा जा  सकता

 भी
 वैसी  ही  रहेगी

 ।
 प्रबन्ध  संचालक  कोई

 इन  बातों  को  देखते  हुए  क्या  श्राप  यह  कह

 बहुत  ईमानदार  या  स्वार्थरहित
 नहीं

 ।  सकते '  हें  कि  am  att  से  wer कायें  कर

 उसे
 भी

 लाभ
 कमाने  at  आदत  होती है  ।  रहे  यदि  ड्राप  ने  कम  लागत  पर  का  रखाना

 तो  मेरे  माननीय  मित्र  पुछेंगे  कि  कराकर  बनाया  होता  लोगों  को  माल  सस्ता  दिया

 इस  का  उपचार  क्या है  1.0  इस  का  उपचार  होता  ate  फिर  अप  कहते  कि  इन  लालची

 यह  है  कि  हम  सरकारी  क्षेत्र  में  कार्य  करने  लोगों को  देश  में  नहीं  रहने  देना  चाहिये

 वाले  लोग  कार्य कुदा लता  श्र  मितव्ययता  तो  देश  ary  के  साथ  होता  ।  किन्तु  दुर्भाग्य
 से  एक  mat  उपस्थित  करें  जिस  से

 से  अरब  स्थिति ऐसी  नहीं  है  ।
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 मध्य  प्रदेश  के  त्तमाचारपत्र  के  कागज  श्री  के०  डी०  मालवीय :  में  निजी  रूप

 के  कारखाने  को  हीं  ले  लीजिये  |  उस  पर  wa  से  जानता  हूं  कि  उन्हों  ने  सीमेंट  के  कारखाने

 तक  ५८०  लाख  रुपये  व्यय  हो  चुके  किन्तु
 पर

 ६  पगे  या  इतने  ही  व्यय
 क्रि

 कार्य  अंब  तक  के  निश्चित  के  x  ।

 दो  तिहाई  तक  भी  नहीं  पहुंचा  ।
 श्री  सो०  डी०  पांडे  :  परिवहन के  राष्ट्रीयਂ

 श्री  टी०  एन०  सिंह  :  क्या  माननीय  सदस्य
 करण  को  ही  लीजिये  ।  निजी  ग्र भि करणों

 की  बसों  में  अधिक  समय  पर  न
 को  यह  विदित  है  कि  यह  कारखाना  मैसर्स

 जाना  सन्तोषजनक  व्यवस्था
 नायर  एंड  कम्पनी  द्वारा  एक  निजी  समवाय

 होनें क ेके  कारण  मध्य
 के  रूप  में  खोल

 ला
 गया  था  ?

 उत्तर  बिहार  तथा  अन्य  राज्यों  में

 हम  ने  परिवहन  का
 थ्री  सो०  डी०  पाड़े  :  यह  तो  भी

 उन्हों  नेट्स  कारखाने  को  निजी
 लिया

 ।  किन्तु  इस  को  परिणाम क्या  gar  ?

 किराये  ae  गये  ।  पतले
 दों

 पैसे
 प्रति  मील

 समवाय
 के  रूप

 में
 '
 खोल  कर

 किराया  at  अंब  art  देश  में  तीन  पैसे  प्रति
 किन्तु  श्राप

 ने
 उन  कीं  सहायता  कर

 के
 ४५  करोड़

 मील हो  गया  है  ।

 डुबा  दिया  ।  शौर  फिर  खण्डवा
 के

 दस
 की

 रखेंगी  नि में तैयार
 र

 किया  gar  समाचारपत्र  श्री  बगावत  :

 की
 कागज़

 कभी  भी  विदेशी  समाचार  पत्र  भ्र सुविधा  बहुत  बढ़  गई  है
 |

 कांगज  की  प्रतिद्वन्द्विता  का  सामना
 श्री सी  ०  डी०  पांडे  :

 यह  में  नहीं  कह
 नहीं  करे  सकेगा

 ।  एक  रोक  उदाहरण

 कम  से  कम  लागत  रखने  के  हमारे

 क्योंकि  यह  हमारी  राष्ट्रीयकृत  सेवा  है  ।

 सारे  gael  के  बावजूद भी  मिर्जापुर  के  सीमेंट  श्री  एम०
 डी०

 जोशी  :

 कें
 कारखाने  जिसे की

 योजना  श्री  के०  डी०  बम्बई राज्य  में  निजी  बसों  के  जमाने  में  भी

 ति
 मी  नेमी  की  लागत  अब  नौ  पाई  प्रति  मील  किराया  था  ।

 Wi  करोड़
 '
 रुपये आरा आरा  न्त्रक थि  किन्तु  aft  Ato  डी०  पांडे  :  TTT  क्षेत्र

 इसे  विषय  में  जानवार  व्यक्तियों
 काਂ  कहना  में  दो  पैसे  या  ्य  पाई  प्रति  मील  से  अधिक

 हैकि
 यह  ay

 करोड़
 रुपये  या  इंस

 से  कुछ  किराया  कभी  नहीं  यह  सेब  जानते

 सम्भव  है  कहीं  थोड़ा-बहुत  अन्तर  हो  ।

 मेरा  कहने
 का  श्रभिंप्राय  यह  है ंकि  परिवहनਂ

 के  राष्ट्रीयकरण का  उद्देश्य  जनता  को  अच्छी

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  द्वेष

 और  सस्ती  सेवा
 देना  होना  चाहिये  किन्तु

 वैसा  gat  नहीं
 |

 के०  डी०  :  उन

 क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  सदन
 पर  विश्वास  क्यों  करते  हें  ?

 को  पूर्ण  अ्रधिकार  है  ।  सरकार
 भी

 श्राप  की

 थी  सी०  डी०  क्योंकि  उतनी  है  शप  के  पास  साधन  भी  पर्याप्त  फिर

 ही  क्षमता  के  कारखाने  उस  से  काम  arta  ary  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  सामना  क्यों  नहीं

 में  बनाये  गये  इसलिये  हमें  उन  पर  विश्वास  कर  सकते
 ?  में  समझता हूं  कि  wa

 करना  पड़ता  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  को  प्रोत्साहित  नहीं  करना
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 aro  डी०

 चाहिये  उद्योगपतियों  को  देना  रुपये तक  के  व्यापारिक ara  में  से  ate

 fe
 उन

 की  करतूतों के  कारण  उन  में  जनता  कांग  अपनी  परियोजना का  ठीक  प्राक्कलन

 का  विश्वास नहीं  रहा  ।  इसी  कारण  में  यह  क  हता  न  कर  सकने  के  कारण  या  उसे  ठीक  प्रकार

 हू ंकि  हमें  कार्यकुशलता तथा  मितव्ययता  के  से  चलाने की  क्षमता  न  होने  के  कारण  नष्ट

 सम्बन्ध  सें  आदश  उपस्थित  करना  चाहिये  हो  गये  हैं  ।  इन  के  प्रबन्ध  अभिकरणों को

 जिस  से  जनता  हमारी  जोर  प्रकृष्ट  हो  सके  |
 जो  घन  का  प्रबन्ध  नहीं

 कर
 सके

 इन
 से  भी  बुरा

 हाल  हुआ है  ।  प्रबन्ध  समीकरण  बनाते
 सरकारी  क्षेत्र  को  सुधारने  की  आवश्यकता

 हमें  विश्व  को  यह  दिखा  देना  चाहिये कि
 समय  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 चाहिये कि  इन  में  maser  सामग्री  शर

 हम  ates  wear  कार्य  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु
 गुण  हों

 ।
 प्ञाजकल  क्या  हो  रहा  है  ?

 ये  पूंजीपति  गायक

 दी व्के च्े  इत्यादि  प्रवेश
 प्रकार  के  कर  देने  पर  भी

 इतना  लाभ  कमा  रहे  हें  और  हम  कोई  कर  बड़े  व्यापारियों ने  अपने  धन

 न्  देने  पर  भी  लोगों को  सस्ती  चीज़  नहीं
 योग्यता  से  देश  के  व्यापार  को  बढ़ाया

 दै  सकते
 है  ।  सरकार द्वारा  आयोजित  समवायों में

 बहुत  कमियां  हें  ।  सामान  शादी  खरीदने

 मत  मेरा  यह  कहना  है  कि  चाहे  ग्रुप  का  कोई  प्र  बन्ध  प्राक्कलन  तथा  योजनायें

 तीन  मास  का  कारावास  रख दें  या  छः  मास  ठीक  ढ़ंग  से  तैयार  नहीं  की  गई  हैं
 ।

 इसलिये

 षा  या  एक  वर्ष  का  रख  इस  से  यह  समस्या
 बड़े  व्यापारों  को  निरुत्साहित  करने  से  प्रौद्योगिक

 हल  नहीं  क्योंकि  गत  चार  वर्षों  में
 प्रगति  में  बाधा  होगी  ।  बड़े  व्यापारी  प्रपने  ऊपर

 सरकारी  क्षेत्र  की  जड़ें  तो  हिल  चुकी  हैं  कौर  इम
 होने  वाले  प्रा घातों  के  डर  से  भयभीत  हो  कर

 safe में  एक  भी  नया  उद्योग  समवाय  नहीं  नवीन  उद्योगों  में  घन  नहीं  लगा  रहे  हें  ।  लोग

 दना  ।  बड़े  बड़े  उद्योगों  को  चलाने  के  लिये  एक  नया  व्यापार  खोलने  में  रुपया  लगाने  से

 भी  नया  प्रबन्ध  प्रभाकरण  नहीं  क्योंकि  किचाते  किन्तु  पूंजी  उपलब्ध  है  ।  चाहे  यह

 धनियाँ  को  पता  लग  गया  है  कि  श्रमिकों  धन  भी  हमें  राष्ट्रीय विकास  के  लिये

 संसद्
 का

 श्र  जनता
 का

 रुख  किधर  है  |
 इस  का  उपयोग  करना  चाहियें |  श्रनभवਂ

 सार्वजनिक क्षेत्र  में  ड्राप  को कर्तव्य है  लाता  है  कि  लोग  अमरीकी  या  ‘tat  सेवायों

 fe  श्राप  यह  सिद्ध  करें  शर  कहें  कि  हम  ने  में  विशवास  सहित  घन  लगाते  किन्तु  भारतीय

 अधिक  wear  कार्य  किया  है  ।  व्यापार  में  नहीं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि

 विदेशी  व्यापार में  लोगों को  विश्वास  है  प्रौढ़
 oft  रोसंचर्दर  रेडी  :

 प्रबन्ध

 वहां  से  उचित  प्रतिकर  भी  जाता
 अभिकरण  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना

 चाहता  हूं  बड़े  व्यापार  को  इस  प्रचलित

 है ।

 प्रणाली ने  हानि  की  ate  देश  की  सेवा ही

 अधिक  की  है  ।  इस  के  विपरीत  छोटे  तथा  मध्यम  हमारे  पास  लोग  सुविधायें  संचार

 कोटि  के  व्यापार  के  कारण  ही  देश  को  काफी  के  साधन  भी  किन्तु  पूंजी  के  न  होने  से  सब

 wae  कष्ट  उठाना  पड़ा  है  प्रो  देश  में  व्यापार

 को  स्थिति  काफी  डांवाडोल  रही  है  ।  मध्यम  करनें
 के

 लिये
 भराने  वाली  पूजी  को  निरुत्साहित

 कोटि के  ५  लाख  रुपये  से  २५  लाख  नहीं  करना  चाहिय े।
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 में  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना

 ~
 फिर  वे  में  ठ्  न्  लेंगे

 चाहता  हूं  कि  ६५  at  के
 ऊपर

 की  अनार  का  इस  प्रकार  भ्रष्टाचार  फैलेगा  |  अधिनियम

 कोई  निदेशक  नहीं  रखना  जब  तक  में  इस  प्रकार  की  त्रुटियों  को  रोकने  का  उचित

 कि  उस  के  लिये  भागीदारों  का  विशेष  संकल्प  निरोध  करना  चाहिये  ।

 न
 यह  धारा  रखना  उचित  नहीं  है

 ।  क्या  संत  qe

 श्री  विद्वेद्वरैया जैसे  व्यक्ति  को  ६५  वर्ष  से  यदि  सामान्य सभा  की  बैठक  के

 बड़ा  होने  के  कारण  wad  कर  देना  चाहिये
 ?  कोई  लेखा  परीक्षकਂ  नहीं  रखा  तो

 इस  धारा  के  रखने  बड़े  बड़े  योग्य  व्यक्तियों  सरकार
 अपना  लेखा  परीक्षक  नियुक्त  करेगी  ।

 को  निदेशक  बनने  का  शुक्रवार  नहीं  मिल  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  सरकार  को  श्रभी

 सकेगा  ।  कौर  स्त्रियों  की  वायु  पूछना  भी
 तो  नहीं  उठानी  चाहिये  ।  कारण इस  से

 शिष्टाचार  के  विपरीत  है  ।
 वद यक  हस्तक्षेप  होता  है  और  भागीदारों  तथा

 यदि हम  प्रबन्ध  अभिकरणों का  अस्तित्व
 निदेशकों के  कमों  में  ऐसा  दखल  देना  उचित

 नहीं  है  ।  इस  धारा  को  संशोधित  करने  की
 समाप्त  करना  चाहते  तो  पूंजी  भ्र ौर  भरायेगी

 आवश्यकता  पड़ेगी  |  सरकार  को  यह
 कहां  से  ?  या  एक  व्यक्ति  के

 स्वामित्व  या  भागीदारी  पद्धति  के  द्वारा
 कार्यवाही  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 यद्यपि  यह  विधेयक  सोच  समझ  कर
 इन  उद्योगों  की  सहायता  के  लिये  afer

 रुपया  नहीं  मिल  सकता  ।  जिन  उद्योगों  का  बनाया  गया  किन्तु  इस  में  फिर  भी  बहुत

 राष्ट्रीयकरण  किया  गया
 वह  भी

 त्रुटियां  समय  समय  पर  इन  त्रुटियों  का

 भ्र विलम्ब  सुधार  होना  चाहिये
 |  इस  में  कई पूर्वक  कार्य  नहीं

 कर
 रही  कि  लोग  उन  से

 प्रभावित हो  कर  घन  लगायें  ।  राष्ट्रीयकरण
 धाराओं को  निकालने  झ्राव्यकता है  ।

 किये  गये  उद्योगों  की  प्राकलन  कौर  ar  यथास्थान  विधि  को  संक्षिप्त

 कार्यक्रम  सब  अव्यवस्थित  कौर  अ्रसंतोषजनक  बनाया  जाये  समवाय  ale  संतोषपूर्वक

 हें  ।  दो  महीनों के  भ्रमर  एक  बार प्रबन्ध  कार्य कर  सकते  हैं  ।

 निदेशकों  की  बैठक  का  उपबन्ध  उत्तम  है  |
 श्री  एस०

 ato  राम स्वामी  :  में  इस

 यह  निदेशकों  at  शिथिलता  कौर  उपक्रम  का  स्वागत  करता हूं  ।  में  तीन  मूलभूत

 विमुखता  को  रोकने  का  अच्छा  साधन  है
 ।  सिद्धान्त  रखना  चाहता  हूं  ।  प्रथमतया

 व्यापार  को  व्यवसायी कृत  बनाना  चाहिए  ताकि

 बैठक  की  सुचना  की  भ्र वधि  १५  दिन से

 २१  दिन  बढ़ा  दी  गई  जिस  की  कोई
 वह  अपने  व्यापार  के  लिये  उत्तरदायी

 जेसे  वकील  अपने  विक्की  के  धन  का  अपव्यय

 कता  नहीं  क्योंकि  हिस्सेदार  ae
 करने  के  लिये  उत्तरदायी  होता  कौर  उसे

 खरच  कर  के  इन  बैठकों में  भाग  लेना  अनिवार्य
 व्यवसाय  से  निकाला  जा  सकता  है  ।  यही

 नहीं  समझते  हैं
 ।  इसलिये इस  सूचना  की  नैतिकता  चिकित्सा  व्यवसाय  में  किन्तु

 अवधि  को  बढ़ाने  की  कोई  आवश्यकता  व्यापार  में  ऐसी  नैतिकता  के  नियमों  का  कोई

 नहीं
 है  नियंत्रण

 नहीं  में  चाहता  हूं  कि  यह
 विधेयक

 विधेयक  द्वारा  पंजीयन  पद्धति  पर  कई
 व्यावसायिक व्यापार  का  लक्ष्य  निर्धारित

 निरोध  लगाये  गये  किन्तु इस  में  इस  बात
 कर े|

 का  डर  है  कि  पंजीयन  के  लिये  सरकारी

 कर्मचारियों  के  स्थान  पर  जो  छोटे  कर्मचारी  सरकारी  व्यापार  पर  भ्रनुचित  प्रतिबन्ध
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 एस०  वी०

 नहीं  होना  चाहिये
 ।  इस  से  स्वयं  स्तुति  नष्ट  मेरे  art  ज़िले  में  एक  स्थान  पर  भूतल

 हो  जाती  है  कौर  व्यापार  पनप  नहीं  सकता  सफेद है  ।  एक  यूरोपीय  समवाय को  इस  भूमि

 के  बहुमूल्य  ota  की  राज  करने  का  काम
 तीसरा  सिद्धान्त  यह  है  कि  क्या  यह

 विधेयक  व्यक्तिगत  are  सामाजिक  सौंपा  जिस  ने  इस  उपक्रम  से  बहुत  धन

 कतार  में  संतुलन  रखने  का  प्रयास  करता  है  |
 कमाया  |  यह  काम  गैर-सरकारी  समवाय

 द्वारा  किया  अन्यथा  हमें  उस  तत्व का इस  की  इस  अधार  पर  शभ्रालोचना  निर्थक

 पता  भी  न  लग  सकता  ।
 है  कि  इस  में  ग्रा परा धिक दंड  सम्मिलित  नहीं

 होने  चाहियें  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  इस  में  प्रबन्ध  भ्र भि करण  नये  उद्योग  प्रारम्भ

 पर्याप्त  कड़े  दण्ड  होने  चाहियें  ।  जब  तकਂ
 करने  के  लिये  प्रसिद्ध  तिरुपति  १९३०  में

 पर्याप्त  दण्ड  नहीं  दिये  लोग  नैतिक  णु  गांव  था  ।  एक  व्यक्ति  ने  वहां  लोगों  से

 बातों की  aire  ध्यान  नहीं  देंगे  मसूर  राज्य
 धन  इकट्ठा कर  के  एक  कारखाना  स्थापित

 में  एक  निदेशक  ने
 ४

 लाख  रुपये  खा
 किया  कौर  राज  वहां  विकसित  हो  कर  एक

 श्र  तीन  € ष  भुगत  कर  आनन्द  के  साथ  महान्  नगर  बन  गया  है  ।  प्रबन्ध  अ्रभिकरणों

 रहने  लगा  ।  लोगों  के  धन  को  प्पा  करने  वाले
 में  सभी  लोग  बेईमान  नहीं  हैं  ।  यदि  बेईमान

 व्यक्ति  को  वायु  भर
 का

 कारावास  होना
 लीग  तो  उन  को  निकाल  देना  चाहिये

 चाहिय े।
 ae  देना  चाहिये  |  इस  के  भ्र ति रिक्त उन  में

 में  पुर्णतया  राष्ट्रीयकरण  में  विश्वास  अच्छे  श्र  ईमानदार  लोग  भी  जिन  के

 नहीं  रखता  |  भ्र भी  औद्योगिक  क्षेत्र  में  व्यक्तिगत  धन  के  द्वारा  उन्होंने  समवाय  प्रारम्भ कर  रखे

 बेईमान  लोगों  को  निकाल  कर  अच्छे
 क्षेत्र  की  झावइ्यकता  है  |  इस  बात  से  कई  सदस्य

 सहमत  नहीं  होंगे  कौर  वे  चाहते  होंगे  किਂ  प्रबन्ध
 अर  ईमानदार  लोंगों  के  द्वारा  इस  पद्धति

 अभिकरण  तुरन्त  समाप्त  कर  देना  चाहिये
 |  को  अच्छी  प्रकार  चलाया  जा  सकता  है  ।  इंस  के

 द्वारा  नये  उद्योग  खोले  जा  सकते  हैं  |
 किन्तु  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  का

 विकल्प  क्या  हैं
 ?

 इस  में  कुछ  सन्देह  नहीं  है  कि
 we  बात  नहीं  है  कि  सभी

 चीजों
 में

 प्रबन्ध  अभिकरण  ने  देश  के  औद्योगीकरण में
 प्रबन्धक  अभिकर्ता  उपयोगी  सिद्ध  होते हैं  ।

 बड़ा  भाग  लिया  है  ।  जिस  देश  में  लोग  धन
 उदाहरण  के  लिये  बेंकों  प्रौढ़  बीमा  कम्पनियों

 लगाने से  डरते  atk  औद्योगिक  विकास
 के  लिये  प्रबन्ध  अभिकर्ता  प्रावइ्यकਂ  नहीं  है  |

 कम  वहां  पर  पूंजी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा
 इंस के  विपरीत  ge  चांदी

 ही  प्राप्त हो  सकती  है  ।  सरकार को  उद्योग
 उद्योगों  के  क्षेत्र  में  प्रबन्ध  भ्रमिकर्तात्रों  के

 स्थापित  करने  में  बहुत  कठिनाइयां  झेलनी
 बिना  कॉम  नही  चल  सकता  ।  में  समझौता

 पड़ती  हैं
 ।

 बड़ी  पूंजी  के  बिना  उद्योग  भी

 श्रमिक  ढंग  से  नहीं  चलाया जा  सकता  |

 हूं  कि  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताों  के  विरुद्ध जो  तर्क

 वें  aah सब  ठीक  नहीं  हैं  ।

 सलेम  जिले  में  धनाभाव  के  कारण  शभ्रलमोनियम

 उद्योग  प्रारम्भ  नहीं  किया  जा  सका  ।  सरकार  में  विधेयक  से  कई  उपबन्धों  का  स्वागत

 के  लिये  ape  बड़ी  रकम  की  मंजूरी  देना  सरल  करता  खण्ड
 ५०

 से
 xe

 तथा  भ्रनुसुची

 काम  नहीं  है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  पर  रोक  २  के  भ्रंधीन  विवरण  पत्र  सम्बन्धी  विवरणों

 लगाने  के  कारण  बड़े  उद्योग  प्रारम्भ  नहीं  के  विस्तार  की  व्यवस्था  बहुत  अच्छी  है  ।

 जा  सकते
 इसी  प्रकार  विवरण  पत्र  के  जारी  करने  से
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 qa  fades  की  ga  mph  प्राप्त  करने  को  कौर  उन  में  कोई  गंभीरता  नहीं  रहती  थी  ।

 उपबन्ध भी  अच्छा  है  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  इस  सम्बन्ध में  जो  नये  उपबन्ध  बनाये  गये

 में  एक  दो  दोष  भी  बताना  चाहता  हूं  ।  खण्ड  उन  के  फलस्वरूप  इस  दिशा  में  सुधार

 ५६  और  ६२  के  उपबन्धों  का  में  स्वागत  प्रगति  होंगी  at  बैठकें  वास्तविक  six

 तो  करता  परन्तु मेरी  समझ म  यह  नहीं  उपयोगी  हो  सकेंगी  |

 शता कि  खण्ड  ५६  में  दण्ड  की  waft  केवल
 कम्पनी  के  लेखा  देने  कौर  उस  के  लेखा

 दो  वर्ष  ही  क्यों रखी  गई  जबकि  खण्ड  ६२

 जो  कि  उसी  प्रकार  का  दण्ड  की  अवधि

 परीक्षण  के  सम्बन्ध  में  लेखा-निरीक्षकों  एवं

 बोड़े  की  शक्तियां  शौर  उन  के  जो  कत्तव्य
 पांच  वर्ष  रखी  गई  है  ।  में  तो  समझता हूं  कि

 विवरण  पत्र  में  गलत  aid  लिखने  के  लिये
 निर्धारित  किये  गये  वे  बहुत  अच्छे  हैं  ।

 कम  से  कम  पाच  वर्ष  के  दण्ड  की  व्यवस्था
 कम्पनी के  मामलों  की  जांच  पड़ताल के

 नितान्त  array  है  ।

 सम्बन्ध  में  मुझे  भय  है  कि  यदि  निरीक्षण

 रूप  से  व्यवहार  नहीं  करेंगे  तो  कम्पनियों
 खण्ड  ५१  में  यह  बताया  गया  है  कि

 के  किस  कौर  उन  के  प्रभावद्याली प्रबन्ध
 शेयरों  के  लिपे  पत्र  बाँटते  समय

 के  मार्के  में  भारी  बाघा  पड़ेगी  ।  यदि  निरीक्षक
 विवरण  पंत्र  भी  meer  दिया  जानाਂ  चाहिये  |

 ऐसा  न  करने पर  ५,०००  रुपये  तकਂ  का  अ्राधिक
 ager  श्रमिक  हस्तक्षेप  तो  बड़ी

 नाइयां  पेदा  हो  जायेंगी  ।

 दण्ड  दिया  जा  सफलता  ।  में  समझता  हूं  कि

 इतनी  बारीकियों  से  बहुत  गड़बड़ियां  पेदा
 संचालक  मंडल  के  संचालकों  के  चुनाव

 होंगी  ।  इस  की  कोई  आवश्यकता  प्रतीत  के  लिये  जो  राय  सीमा  रखी  गयी
 वह

 नहीं  होती  |  उचित  नहीं  है
 ।

 में
 तो

 समझता  हूं  कि  बुद्धिमत्ता

 ६०  ad  की  जरायु  के  बाद  परिपक्व  होतीं है  ।

 खण्ड  ६०  भी  मुझे  भ्रनावद्यक प्रतीत  इंस  प्रकार  का  जरायु  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  अवश्य

 होता है  ।  उस  के  घर  घर  जा  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 सखि आारों का का  प्रतिपादन  नहीं  कराया  जा  सकता

 are  यदि  कोई  ऐसा  करता  तो  उसे  दण्ड  खण्ड  Vez  कम्पनी  की  समाप्ति  से

 सम्बन्धित  है  ।  समाप्ति  में  केवल  क्लर्की  कौर दिया  जायेगा
 ।
 में

 तो
 समझता  हूं  कि  यह

 उपबन्ध  कम्पनी  के  निर्माण  के  मार्ग  में  एक  नौकरों की  dt  aire  निर्देश  गया  है  ।

 बाधा  पेदा  करेगा
 उपखण्ड  (२)  में  १०००  रुपये  एक  मुआवजे

 की  व्यवस्था  है  ।  यह  व्यवस्था  कदाचित

 कम्पनी  कौर  मजबूरियों का  भुगतान  अधिनियम  पर  आधारित

 सम्बन्धी  उपबन्ध  यद्यपि  उन  में  है'श्रौर उस में उस  में  बेचैन र  xo  रुपये माना  गया

 थोड़ी  बहुत  हेर  फेर  की  आवश्यकता है  ।'  में  मुं  पता  हैं  किं
 सरकार

 इस  aaa

 कई  संशोधनों  की  gt  सुचना
 दे

 चुका  हूं
 ।  कर  ४००  रुपये  करने  को  तैयार  होਂ  गई  है  ।

 लगभग सौ  संशोधन  रखे  गयें  हैं  श्री  में  प्राशि  यदि  ऐसा  तो  मुआवजा  १६००  र्फ्यू

 करता  हूं  कि  इन  में  से  कम  से  कम  कुछ  पर
 होना

 चाहिये
 ।  दूसरी  चीज़

 यह
 है  कि  यदि

 उचित  रूप  से  विचार  किया  जायेगा  कौर  ary  केवल  क्लर्कों  शौर  नौकरों के  लिये

 उन्हें  स्वीकार  जायेगा ।  भ्र भी  तक  व्यवस्था  कर  रहे  तो  फिर  एक  लिमिटेड

 कम्पनी  की  बेठकें  एक  तमाशा  मात्र  रही  हैं  अखबारी संस्था  के  दिवालिया  होने  पर
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 संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  के  सातवें

 प्रतिवेदन  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 [stro  वी०

 कर्मचारियों  ate  संवाददाताओं  का
 उपयोगी  बातों  को  बनाये  रखना  होना  चाहिये  ।

 क्या  होगा  |  उन्हें  नौकर  माना  जायेगा  या  सच  बात  तो  यह  है  कि  इस  पद्धति  में  कोई
 दोष

 कनक
 ?

 में  समझता  हूं  कि  ऐसे  व्यक्तियों  के  लिये  नहीं  है  ।  दोष  है  व्यक्तियों  का
 ।

 यदि  art

 नया  वर्ग  बनाया  जायें  शर  उसे  भी  यहां  उन  की  धन  लालू  ता  कौर  मुनाफाखोरी  को

 सम्मिलित किया  जायें  |  रोक  सकें  तो  wa भी  वे  serena

 थोड़े बहुत  सुधार  से  यह  विधेयक  बहुत  श्र  भागीदारों की  भारी  सेवा  कर  सकते

 अड्डा  हो  ।  में  आशा  करता हूं  कि  प्रवर
 इस  में  सन्देह  नहीं  कि  प्रबन्ध  अभिकर्ता

 समिति  में  होने  वाले  विचार  विमानें  के  दौरान
 एक  बहुत  ही  चालाक  att  खतरनाकਂ  व्यक्ति

 में  इस  विधेयक  को  काफी  सुधार  दिया  जायेगा  ।
 होता  है  ।  उस  की  गतिविधि  पर  कड़ी  नजर

 श्री  टेकचन्द  )
 :  मेरी

 रखने  की  बहुत  झ्रावद्यकता ताकि  वह

 समझ  से  इस  विधेयक  में  काफी  सुधार  की
 पूंजी  नियोजकों  को  अपनी  कुटिल  चालों  से

 आ्ावइ्यकता  है  |  कम्पनी  विधि  जे  बड़े
 बरबाद  न  कर  सके  |  प्रबन्धक  अभिकर्ता की

 विधान  में  इस  बात  की  व्यवस्था  होना
 तुलना  जोंक  से  की  जा  सकती  हैँ

 ।

 ame  है  कि  कोई  व्यक्ति  अनजाने  ही  इस  के

 चंगुल  में
 न

 फंस  जाये
 |  परन्तु  विधेयक  के  खण्डों

 को
 देखने  से

 जहां  तक  प्रबन्ध  अभिकरण  पद्धति  का
 यह  चलता  है  fe  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  के

 सम्बन्ध  में  काफी  नरमी  से  काम  लिया  गया  है  |

 सम्बन्ध  कुछ  लोगों  का  यह  मत  है  कि  यह

 बहुत  ही  weet  एवं  उपयोगी  atk
 खण्ड  ३२६  के  द्वारा  उसे  कुल  लाभ

 का  LA

 प्रतिशत  भाग  पारिश्रमिक के  रूप  में  दिये

 कुछ  दूसरे  व्यक्तियों
 का  मत

 है  कि  यह  बहुत  जाने की  व्यवस्था  की  गई  है  |  खण्ड  ३३५  के
 खराब  एवं  हानिकारक  चीज़  है  ।  मेरी  समझ

 अधीन  यह  पारिश्रमिक कुछ  परिस्थितियों  में
 से  ये  दोनों  ही  विचार  सही  नहीं  हैं  ।  इस

 प्रकार  के  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पर  चर्चा  करते  समय

 a!  प्रतिशत  से  भी  अधिक  हो  सकता है  ।

 में  समझता  हूं  यह  पारिश्रमिक बहुत  what
 हमें  अपन  पूंजी  नियोजकों  की  मानसिक

 हसी  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  भी  कहना  है  कि
 स्थिति  का  ध्यान  रखना  होगा  ।

 कम्पनियों  के  प्रशंसकों  को  बिल्कुल  ही

 कहा  जाता  है  कि  हमारे  देश  में  R5, Xoo
 छोड़  दिया  गया  है  ।  यह  उचित  नहीं  प्रतीत

 कम्पनियां  जिन  में  से  ८०  प्रतिशत का
 होता  ।

 श्राप  श्रमिकर्ताप्षों  द्वारा  होता  है  ।  ऐसा
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 माननीय  सदस्य

 प्रतीत  होता  है  कि  इस  देश  में  यह  चीज़  अपना  पाए  भाषण  कल  जारी  रखेंगे  |  सदन

 बहुत  लोकप्रिय है  ।  भारतीय  पूंजी  नियोजक  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  पर  विचार

 aga  सीधा  साधा  व्यक्ति  होता  है
 ।

 चतुर  आरम्भ  करेगा

 व्यक्ति इस  को  बहुत  भ्रासानी से  ठग  सकता  है  |
 गर-सरकारी  सदस्यो  के  विधेयकों

 उस  की  रक्षा  बहुत  आवश्यकता है

 हमें  यह  भी  ध्यान  रखना  है  कि  हमारे  देश  को
 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 औद्योगीकरण  की  दिदा  में  कभी  बहुत  wpa  सातवें  प्रतिवेदन  स  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 में काम  करना  है  ।  इस  विधान  का
 उद्देश्य

 श्री  अल्तेकर

 प्रबन्ध  अभिकरण  पद्धति  की  अच्छी  एवं  दस्ता  करता  हूं



 लगे  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  ३०  अप्रैल  १९५४  विधेयकों  तथा  संकल्पों  PRET

 सम्बन्धी समिति  के  सातवें

 प्रतिवेदन  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 यह  सदन  गैर-प्रकार  सदस्यों  के  डा०
 लंका  सुन्दरम  |]

 विधेयकों  संकल्पों  सम्बन्धी
 उस  प्रस्ताव  पर  ग्रोवर  एक  ही  कौर  पर

 समिति  के  सातवें  प्रतिवेदन  से  सहमत  २८  व्यक्तियों
 ने  हस्ताक्षर किये  थे  जिन  में  श्री

 ह ैजो  २४  euv al Aaa को  सदन
 साधन  गुप्त  भी  सम्मिलित थे

 में  प्रस्तुत  feat  गया  था  ।”

 श्री  नम्बियार  (  :  हस्ताक्षर तो

 थ्री  एच०  एन०  चटर्जी  :  २८  अलग  अलग  कागजों  पर  लिये  गये  थे  ।  में  ने

 सदस्यों  ने  जिन  में  श्री  साधन  गुप्त  भी  भी
 कुछ  हस्ताक्षर  कराये  थे  किन्तु  वें  सब

 पर्चों  पर  थे  ।
 लित  एक  संकल्प  प्रस्तुत  किया  किन्तु

 श्री  साधन  गुप्त  ने  उसे  ले  लिया  ।  अब  उपाध्यक्ष महोदय  :  में  समझता  हूं  कि

 स्थिति यह  है  कि  दोष २७  जिन  से  इस  के  बारे  में  हम  ने  काफ़ी  चर्चा  कर  ली  है  ।

 इस  के  बारे  में  कोई  परामर्श  नहीं  लिया  गया  अब  दूसरा  संकल्प  श्री  साधन  गुप्त  के  नाम
 से

 इस
 संकल्प

 को
 सदन  में  प्रस्तुत  करने  से  है  ।  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  समिति

 वंचित रह  गये  नियम १९४  के  ada
 में  श्री  साधन  गुप्त  ने  कहा  था  किः  वह  अपने

 उपाध्यक्ष  को  यह  frase  है  कि  ऐसी  स्थिति
 संकल्प  के  बारे  में  प्रय  नहीं  वर  रहे  हैं  |. ह

 में  वह  अपना  निर्णय  दे  कर  हम  को  इस  बात  इस  के  लिए  कोई  समय  निश्चित  नहीं  करना

 का  अवसर  दें  कि  इन  में  से  कोई  भी  सदस्य  चाहिए  |  wa  wet  यह  है  कि  श्री  साधन  गुप्त

 उस  संकल्प  को  सदन  में  विचारार्थ  प्रस्तुत  के  साथ  साथ  जिन  अन्य  व्यक्तियों  ने  हस्ताक्षर

 कर  सके  |
 किये  हैँ  क्या  वे  यह  नहीं  कह  सकते  fe  द्रमुक

 प्रस्ताव  सदन  में  रखा  जाय  att  उस  पर श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :  श्री  साधन  गुप्त  एक  विशेष
 चर्चा की  जाय  |  इस  सम्बन्ध  में  नियम  tv

 दल  के  सदस्य  उन्होंने  संकल्प  वापस  लेने  का  उल्लेख  किया  गया  है  |  खेद  के
 साथ

 मुझे

 का  जो  निर्णय  किया  उस  का  कुछ  दायित्व  कहना  पड़ता  है  कि  जो  सदस्य  इस  प्रस्ताव  को

 मेरे  ऊपर  भी  है  ।  प्रस्तुत  करना  चाहते  हें  ae  नियम उन  की

 कोई  सहायता नहीं  करेगा भाग्य
 से  श्री  साधन  गुप्त  का  नाम  निकल

 पाया  कौर  बाद
 को

 श्री  गुप्त  ने  निश्चय किया  संकल्प  प्रस्तुत  करने  वाले  २८  व्यक्ति  हैँ
 कि  यह  प्रस्ताव  उन्होंने  प्रस्तुत  नहीं  किया  भाग्यवश  नाम  श्री  साधन  गुप्त  का  निकला  ।

 उन्होंने  इस  प्रस्ताव  को  वापिस  लेने  का  यह  हो  सकता था  कि  श्री  गुप्त उन  २८

 निश्चय
 कर

 लिया
 ।

 किन्तु  यदि  wert  चाहें
 व्यक्तियों

 में  से  किसी  एक  को  प्रस्तुत  करने  का
 तो  इस  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  वह  निर्देश  अधिकार दे  देते  ।  नियम  ~! 9ey FA vat में

 व्यवस्था  की  गयी  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  बात दे  सकते हूँ  कि  इस  विषय  के  लिए  कुछ  समय

 निश्चित  किया  जाय
 ।

 किन्तु  इस  के  बारे  में  शर  कह  देना  चाहता  हूं  कि  केवल  संकल्प

 कोई  बात  गुप्त नहीं  इस  के  बारे  में  हम  ने  ही  नहीं  अपितु  सदस्यों  के  नाम  भी  मतदान

 यह  निश्चय
 कर

 लिया  था  कि  इस  को  इसी  के
 लिये

 नद  गये  थे
 ताकि

 संकल्प  प्रस्तुत

 ददा  में  सदन  में  प्रस्तुत  करना  नहीं  है  ।  इसीलिये  करने  के  लिये  एक  व्यक्ति  का  नाम  निकल

 श्री  साधन  गुप्त  ने  इसे  वापिस  कर  लिया  |  ara  ।  wa  स्थिति  यह  है  कि  उक्त  दल  इस

 श्री  गीत  की  शर  से  में  कह  सकता  हूं  कि  पर  फिर  विचार  प्रौढ़  यह  कहे  कि  विभिन्न

 उन्होंने  सद्भावना से  ही  ऐसा  किया  है  कारणों  से  यह  संकल्प  वांछनीय  नहीं  है



 गे रन् सरका  सदस्यों  ३०.  अप्रैल  १९५४  विधेयकों
 संकल्पों  .

 SREY ¥RER
 सम्बन्धी  समिति  के  सातवें

 प्रतिवेदन  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 महोदय

 इस  को  गंगा  न  चलाया म॑  तो  केवल  को  प्रस्तुत  करनें  के  लिए  हम  तैयार  नहीं
 हो

 इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  हस्ताक्षर  करने  वाले
 सकते  ।  यह  परिवर्तन  करने  का

 सदस्यों  का  चाहे  .  उन्होंने  एक  ही  काग़ज़  मेरे  विचार  रा  मूलभूत  अ्रधिकार

 पर  हस्ताक्षर  किये  हों  भ्रमणा  अलग  जिस  की  व्याख्या  संविधान  में  होनी  अआवद्दर्यक

 कागजों  दायित्व है  ।  नहीं है  ।  ऐसी  स्थिति  में  जब  कि  हमारे

 दल  का  एक  व्यक्ति  स्वयं  उस  संकल्प  का
 आद्या  करता  हूं  कि

 फिर
 से  ऐसी  पूरा

 वृत्ति  नहीं  होगी
 ।

 हस्ताक्षर  कराते  समय  सदस्य

 समर्थन  नहीं  करता  तो  वह  फिर  किसी  दूसरे

 से  इस  बात का  ग्रा इवा सन ले  लें  कि  कम  से  कम
 व्यक्ति को  भी  उसे  प्रस्तुत  करने  का  अघिकार

 नहीं  दे  सकता  ।  श्री  साधन  गुप्त की
 वह  संकल्प  को  प्रस्तुत  तो  कर  ही  देंगे  कौर

 फिर  सदन  के  निर्णय  के  लिए  छोड़  देंग े।
 ग्रो रसे  प्राय  सदस्यों  को  यह  पू  चित  देना

 चाहता  हूं  कि
 वह

 किसी  भी  अन्य  सदस्य  को श्रत्यथा  इस  प्रकार  की  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति

 की  तराशा  रहेगी  ।
 संकल्प  प्रस्तुत  करने  का  अधिकार  नहीं  दे

 सकते  ।
 समय  निर्धारण  करने  का  तो  एक

 ही  प्रीत  हैऔर  वह  TH  प्रस्ताव  क्वारा  श्री  एन०  सो०  चार्जों  :  नियम  में  कुछ

 भ्रान्ति सी  लगती  है  क्योंकि यह  स्पष्ट  नहीं  है  । ते  जाता  है  ।  यदि  इस  संकल्प  को

 प्रस्तुत  ही  करना  है  तो  नियम  &y  के  अन्तरगत
 नियम  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  जब  कोई

 यदि  श्री  साधन  गुप्त  चाहें  किसी  भी  सदस्य  कोई  संकल्प  प्रस्तुत  करता है  तो  वह

 उस  का  समर्थन  करेगा  अथवा  अपने  सहयोगियों सदस्य  को  इसे  प्रस्तुत  करने  का  अधिकार

 दे  सकते हं  ।  कौर  यदि  वह  ऐसा  करना  नहीं
 को  जिन्होंने  कि  हस्ताक्षर  किये  हें

 कम
 से  कम

 उन्हें  यह  waste  देगा  कि  वह  उस  संकल्प चाहते  तो  फिर  इस  सम्बध  में  में  नहीं

 कर  सकता  |  को  सदन  में  प्रस्तुत  कर  सके  ।  यही  भ्रान्ति

 होती  है  ।  यदि  श्री  साधन  गुप्त  अपने  सहयोगियों
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  इस  सम्बन्ध  में

 को  जिन्हों  ने  कि  हस्ताक्षर  किये  हं
 यह  अधिकार

 श्री  साधन  गुप्त  से  हम  ने  बातचीत  कर  ली  है  ।
 देना  नहीं  चाहते  कि  वे  संकल्प  को  प्रस्तुत  करें

 मेरा  कहना  तो  यह  है  कि  जिस  प्रकार  एक
 तो  ary  से  सविनय

 सदस्य  को  संकल्प  प्रस्तुत  करने  की  सुचना

 का  अधिकार  है  उसी  प्रकार  उसे  वापिस
 निवेदन  है  कि  नियमानुसार ary  हमें  यह

 अवसर  दें  कि  हम  संकल्प  प्रस्तुत  कर  सकें
 ।

 लेने का  भी  अधिकार  इस  यह

 हुआ  कि  दुबारा सोचने  पर  उन्होंने  अपना
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियम  तो  सदस्य का

 व्यक्तिगत  रूप  से  ध्यान  रखता  है  प्रो  यह संकल्प  वापिस  ले  लिया  ।  हमारी  कठिनाई

 यह  है  कि  हमारा  दल  एक  संगठित दल  है
 देखता  है  कि  उस  का  मतदान  के  लिए

 अर  हम  में  से  जब  कोई  भी  कोई  संकल्प  या  रखा  गया  है  या  नहीं  ।

 विधेयक  या  भी  प्रस्तुत  करता  तो  डा०  लंका  :
 डा०  कृष्णा स्वामी

 हमारा  पूर्ण  दायित्व हो  जाता  प्रौढ़  दुबारा
 ने  संकल्प  तैयार  किया  था  कौर  उन्होंने

 at  पर  जब  हम  यह  देखते  हैं  कि  यह  हस्ताक्षर  लेने  भी  प्रारम्भ  कर  दिये  ।  इस  FT

 Bret ऐसा  है  कि  इसे  प  हेली  बार ही  ea  परिणाम  यह  हुमा  है  श्री  साधन  गुप्त  कौ

 नहीं  करना  चाहिये  था  तो  उस  संकल्प  सम्मिलित  करते  हुए  हम  २८  सदस्यों  ने  संकल्प



 MAG  गेर-सरकारी  सदस्यों  ३०  ह: &..]  Ruy  RRR

 विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  के  सात
 े

 प्रतिवेदन  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 की  सूचना  दे  दी  ।  मतदान  प्रक्रिया  के  फलस्वरूप  केन्द्र  म  श्रशासनतत्र  काय

 उन
 का

 नाम  निकला
 ।

 जैसा
 कि

 श्री  एच०  एन ०  प्रणाली  सम्बन्धी  संकल्प--क्रमशः
 मुकर्जी ने  बताया  है  कि  श्री  साधन  गुप्त

 संकल्प  प्रस्तुत  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हें
 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  एस० एन०

 दास  के  उस  संकल्प  पर  चर्चा  होगी  जो  उन्होंने अतः  यह  ait  का  अधिकार है  कि  श्राप हम  में

 से  किसी  एक  को  संकल्प  प्रस्तुत  करने  का
 २  असल  Ruy BT Teg fra को  प्रस्तुत  किया

 था  |

 अधिकार दे  दें  ।  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 |

 श्री  एवं  सी०  श्रीमती  उसा  नेहरू  सीतापुर
 व

 उपाध्यक्ष  महोदय
 जिला  खेरी  पश्चिम  जनाब  डिप्टी  स्पीकर

 चटर्जी
 तथा  डा०  लंका  के  प्रस्तावों  से

 में  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 में  कहू  नहीं
 सकता

 कि

 इस  समय  में  कुछ  सर्विसेज़  के  बारे  में

 कहना  चाहती हूं  ।  अज  सर्विसेज  रंग
 ढ़ग

 अध्यक्ष  को  यह  अ्रधिकार  है  या  नहीं  कि  वह
 इत्मीनान के  काबिल  नहीं  है  ।  जिस  सांचे में  यह

 उस  सदस्य  को  संकल्प  प्रस्तुत  करने  की

 प्राज्ञा  दें  जिस  का  नाम  मतदान  के  अनुसार
 सर्विसेज  ढाली  गई  हें  वह  सांचा  हमारी  वेलफेयर

 स्टेट  के  काबिल  नहीं  हम  हर  महकमे में
 नहीं  निकला  है  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम
 Wid  न

 जरूरत से  ज्यादा  देरी  हर  काम  में  देखते हैं  |

 साथ  ही  साथ  हम  वहां  पर  एक  अजीब  तरह  FT
 कहा  था  कि  श्री  साधन  गुप्त  अन्य  २७  व्यक्तियों

 ढंग  पाते  खास  तौर  से  जहां  ऊंची  सर्विसेज
 के  लिए  न्यासधारी

 वाले  काम  करते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  वें  ग्रसना
 कुमारी  एनी  मस क़रीन  )  :  इस

 दायित्व  नहीं  मानते  तो  में  क्या  कर  सकता  का  सम्बन्ध  सार्वजनिक  प्रशासन  कौर

 कभी  कभी  ऐसा  होता  है  जब  कोई
 का  सम्बन्ध  सभी  मंत्रियों  से  है  उन  में  से  बहत

 चीज़  समाप्त  हो  जाती  है  तो  हम  उस  बारे  मंत्री यहां  नहीं  हैं  ।

 में  तके  किया  करते  हैं  ।  तर्क  उचित  समग्र  पर  गृहं-काय  उपमंत्री  इस

 ही  करना  चाहिए  ।  कितनी  ही  ate  कितने  का  सम्बन्ध  गहन्प्ायं  मंत्रालय  से  है  अरब

 दिन  तक  भी  इस  के  बारे  में  चर्चा कर  ली  जाय  सब्र  मामलों  में  गुह-कायें  मंत्री  सरकार  का

 किन्तु  फिर  भी  कुछ  सदस्य  किसी  निर्णय  पर  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ।

 पहुंचने के  उपरांत  कुछ  त  कुछ  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  गह- पय  उपमंत्री

 अब  इस  के  बारे  में  अधिक  चर्चा  नहीं  होगी  |
 यहां हैं  |

 अंब  मतदान  के  लिये  इसे  सदन  में  प्रस्तुत  श्रीमती  उसा  नेहरू  :  जो  भी  कार्य

 करता  हूं  ।
 करते  हैं  उस  में  हम  को  सेवा  भाव  नहीं  दिखायी

 प्रवन यह है यह  है  देता  है  ।  खास  तौर  से  जब  हम  उन
 का

 बरताव
 कि  यह  सदन  गैर  सरकारी  सदस्यों

 र  सर्बाडिनेट्स के  साथ  देखते  हें  तो  हम
 के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 वह  बहुत  तकलीफदेह  मालूम  होता  है
 |

 उन  केਂ
 समिति

 के  सातवें  प्रतिवेदन से  सहमत  हाथों  में  यह  पावर  होती  है  कि  जिस  को

 है  जो  २९  eu HY Aaa A को  सदन  में

 प्रस्तुत किया  गया  था  ।”'

 वह  चाहे  ऊंचा  या  नीचा  डाल  देते  हें
 ।

 जब

 इन  महकमों  को  से  देखते  हें  तो  हम  को

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हम्ना  मालम  होता  है  कि  न  वहां  सीनियारिटी का
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 उमा

 दूसरी  बात  यह  है
 कि  जो  श्रफसर  यहां  स्टेट  से

 कुछ  विचार  है  न  मैरिट  का  कुछ  ख्याल

 किया  जाता  है
 ।

 इस  के  अलावा  हालत  यह  है  लाया  जाता  है  उस  का  रिता  उस  स्टेट  से

 कि  हम  जो  समझते  थे  कि  रेडटेपिज्म  कम  हो  होता  उस  को  वहां  वापस  भेजना  चाहिए

 ताकि  वह  वहां  डिस्ट्रिवट्स  में  जा  कर  ठीक  तरह जायगी  वह  भ्र ौर  ज्यादा  दिखायी  देती  है  ।

 इन  सर्विसेज  में  भी  हम  को  दो  तरह  की  से  काम  कर  सके  ।  हालत  यह  है  कि

 सर्विसेज  दिखायी  देती  एक  तो  इम्पीरियल  यहां  पर  सेक्रेटरी  होने  के  बाद  जो  उन
 का

 रसल  काम  है  उस  को  वह  भूल  जाते  हैं
 । सर्विसेज  कहलाती  हें  कौर  दूसरी  को  स्टेट

 सर्विस  कहा  जाता  है  ।  हमें  इन  सर्विसेज

 की  मटेलिटी  कुछ  भ्रजीब  ही  दिखायी  देती  है  ।  जब  हम  महकमों  की  तरफ  नज़र  डालते

 हूँ तो  हम  एक  ate  site  चीज़  देखते  हैं  शौर
 खॉंगमेन  पीठासीन

 वह  यह  कि  जितनी  भी  पोस्ट्स हें  उन  पर

 जब  हम  इन  सर्विसेज  को  देखते  हें  तो  हम  को  आई  ०  सी०  UH{o  या  झाई  ०  To  QHo  अफसरों

 यह  मालूम  होता  है  कि  हमारी  सरकार  को

 इम्पीरियल  तौर  स्टेट  सर्विसेज  को  फिर  से

 को  मुकर  किया  जाता  है  जहां  कहीं  भी  यह

 देखा  जाता  है  कि  कोई  महकमा  ठीक  से  नहीं

 अवर हाल  करना  चाहिए  श्र  हम  को  ऐसे  चल  रहा  है  वहां  पर  हम  यह  कहने  लगते  हैं
 लोगों  को  इन  सर्विसेज  में  लाना  चाहिये  कि  यहां  पर  भाई  सी०  एस०  को

 जिन  को  पालिसी  पर  विश्वास  हो
 रखा  जाय  तो  मुमकिन  है

 कि
 यह  महकमा  ठीक

 और  जो  हमारी  स्कीम्स  को  विस्वास  से  और
 तरह  से  चलने  लग  जाय  ।

 दिलचस्पी  से  चलाने  को  तैयार  हों  ।  हमें  ऐसे

 मुलाज़िम  नहीं  रखने  चाहियें  जो  कि  मशीनों  इस  के  Waa  जब  हम  इन  ग्राम
 सी

 ०

 की  तरह  बगर  दिल  व  दिमाग  के  काम  करते  एस०  और  झाई०  ए०  एस०  श्राफिससं  से

 चले  जावें  ।  मुलाकात  करते  ह  तो
 हमें  एक  खास  चीज़

 दिखलायी  देती  है  arc  उस  को  देखकर  हमें

 इस  के  प्रभावी  सरकार  को  चाहिए  कि  dat  aah  है  ।  जब  वे  कसो  से  मिलते  हैं  तो

 ae  झाई
 ०  सी  ०  एस०  या  आई  ०  ए०  एस०  मिलने  वाले  को  var  मालूम  होता  है  कि

 अफसर  को  पांच  साल  के  बाद  उस  ree  उन  की  निगाहें  आसमान पर  प्रौर  वह  एक

 को  लौटा  दे
 ।

 जब  हम  यहां  देखते  हैँ  तो  मालूम  सुपीरियर  से  बात  करते  हें
 ।

 दूसरे
 को

 होता  है  किਂ  कोई  झाई ०  सी०  एस०  यह  समझते  हें  कि  वह  इतना  बाबिल  नहीं है

 १५  साल  से  यहां  बेठा  शुभ्रा  कोई  दस  साल  जितने कि  वे  ।  हो  सकता  है  कि  वह  ऐसा
 ae

 से  बेठा  हुआ  है  |  एक  दफ़ा  भी  नगर  कोई  कॉंददशली  करते  या  यह  सर्विस  का

 ऊंचा  प्रकट  स्टेट  से  सेंटर  में  प्रा  जाता  है  तो  हो  लेकिन  यह  हालत  उन  की  दिखायी  देती  है
 ।

 उस  का  जाना  दुश्वार  हो  जाता  है
 |  हम  पार्लियामेंट  के  मेम्बरों  को  इन  अफसरों  से

 हम  चाहते हें  कि  हमारे  मिनिस्टर इस  बात  पर  दूर  रहने की  हिदायत  लेकिन  हम  यहां पर

 विचार  करें  और  ऐसे  ऊंचे  प्रकार  यहां  पांच  एक  कांस्टिट्यूएंसी  को  रिप्रेजेंट  करते  हें  |

 साल  से  ज्यादा  कभी  न  रखे  जायं  प्रौढ़  पांच
 हम  यहां  पर  केवल  एक  दूसरे

 का
 मुह  देखने

 साल  बाद  अपनी  स्टेट्स  को  भेज  दिये
 नहीं  जाते

 ।
 हम  यहां  इसलिए  जाते  हें  कि  हम

 क्यों  ?  इसलिए  fe  वे  यहां  की  सरकार  की
 अपनी  कांस्टिट्यूएंसी का  काम  करें  |  जब  हमारी

 जो  पालिसी  है  उस  को  स्टेट  में  जा  कर  बरतें  |  कांस्टिट्यूएंसी  का  काम  होता  है  तो  हम
 को
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 इन  महकमों  में  जाना  होता  है  ।  अगर  स्टेट  की  तरफ  जाता  है  भ्र ौर  सारे  घड़  पर

 पार्लियामेंटरी  सेक्रेटरी  के  पास  जाते  हे  तो  फालिज  गिरा  gar  है  तो  वह  वेलफेयर  स्टेट

 वह  उस  चीज़  से  बेखबर  होते  हं  ।
 जब  हम

 भी  नहीं  हो  सकती  है  ।  इसलिये  हम  को

 डिप्टी  fafazea  के  पास  जाते  हें  तो  वह  ज़रूरत  है  कि  हम  प्रेरित  सर्विसेज़  को  कहें  और

 बेखबर  तो  नहीं  होते  लेकिन  उन  को  इतनी  जरगर  उन  की  समझ  में  नहीं  तो  हम  को

 पावर  नहीं  है
 कि  वह  इस  काम

 को इंडिपेंडेंट ली  दूसरा  बंदोबस्त  करना  है  ।  जो  हमारी  पालिसीज़

 कर  वहू  मिनिस्टर  का  मुंह  ताकते  हैं  ।  श्र  स्की  दस  S  वह  उन  को  मंजूर  करनी हे  और
 => - >

 मिनिस्टर  के  पासਂ  जाते  हे  तो  वह  कहते  हें  कि  उन  की  पालिसीज़  कौर  स्कीम्स  को  कर

 उन  को  नन्  चलाना  है  |
 भाई  हो  जायगा  |  अगर  उन  को  लिखते  हैं  तो

 उन  के  सेक्रेटरी  का  खत  भ्राता  कि  इसਂ

 तरफ  मिनिस्टर  का  अटेंशन  है
 ।

 हम  चाहते  हैं  ्रो  दातार  :  गुह  मंत्रालय  तथा  भारत

 कि  वह  काम  जल्द  होवे  ।  हमारी  कांस्टिट्यूएंसी  सरकार  की  दौर  उन  प्रश्नों  के  उत्तर  दूंगा
 वाले  हम  को  बराबर  एकनालेजमेंट  ड्यू  जो  कि  विभिन्न  सदस्यों  ने  ७  भाषणों  के

 भेजते  हें  पर  दूसरी  तरफ  वहू  काम  जल्द  दौरान  में  किये  है  ।  श्रीमती  उमा  नहरू  का

 नहीं  होता  है
 ।

 तो  यहां
 पर

 हालत  यह  है
 ।  में  आभारी  हूं  कि  उन्हों  ने  बड़े  aes  ढंग से

 हम  जानते हैं  कि  इस  की  क्या  वजह  मिनिस्टर
 इस  के  बारे  में  चर्चा  क्रि  है  ।  प्रिय  सदस्यों ने  भी

 भी  काम  में  इस  मशगूल  रहते  सावधानी  से  काम  लिया  है  ।  सिद्ध  केਂ  प्रत्येक

 हैं  कि गालिबन  वह  एडमिनिस्ट्रेशन  की  हर  चीज़  सदस्य  को  यह  अधिकार  है  कि  वह  सरकार

 से  वाकिफ  नहीं हें  ।  उन  को  भी  जाकर  सेक्रेटरी  के  कार्यों  की  पूरी  पूरी  आलोचना  किन्तु
 से  बहस  करनीਂ  होती  है  क्योंकि  असल  मालिक  आलोचना  करने

 का  ढंग  अच्छा होना  चाहिए

 चाहे  वह  स्टेट  सेक्रेटेरियेट  में  हो  या  सेंटर  में
 इसਂ  संकल्प  के  सिद्धान्तों  के  बारे  में  सरकार

 हो  कराई  सी ०  एस०  अफसर  ही  हैं  |  रोक  यही  यह  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  जहां  कहीं  भी  कोई

 गाड़ी  को  चलाते  भी  हे  ।  हम  एक  वेलफेयर  कमिया  त्रुटि  दिखाई  पड़ेती  हूं  उसे  तुरन्त

 स्टेट  बनाने  के  लिए  खड़े  हुए  हू  श्र  में  तो
 ही  टूर  कर  दिया  जाय  ।

 सर्विसेज  से  भी  यही  कहती हुं  कि  वे  भी  इसी

 मकसद  को  अपने  सामने  रखें  और  उन  को  दूसरे  इस  नये  प्रजातंत्रीय  राज्य  में

 समझना  चाहिये  कि  इस  उद्देश्य  को  उन  को  साधारण  सरकार  ही  नहीं  भ्रमित  कल्याणकारी

 सरकार  भी  किये-प्रणाली  की  ऐसीਂ  व्यवस्था ait  चलाना  है  ।  जिस  सांचे  में  वह  ढले  हुए  हैं

 वह  यह  सोचते  हे  कि  वह उस  सांचे को
 करती  है  जो  सर्व  प्रथम

 सरकार  के  लिए  अत्यघिक

 लाभ की  और  फिर  उस  स्थिति  में  यह फिर  से  यहां  लायेंगे  तो  मुझे  दुःख है  कि  उन  का

 यह  सोचना बेकार  होगा  |  जब  में  इन  सर्विसेज
 भाविक  है  कि  भ्रमित  से  अधिक  व्यक्तियों  को

 भी  इस  से  लाभ  होता  है  ।
 को  देखती  हुं  तो  मुझे  ऐसा  मालूम  होता  है  की

 यह  जो  गवर्नमेंट है  उस  का  धड़  ag  सर्विसेज  हम  आरम्भ ही  एतिहासिक  उदाहरणों

 है  ।  में  देखती हूं
 कि  सर्विसेज  गवर्नमेंट के  हाथ  तथा  पूर्वधारणाश्रों  से  करते  हे  ।  यह  तो  मानना

 पर  पैर  होते  हैं  ।  अगर  कोई  गवर्नमेंट  सिर्फ  ही  पड़ेगा  कि  जहांतक  भ्रंग्रेजी  प्रशासन  का

 सर  को  ही  लेकर  बगैर  धड़  के  या  हाथ  पैर  के  सम्बन्ध  है  उन  का  प्रशासनिक  संगठन  काफ़ी

 चलेगी  तो  वह  गवर्नमेंट  झाग  जाने  वाली  कुशल  था  ।  दोष  केवल  इतना  ही  था  कि

 नहीं है  अगर  गवर्नमेंट  का  सिर  ठीक  वेलफेयर  उस  संगठन  में  निरंकुशता  को  समावेश  होने

 rr  LSD
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 जी

 लगा  तथा  कभी  कभी  ऐसे  भी  उदाहरण  जिस  में  बताया गया  है  कि  इस
 सम्बन्ध  में

 होते  थे  जब  न्याय  औचित्य  के  मत  कितना  कायें  हो  चुका  है  ।  मंत्रालयों  के  सारे

 नियमों  कीਂ  अवहेलना  की  जाती  थी  ॥  काम  को  पुनः  संगठित किया  गया  है
 ।  कैबिनेट

 लिये  सत्ता  हस्तान्तरण  के  पश्चात  प्रथम  तथा  अन्य  संगठनों  की  रचना
 इस

 प्रकार  की

 गृह का यं  सरदार  वल्लभ  भाई  पटेल  तथा  गई  है  कि  जिस  से  कोई  भी  मंत्री  तथा  कैबिनेट

 भारत  सरकार  ये  aaa
 व

 यदि  चाहे
 तो  शी  घ्नताशीघ्र  निर्णय

 कर
 सके

 ।
 पहले  इसीਂ  दोष  कों  दुर

 करने  का  प्रयत्न  किया  ।  संगठन  के  सामान्य  हम  ने  ya  ऐसा  संगठन  बनाया  हैै  जिस  से

 gard  at  जट्टां  तक  सम्बन्ध  था  कुछ  सामग्री  भारत  सरकार  तथा  केबिनेट  कर  निर्धारित

 उन  के  सामन ेने  मौजूद  थी  |  भारत  सरकार  के  की  हुई  नीतियों का  तत्काल  हीਂ

 नियुक्त  th aeet toy pp? ये  उस  कुछ
 राए

 चिंगारियों  ने  करण  कर  दिया  जाता  छ
 वै  off  केबिनेट

 तथा संगठन  केਂ  संचालन  कीਂ  छानबीन  की  थीं  शती  है  कि  यह  मामला  बहुत  उदित  है

 इस  में  अर

 मलिक

 जांच  तथ तथा कुछ  रिपोर्ट  प्रस्तुत को  थीं  ।  फिर  भी

 €४७  के  प्रात  सरका  इच्छा  प्रकट  को  करो  की  आवश्यकता 2  उसी  दशा  में

 कि  इस  पम्बग्नु  में  ठीक  चि  की  जाये  तथा  कैबिनेट  के  सामने  तुरन्त  दा  थन  7  जानकारी

 कुछ  सुधार  HT  जाय  |  १६४  ८म  भारत  सरकार  तथा  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  जाती है  तथा  निर्णय

 ने  ary  गोपा  नस् ना सो  आयंगार  जो  न  केवल  भी  शीघ्र ही  कर  लिये  जाते है  !

 बहुत  कुशल  WHAT  at  मद्रास  राज्य

 =  ग्
 तस्य

 प्रशासनिक  संगठन  के  सम्बन्ध  में  कभी
 बहुत

 से
 म  ao  PLATT  के  म्रथ्यक्ष  भीਂ  रह

 चुके  थे  तथा  जिन  को  देशी  राज्यों  तथा  अनेक  शिकायत  की  जाती  थी  कि  यह  अत्यधिक  रूपਂ

 मंत्रालयों  भी  aH 4  था  तथाਂ  साख  से  केन्द्रित है  तथा  कभी  कहा  जाता  था  कि

 जीव  जीवन  थ  नी  जिन  को  प्रदा  मान  था  aga  श्रमिक  विकेन्द्रित करण  कर  दिया

 se  ara  के  लि  frag  किया  कि  वे  सारी  गया  है  ।  किसी  सीमा  तक  दोनों  हीं  शिकायतें

 प्रशासन  का  व्यवस्था  तथा  प्रणाली  की  जांच  ठीक  थीं  ।  इसलिये  सरकार  के  तथा  सचिवालयਂ

 कारें  तथा  यह  बतायें  कि  सरकार  को  काय  के  संगठनों  को  फिर  से  संगठित  किया  गया

 करना  है  34.0  वे  जिये  सारी  व्यवस्था  को  किस
 धमाके  मंत्रालयों  के  लिये  न  केवल  काय  वाहीਂ

 प्रकार  पुन संगठित  करने  की  झ्रावस्यकता है
 ।

 के  वरन  प्रक्रिया  सम्बन्ध  नें  भी  बहुत  ही
 , सब  कुछ  विचार  करने

 के
 उपरांत  उन्हों  ने  स्पष्ट  नियम  बना  दिये  गय  ह  प

 कुछ  सुझाव  दिये  जिन  a  अधिकांश  सरकार

 द्वारा  स्वीकार  कर  लिये  गये  हू  तथा  उन  का  जहां  तक  दीर्घ-सूत्रता  (  रेडटपिज्म  )
 का

 कार्यान्वितीयकरण  भा  किया  जा  चुका  है  ।
 है  हम  इस  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भ  से  ही

 योजना  गायों  ने  भीਂ  यही  कॉम  श्री  गोरवाला  प्रयत्नशील हँ  परन्तु  यह  ऐसा  दोष  नहीं है  जो

 के  सुपुर्द  किया  थ  ।  उन  की  मी  रिपोर्ट  उपस्थित
 एक  दो  दिन  में  दूर  किया  जा  सके

 |
 नुक्ता

 है  ।  उसਂ  के  पचत फोई प्रतिष्ठान कोई  प्रतिष्ठान  योजना  के  का  कारण  यह  नहीं  है  कि  कागज़ों  के  नीचे  से

 ऊपर  जाने  में  किसी  प्रकार  की  परवा  करने श्रीਂ  एडुलजी  भारत  ae  उन्होंने

 भी  छान  बीन  की  तथा  उन  की  भा  रिपोर्ट  की  areata  पड़ती  है  ।  इस
 का

 कारण

 सदन  के  सामने  है  ।  इस  प्रस्ताव  के  माननीय
 तो  यह  है  कि  अनेक  स्थानों  में  वही  काम  बार  बार

 प्रस्तावक  के  कहने  पर  १३  अ्रगस्त  ae  को
 किया  जाता  है  ।  किसी  ICG EMD पंत्र  के

 मंत्री

 हमने  सदन  के  सामने  एक  विवरण  रखा  है  के  पासਂ  तक  पहुंचने  में  कितना  समय
 लगता
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 है  फिर  कितने  समय  में  उस  का  निपटारा  मंगाया  जाता  रोक  इस  के  स्थान  पर

 हो  पाता  है  इसमें  कम  समय  भी  लग  सकता  है  उसे  स्थापित  कर  दिया  जाता  ।

 श्र  अधिक  भ क  जैसा  मामला  हो  ।'  मंत्रालयों
 श्री  सिहासन  fag

 में  देर  लगने  के  कई  कारण  है  उन  में  से  एक  :  सरकार  ने  वेषभूषा  के  सम्बन्ध  में

 यह  भी  है  कि  जब  सत्र  होता  है  तो  हमें  संघ
 एक  परिचालन  पत्र  जारी  किया  जिस  में

 काय  को  प्रधानता  देनी  पड़ती  है  ।  बताया  गया  है  कि  दफ़्तर  में  काम  करने  के

 इस  शोर  काम  पिछड़  जाते  है  ।
 समय  झधिकारीगणृ  wey  प्रकार  की  वेष  भूषा

 पहना  करे ं।  क्या  झधिक्र्यों  ने  इस  का
 मेरा  विचार  ह  fa  भाई  alo  एस०

 पालन  किया  ?
 अफ़सरों  के  सम्बन्ध  में  भी  बड़ी  कटु  भाषा  का

 प्रयोग  किया  गया है  |  argo  सी०  एस०  के  सभापति  महोदय  :  कान्ती  !  anita  !

 जितने  भी  भ्रमर  हं  वे  सब  भारतीय  हे  ।  माननीय  उपमंत्री  कहू  चके  कि  माननीय

 सरकार ने  इन  ग्र फसरों  को  समझा  दिया  था  कि  सदस्यों को  जो  सुझाव  देना  हो  वे  उन  के  पास

 अब  युग  लोकतंत्र  का ्रा गया है तथा गया  है  तथा
 उन  को  भज  दें  ।  इसलिये  ग्न्य  कोई  बाधा  नहीं  डालनी

 भीਂ  भ्र पने  में  उसी  के  अनुसार  परिवर्तन  कर
 लेना  चाहियें  ।

 चाहिये  प्रौढ़  इन  ने  अपने  को  उसी  केਂ  थ्री  दातार  :
 सदस्यों

 ने  जो  सुझाव  भेजें

 हिसाब &  बदल  भी  लियां  है  ।  एव  सुझाव  हूं  उन  पर  सरकार  बिचार  करने  को  तथा

 दिया  गया  है  कि  उन  की  वरिष्ठता  में  परिवर्तन  उन  का  पालन  करने  को  तैयार  है  यह
 feat  बिना  भाई  सी ०  एस०  अफ़सरों  को  भी  तथ्यात्मक  तथा  उत्तरदायित्वपूण  कर  है
 भाई  ए०  एस०  कहा  जाया  करे  ।  तो  मेरा

 तथा  जब  तक  सदन  इस  पर  विश्वास  कसता  है
 कहना  है  fe  नाम॑  बदलने  कोई  विशेष

 तभी  तक  हम  शासन  का  कार्य  करेगे  |
 प्रभाव  नहीं  होता  है  इसलिये  यह  सुझाव  मानने

 wa  ay  इन  बड़ीਂ  छडी  सेवाओं  में  सुधार योग्य  नहीं है
 ।  सदन

 को  बता  देना  चाहता  हूं
 कि  ऑ्राखिरबार  सरकार  का  काम  एक  बड़ी  करर रहे  ।  इन  के  at  में  अब  बहुत  परिवर्तन

 हद  तवा  इन्हीं  श्रफ़्सरों  की  वफ़ादारी  तथा  काम  हो  गया  है  ।  अंग्रेज़ों  के  जमाने  में  यह  लोग

 कुशलता  पर  निसार  व्रत  है  ।  हो  सकता  है  न  केवल  नीतियों  को  कार्यान्वित  करते  थे  वरन्

 नीतियां  निर्धारित  भी  किया  ara  थे  ।  अब कि
 उन  में  एक  साध  खराब  उदाहरण भी  हों

 परन्तु  सामूहिक  रूप  से  इन  अफ़सरो ंने  देशभक्तों  नीति  निर्धारित  करने  का  काम  इन  के  हाथ

 की  तरह  कार्य  विया  है  ।  समय  से  ले  लिया  गया  ।  यह  भी  ध्यान  रखने  की

 कुसमय  इन  लोगों  की  वीरतापूर्ण  आलोचना  करते  बात  है  कि
 के  पास  बहुत  बड़ा  अ्रतुभव

 रहना  जेसा  कि  हम  प्रजनन  के  ज़माने  में  क  रते  थे  तथा  ज्ञान  है  ।  इन  की  जानकारी  बहुत

 अच्छा  नहीं  है  ।  भ्राखिर  तो  हम  को  किसी  है  ।  परन्तु इन  का  कार्य  केवल  इतना  ही  रखा

 न  किसी  भ्राता  पर  चलना  ही  पड़ेगा  गया है
 कि  यहं  बरामदों  देते  रहें  ।  सम्बन्धित

 ae  आधार  हमारे  लिये  वह  संगठन  है  जो  मंत्री  या  मंत्रालय  को  उन  कीं  मंत्रणा  को  मानने
 x

 स्वतंत्रता  केਂ
 पश्चात्  हमें  पुराने  शा

 शन
 क  रने  या  ठुक  रा  देने  का  अधिकार  अन्त  में  उन  का

 वालों  से  उत्तराधिकारस्वरूप  मिला  है  ।  काम  वह  है  कि  जो  भी  निर्णय  वे  उस  को

 इस  संगठन  में  जो  दोष  हें  उन  को  दूर  किया  क्रियान्वित  करें  ।  इसलिए  जिस  हुद  तक  यह

 जा  रहा  है  परन्तु यह
 तो  नहीं  हो  सकता  था  कि  संभव  हम  त्रुटियां  दूर  करने  के  लिए  भरसक श  प

 के  परन्तु  विदेशों  से  कोई  नया  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
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 दातार ]

 है  और  इस  की  मंत्रणा  को  सरकार  अत्य।/घक
 में: सदन को

 को  यह  भी  बतलाना  चाहता  हू

 कि  हम  ने  सारे  प्रशासन  पर  नियन्त्रण  रखने  के  महत्व  देती  है  ।

 लिए  अ्रादेंश  जारी  कर  दिये  हें  ।  कुछ  विशेष

 प्रधिकार  प्रदान  किये  गये  हें  शर  कैबिनेट  जहां
 तक

 सेवायों  में  भर्ती  का  सम्बन्ध

 पहले  केन्द्रीय  सेवायों  पर  ध्यान सचिवालय  के  अधीन  एक  नया  विभाग  खोल  हमें  सब  से

 दिया  गया  क्योंकि  कैबिनेट  सचिवालय  ही  देना  पड़ता  है  ।  इन  स़्थानों  को  विभिन्न  शीष कों

 सारी  प्रद्ञासनीय  व्यवस्था  का  अधार  है  |  के  अधीन  संगठित  किया  जा  रहा  है  ।

 उदाहरण- धिक पकिनल प्के
 aq  विभाग  में  एक  विशेष  पदाधिकारी  है  तथा  एक  सेवा  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा

 आर  कुछ  करमें  वारी  भी  जिन  का  काम  केवल  जिस  का  सम्बन्ध  श्रेणी  १  से  श्रेणी  ४  तक

 कैबिनेट  सचिवालय  तक  ही  सीमित  नहीं  के  सब  पदाधिकारियों  से  है  ।  इन  सब  सधी

 बल्कि  विभिन्न  मंत्रालयों  में  फला  ्र  है  |  कारियों  को  भिन्न  भिन्न  नियमों  के  अंतगर्त

 इसे  संगठन  तथा  रीति  विभाग  कहा  जाता  है  ।  लाया  जाता  जिन के  अनसार व॑  यह  जान

 सब  से  पहने  इस  का  सुझाव '  हमें  श्री  गोपा  स्वामी  सकते  हैं  कि  उन  के  अधिकार  wie  कर्तव्य

 meme  ने  दिया  था  ।  जब  इस  saa  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  को  संगठित

 at  क्रियान्वित  किया  गया  है  ।  इस  विभाग  का  कर  दिया  गया  है  ।  स्टेनोग्राफर  सेवा को
 भी

 यथानियम  संगठित  कर  दिया  गया  है  कौर  यह गतंव्य  यह  देखना  है  कि  काम  किस  हद  तक

 रीति पू वक  किया  गया  किस हद  तक  अगले  कुछ  दिनों  से  चालू  हो  जायेंगी  ।
 केन्द्रीय

 अ्रनावश्यक  विलम्ब  ५  कौर  इसे  ्य  सचिवालय  रकम  सेवा  को  भी  अन्तिम  रूप

 दर  किया  जाना  चाहिए  |  अगला  प्रश्न  यह  है  कि  दिया  जा  रहा  है  कौर  इसे  शीघ्र  चाल  कर  दिया

 क्या  हमारे  नियम  इसे  कार्यान्वित  करने  के  जहां  तक  इन
 ara

 का  सम्बन्ध

 लिए  पर्याप्त हैं  ।  कछ  नियम  ऐसे  हें  जिन  में  जोकि  केन्द्रीय  सचिवालय  तक

 अग्रसर  संशोधन  करने  की  झ्रावस्यकता  है  |  सीमित  नियम  ऐसे  बनाये  गये  हें  जिन  से  fer

 हम ने  इस  काम  को  भी  हाथ  में  ले  लिया  है  अधिकतम  कार्य  pata  ग्रोवर  ईमानदारी  प्राप्त

 हो  सके  ।  में  ने  कई  प्रवास  पर  सदन  में  कहा art  जहांतक  विभिन्न  पहलों  का  सम्बन्ध  है

 हम  संशोधित  नियमों  को  अगले  कछ  दिनों  के  है  कि  ऐसी  कार्यवाही  कर  रही

 अन्दर  सदन  के  समक्ष  रख  देंगे  |  जिस  के  फलस्वरूप  पदाधिकारियों  या  सरकारी

 कर्मचारियों  का  लालच  या  प्रलोभन  में  कराना

 हमारे  पास  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  है  ।  असंभव  हो  जायेगा  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए

 संविधान  में  विशेष  रूप  से  यह  व्यवस्था  की  सब  नियमों  की  जांच  की  जा  रही  ताकि

 गई  है  कि  यह  निकाय  रदा  कार्यपालिका  की  यदि  उन  में  कोई  ऐसी  त्रुटियां  या  कमियां  हों

 कार्यवाहियों  पर  नियन्त्रण  रखेगा  |  इस  जिन  के  कारण  सरकारी  कर्मचारी  प्रलोभन  से

 सम्बन्ध में  जो  उपबन्ध  उन  सब  का  पालन  प्रभावित  होते  हों  तो  उन्हें  दूर  किया  जाये  ।

 किया  रहा  है  ।  जैसा  कि  श्राप को  वित  है  हमने  प्रशिक्षण  संचालक  नाम  का  एकਂ  विद्वेष

 हमने  सारे  वह  में  केवल  एक  दो  मामलों  में  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  जिंस  का  कायें

 संघ  लोक  सेवा  अयार  की  मंत्रणा  को  अस्वीकार  पदाधिकारियों  को  पूरा  प्रशिक्षण  देना  होगा  ।

 करना  आवश्यक  समझा  है  ।  इस  का  काम  में  सदन  को  बतलाना  चाहूंगा  कि  हम
 तीन

 अत्यघिक  महत्वपूर्ण  प्रकार  का  है  ।  वहू  सब  विशेष  प्रशिक्षण  संस्थाएं  चला  रहे  जिन  में

 समस्याओं  को  निष्पक्षता  की  दृष्टि  से  देखता
 से  एक  केन्द्रीय  सचिवालय  के  कर्मचारियों
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 लिए  है  ।  पदाधिकारियों  के  दल
 दल  वहां  जहां  तक  भ्रष्टाचार  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध

 भेजे  जाते  हूं  कौर  वे  वहां  से  प्रशासनिक  व्यवस्था  ६.  रकार  को  विदित  है  कि  कहीं  कहीं  कलंकित

 में  प्रशिक्षण  ले  कर  हें  ।  इस  प्रशिक्षण  के  व्यक्ति  अवश्य  होते  हैं  ।  इस  लिए  सरकार ने

 फलस्वरूप  उन  की  कार्यकुशलता  बढ़  जाती  है  ।  विधेय  पुलिस  स्थापना  की  दी  है

 संविधान  में  अखिल  भारतीय  wart  इसलिए  गर  एक  विशेष  भ्रष्टाचार  विरोधी  पदाधि

 रखी  गई  हें  सकी  एक  नई  स्थापना  नई  कारी  नियुक्त  किया  है  जो  यह  जांच  करेगा

 पृष्टभूमि  बनाई  जा  सके  ।  हम  ने  दो  नई  फि  त्रुटियां  कहां  कहां  हैं  कौर  प्रलोभन  कैसे

 सेवाएं--भारतीय  प्रशासनिक
 *

 कौर  हटाया  जा  सकता  है  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा--स्थापित  की  हूं  ।

 जहांतक  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  का
 सरकार  न्य  तरीकों  '  से  भी  समस्त

 प्रवासन  में  सुधार  करने  का  प्रयत्न
 कर

 रही  है  । सम्बन्ध  इस  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 प्रतियोगिता  परीक्षाएं  आयोजित  करता  है
 जसे  गणना  के  सम्बन्ध  में  हमारी  एक  लेखा

 परीक्षा  व्यवस्था  है  इस  तरह  हम  एक  निरीक्षण
 शर  समाज  क॑  सभी  श्रेणियों  के  लोग  इस  में

 तथा  लेखा  परीक्षा  प्रणाली  जारी  करने  वाले
 बेठ  सकते  हें  ।  यह  हब  की  बात  है  कि  हमें  देश

 जिस  के  अन्तर्गत  पदाधिकारी  दौरा  करेंगे

 के  भ्रच्छे  से  भ्रच्छे  नवयुवक  उपलब्ध होते  हैं  ।
 शर  देखेंगे  कि  कुल  काम  कितना  प्रौढ़ इन्हें  एक  लिखित  परीक्षा  में  बैठना  पड़ता है

 ।

 इन  सेवाओं  के  लिए  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  कितना  बकाया  है  ।  वें  काम  की  उत्तमता को

 भी  झांकेंगे  ।
 हमारे  कहते  पर  एक  व्यक्तित्व  परीक्षा  भी

 रखी  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा  जहां  तक  मुख्य  संकल्प  का  सम्बन्ध है
 कि

 वे  कभी  इस  परीक्षा  के  इन्टरव्यू
 को

 जा  कर  यह  अच्छा  हुमा  है  कि  सरकार  को  संसद  के

 देखें
 ।

 यह  परीक्षा  इस  तरह
 की

 रखी  गई  है  सदस्यों  को  यह  बताने  का-अवसर  मिला  है  कि

 कि  आयोग  के  ११  या  १९२  सदस्यों  के  लिए  वह  पहले  से  क्या  कर  रही  है  ।  यदि  रकार  इस

 यह  अनुमान  लगाना  संभव  हो  जाता  है  कि  मामले  पर  ध्यान
 न

 दे  रही  तो  इस  प्रकार

 उम्मेदवार एक  प्रशासक  बन  सकता है  से  संकल्प  की  झ्रावश्यकता  या  औचित्य  समझ

 या  नहीं  ।  केवल  विश्वविद्यालय  की  विद्या  हीरो  सकता  था  |
 वास्तव  में

 विरोधी  पक्ष  के

 सम्बन्धी  योग्यताओं  का  कुछ  महत्व  नहीं  ।
 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  हम  इस

 काम  में  सुस्त  रहे  हैं
 ।

 किन्तु  में  कहता  हूं  कि
 श्री  एन०  राबिया

 हम  सुस्त  प्रौढ़  भ्रात्मसंतुष्ट नहीं  TE  सकते

 सुचित  जातियां  )
 :

 तो
 फिर  क्या  वह  हम  जानते  हैं  कि  हमारे  सामने  बहुत  बड़ा

 ग्रेजुएट  ले  सकता  है  ?  काम  है  हमें  न  केवल  प्रशासनिक  दुष्टि

 से  अपितु  लोक-कल्याण  राज्य  की

 श्री  दातार  :  हम  ने  एक  न्यूनतम  स्तर
 कतारों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रशासन  को

 सफल  बनाना  है  |

 ए  का  सम्बन्ध  इस  स्तर  को  ध्यान  में

 रखा  जाता है
 ।  जिला  स्तर पर  भी  हम  इस  जो  कुछ  में  ने  कहा  है  उस  को

 दृष्टिगत

 बात  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  कि  करते  हुए  में  प्रस्तावक  से  आग्रह  करूंगा  कि  यह

 हमें  भारतीय  प्रशासनीय  सेवा  तथा  भारतीय  इस  संकल्प  पर  अधिक  जोर  न  दें  ।  इस  का

 पुलिस  सेवा  के  aes  से  भ्रच्छे  पदाधिकारी  कारण  स्पष्ट  है  ।  हम  स्वयं  प्रशासन  सम्बन्धी

 मिल  सकें  ।  श्र  सुधार  पुरःस्थापन  करने  की
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 आवश्यकता  से  परिचित  हैं  ।  यह  सुधार  सेवायों  का  प्रभाव  बढ़  गया  है  ।  इस  का  कारण

 साकार  बनेंगे  ।  यदि  बीते  हुए  दिनों  की  राज्य  के  लक्षण  में  परिवर्तन  है  ।  पुलिस  राज्य

 आर  तो  सम्भव  करेंगे  कि  के  लोक  हितकारी  राज्य  में  परिवर्तित  होने  से

 सरकार  प्राण  उस  रूप  में  नहीं  है  जिस  में  वहू  सेवाशर्तों  को  अगम्य  alae  मिली  है  ।  विषव
 की

 समस्त  सरकारों  के  प्रशासन  ढांचे  में  ली १९४७  के  पहले  थी  ।  कार्य  का  अवलोकन

 करने  के  सरकार  इस  तरह  के  अयोग  सन  ने  झ्राधार-भित्ति  का  रूप
 ग्रहण

 कर

 अथवा  समिति  की  झ्रावश्यकता  way  लिया है  ।

 करती  है  कौर  यदि  सरकार  द्वारा  श्रमी  तक
 स्वतंत्रता  के  पश्चात  सेवायों  ने  जो

 किये  गये  are  भविष्य  में  संयोजित  कार्यों  की
 समीचीन  mia  किया  है  उस  के  लिये  वे

 झोर  सदन  पुरा  ध्यान  देता  है  तो  सरकार
 की  पात्र  यह  उन  का  परीक्षण-युग  था  ॥

 अवश्य  ही  इस  विषय  पर  विचार  करेगी  ।
 इस  युग  में  राष्ट्र  के  प्रति  की  गई  उन  की

 सेवाएं  सम्मानग्योय हैं  ।  लेकिन  सरकार  की
 शी  एल० .  एन०  मिश्र  व

 राधिका  नीतियों  को  कार्यान्वित  करने  में
 :  सभापति  महोदया  ।  श्री  एस०

 उन्होंने  हमारी  अदा  के  अ्रनुसार  काम  नहीं
 एन०  दास  ने  हमें  सेवाओं  के  सम्बन्ध  में  विचार

 अभिव्यक्त  करने  का  जो  दिया  है  इस  के
 किया  ।  उन्होंने  बदले  हुए  जमाने  की  पुकार

 लिये  सदन  उन  का  आभारी है  ।  हम  उपमंत्री
 नहीं  सुनी  है  ।  सरकार  के  कार्य  «एवं  संचालन

 की  सकता
 पौर

 सावधानी  के  लिये  उन  के
 के  प्रति  उन  का  दृष्टिकोण  पु बं बत  है  ।  सरकार

 प्रति
 भी

 तज  हैं
 ।

 लेकिन मुझे  लगता  है  कि
 द्वारा  उद्भूत  नीतियों  शौर

 सेवा  घरों
 द्वारा  उन  के

 निष्पादन  में  समरसता  का  अभाव  है  |
 उन  में  तनिक  श्रात्मसंतुष्टि  की  मात्रा  है  भर

 उन  का  विचार  है  कि  जो  कुछ  उन्होंने  है
 में  समझता हुं

 कि  तटस्थता  तथा  पृथक
 व  पर्याप्त  है  ।  हम  यह  मानते  हैं  कि  वह  इस

 को  निष्पक्षता  और  प्रजातंत्रात्मक

 दिशा में  कुछ  कर
 रहे

 लेकिन  वह  पर्याप्त
 को  स्थान  देना  चाहिये  |  हमारे  सेवा  कर्म चा

 नहीं  हमारी  इच्छा  है  कि  वह  शरीक
 को  लोगों  भावनाओं  को  समझना  चाहिये

 गतिशील  हों  ।
 तौर  अपनें  को  परिवर्तित  के

 अ्रनुकूल  बना  लेना  चाहिये  ।  इस  के
 इस  समय  में  जब  किः  संसदीय  नियंत्रण

 जब  देश  प्रायोजित  अर्थव्यवस्था  को  पना  रहा
 कम  हो  रहा  है  कौर  नौकरशाही  तीव्रता  के

 ऐसो  समय  में  चरित्र  निर्माण  तथा  न्याय
 साथ  विकास  कर  रही  है  यह  सर्वथा  उचित  है

 निष्ठा  की  भ्रावद्यकता  है  |  यदि  देव  में
 कि  जनता  के  हितों  की  संरक्षक  संसद्  जागृत

 दार  तथा  चरित्रवान  सरकारी  कर्मचारी  नहीं

 एवं  सचेप्ट*र हे  |  जत  सदस्यों  द्वारा  इस  प्रकार
 होंगे  तो  संसदीय  सरबर  सफलताएुर्ब॑ता  कायें

 का  संकल्प  लंदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना

 नहीं  कर  साती  ।  जब  देव  राय  . cet
 स्वाभाविक  है  ।  यदि  हम  सेवाओं  की  अलोचना

 व्यवस्था  को  अपना  रहा  है  तथ  उचित  लोक
 निन्दा  करते  हूं  तो  हम  सद्भावनाओं  से

 wer  प्रगट प्रशासन  की  m  tA Se  छीना  बढ़
 प्रेरित  हो  कर  ही  एसा  करत  हैँ  ।

 जाती  है  ।  इसलिये  इस  उत्तरदायित्व  को  ध्यान

 हम  लोक  सेवा  के  इतिहास  भ्र

 हि  rm

 में  रखते  हुए  लोक  सेवाओं  को  एक  ऐसा  स्तर

 विकास  की  आर  दू।प्टपात  नः  रैं  तो  हमें  विदित
 बना  oat  चाहिये  जिस  से  पुरा  समाज

 उन  से

 होगा  कि  9 cay  शताब्दी  के  उत्तरार्ध  में  स्पर्धा  कर  सके  तथा  सेवाशर्तों  की  ईमानदारी
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 तथा  चरित्र  पर  कोई  उंगली  न  उठा  सके  ॥  कुमारी  एनी  मस्टरोल :  जिस  देश  में
 yrs में  मानता  हूं  कि  इस  मामले  में  सरकार  का  हाल  ही  में  प्रजातंत्र  स्थायी  NG  ga  है  उस  की

 गम्भीर  दृष्टिकोण  रहा है
 '

 इस  बारे  में  सरकार  तुलना  में  लोक  प्रशासन  के  मामले में  हम  at

 कई  समितियां  नियुक्त  कर  चुकी  है  ।  ज़ोरवाला  शट  हुए हूं  ।  किन्तु  यह  इस  तुलनात्मक  अध्ययन

 समिति  ने  a  आयोग  को  सिपाहियों  का  बाह्म  स्वरूप  है  ।  गुल  उपमंत्री  ने  स्पष्टीकरण

 भेजी  थीं  झर
 cc
 eke  एऐप्पलबी  की  रिपोर्ट  किया  तथा  सरकार  की  सेवा  में  लगें  हुए

 ~  ~  td
 a  aN cnt,  पोकर प्रकाशित  हुई  ।  इन  रिपोर्टों  के  बारे  में  मुझे  अत्यधिक  करे  कुशल

 =

 कोई  शिकायत  at  तथा  रिपोर्टों  का  उद्धरण  दिया  किन्तु  फिर  भी |  rg  इन  में  से  बहुत

 कम  कार्यान्वित  की  गई  हें  ।  सरकार  को  इन  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  लोक  प्रशासन  में

 रिपोर्टों  के  महत्वपूर्ण  भागों  को  कार्यान्वित  बहुत  सी  कमियां  हैं  ।

 करन  के  बारे में  विचार  करना  चाहिये  |
 हस  ने  प्रजातन्त्र  के  मूल  अर्थात

 alate  के  संयुक्त  उत्तरदायित्व  को  स्वीकार

 अरब  में
 It

 संशोधन  को  हूं  ।  हमारा
 किया है  ।  किन्तु हम  देखते  हैं  कि  यहां  प्रशन

 ug  अनुभव  है  कि  सरकारी  जोकि
 पूछे  जाने  के  समय  मंत्रिगण  यह  कह  देते  हैं  कि

 उत्तरदायी  पदों  पर  नियुक्त  होते  निवृत्त
 यह  उन  के  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  नहीं  है

 हो  जानें  के  बाद  गेंद-सरकारी  उद्योगों  तथा
 इसे  दूसरे  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिये

 ।
 राज्यों

 कम्पनियों  में  नौकरी  कर  लेते  हें  ।  यह  बात
 में  तो  सभी  मंत्री  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हैं  ।

 ठीक  नहीं  है  wie  इस  पर  प्रतिबन्ध  लगना
 किन्तु  यहां  मंत्रियों  को  यह  नहीं  मालूम

 कि

 चाहिये  |

 दूसरे  मंत्रालयों  में  हो  रहा  है
 ।  इस  प्रकार

 कैबिनेट  के  संयुक्त  उत्तरदायित्व  के  सिद्धान्त

 श्री  दातार
 :  नियमों  के  अनुसार  सरकारी

 पालन  नहीं  किया  जाता  है  ।  दूसरी  बात
 कर्मचारी  सेव।-निवृत्ति  या  सेवा  से  त्यागपत्र

 यह  है  कि  मंत्रियों  में  परस्पर  सामंजस्य  नहीं  है  ।

 देने  के  बाद
 दो

 वर्ष  तक  कोई  नौकरी  नहीं कर
 aa  नीतियों  सम्बन्धी  परिवर्तन  के  set

 सकते  ।

 को  लीजिये  !  यह  बात  कई  बार  घोषित  की

 जा  चुकी  है  कि  हम  ने  निश्चित
 अर्थव्यवस्था

 श्री  एल०  एन०  fast  :  में  इस  प्रकार के
 के  सिंद्धान्त को  मान  लिया  है  ।  किन्तु  जिस

 कई  मामले  जानता  g  ।  कुछ  राजनीतिक
 सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  उद्योगों

 नेताओं  ने  गैर  सरकारी  उद्योगों  में  कुछ
 को  सहायता  दी  जा  रही  है  उसे  देखते  हुए  तो

 निवृत्त  सरकारी  अधिकारियों  को  महा प्रबन्धकों
 यही  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  मामले में

 के  रूप  में  काम  करते  देखा  है  ।
 मेँ

 भी
 कुछ  ऐसे  सरकार  बहुत  सफल  रही  है  ।  में  चाहती  हूं

 मनभर  सदियों  को  जानता  हूं  जो  संभरण  तथा
 कि  वित्त  मंत्री  उन  वित्तीय  oraz UNE  earl  की  घोषणा

 उद्योग  विभागों  में  नियुक्त  थे  शरर  जो  अब
 करें  जिन  के  यूआर  नट  अपनी  नीति  बनाते

 गैर  सरकारी  उद्यागों  Fin  करते  हैं  ।  हमारा
 गैर  सरशारी  उद्योगों  को  घन  विनियोजित

 प्रजातंत्रात्मक  ae  अबी  नथा  है  ।  हमारी
 a  नक  किया  जाता  किन्तु  वे  झपने  उत्पादन  लक्ष्य

 लोक  को  जनता  वा  ि किन बच्चे स  प्राप्त  ग उ
 को  प्राप्त  न  &!  कर  पाते  हूं  पौर  इस  प्रकार

 करना  चाहिये  ।  हम  wakes  अर्थ  व्यवस्था
 उन  में  घन  दा  sere  होता  है  ।

 चाहते  हूं  तथा  हम  कल्याणकारी  राज्य  बनाना

 चाहते  हैं  तो  हमें  wad  दृष्टिकोण  अरब  शासन  हम  कानू  बनाते  हैं  ।  किन्तु  उन  में

 प्रणाली  में  परिवर्तन  करना  चाहिये  ।
 से  कितनों

 को
 लागू  किया  गया  है

 ?
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 एनी  मचक

 कों  लागू  करने  के  मामले  में  भी  सरकार  श्री  आर०  कं
 ०

 चौधरी
 )

 :  मुझ

 असफल रही  है  ।  से  पहिले  माननीया  महिला  सदस्या  ने  जो  बातें

 कहीं  में  उन  से  सहमत  हुं
 ।  उन्हों ने  सेवा  सुरक्षा

 श्री  में  सेवा  सुरक्षा  के  प्रश्न  को  लेती  हुं  ।
 पर  जोर  दिया  डरकर  में  उन  की  इस  बात  को

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  भी  wer  सचिवालयों
 पूरी  तरह  से  मानता  में  माननीय  मंत्री  का

 के  समान  कमियां हैं  ।  में  इस  प्रकार के  कई  ध्यान  राज्यों  में  प्रचलित  बातों  की  शर

 उदाहरण  जानती  हूं  कि  सरकारी
 दिलाना  चाहता  हूं  ।  वहां  जब  कुछ

 अधिकारियों  ने  कई  ay  तक  काम  किया
 कारियों  के  विरुद्ध  श्नतुशासन  waar  करनी

 उन्हें  अपनी  प्रतिरक्षा  करने  का  अवसर  दिये
 पड़ती  है  तब  मंत्रालय  द्वारा  कुछ  झ्र घि कारी

 बिना  ही  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  है  ।  यदि  वे  नियुक्त  किये  जाते  हें  कौर  केवल  मंत्रालय

 अ्रपराधी  हों  तो  श्राप  उन  के  विरुद्ध  कानूनी  ही  उन्हें  सेवा  से  हटा  सरता  है  ।  संविधान  के

 कप्येवाड्ी  या  विभागीय  क्रा्यवाही  कीजिये  ।
 अनुसार  सेवामुक्त  किसी  भी  व्यक्ति  के  अधि+

 किन्तु  हमें  इस  स्थिति से  उत्पन्न  उन
 की  दशा

 कार  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  |

 के  दान  रखना  चाहिये  |  इस  सरकार  के

 अधीन  सेवा  की  सुरक्षा  नहीं  है  ।  मंत्रालय  द्वारा  सेवा  से  हटा  दिये  जाने  के

 बाद  किसी  ara  न्यायाधिकरण  में  wale

 झा  हम  अपनी  अधंव्यवस्था  को  देखें  |
 नहीं  की  जा  सकती  ।  जब  ऐसी  भझ्रपीलों  के  मामले

 उच्च  पदों  पर  अरति  व्यय  वाले  प्रयास  के
 राज्यपाल  तथा  राष्ट्रपति  के  पास  जाते  हैं

 कारण  कर-दाताओं  पर  भार  बढ़  रहा
 है  ।  रक्षा  तो  वे  इन्हें  फिर  इस  मंत्रालय  के  पास  भेज  देते

 मंत्रालय  में  दो  वर्षों  में  ७  करोड़  रुपयों  का  zr  ।  मंत्रालय  फिर  उस  अपील  पर  विचार ठ

 भ्र पले खन किया  गया  है  ।  कुछ  जलपोत sar  करता  है  ।  इस  से  सेवा  सुरक्षा  की  भावना

 दियें  गये  हैं  और  दो  या  तीन  जलपोतों  की
 खत्म  हो  जाती  है  ।  इस  प्रकार  के  प्रश्नों  पर

 मरम्मत  पर  ११७  लाख  रुपये aa  किये
 विचार  करने  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  अयोग

 गये हूं  ।  इस  प्रकार  धन  बहाया  जा  रहा  है  या  कोई  ग्न्य  न्यायाधिकरण  होना  चाहिये  |

 ्र  कर-दाता  इस  कभी  को  पुरा  करेंगे  ।
 पुराने  संविधान  के  wets  सरकारी

 fader  मामलों  पर  वित्त  मंत्री  का  सामान्य
 चोरियों  को  राज्यपाल  से  दूसरी

 अपील  करने

 नियंत्रण  होना  चाहिये  किन्तु  प्रत्येक  विभाग
 का  अधिकार  था  ॥  किन्तु  wa  राज्यपाल

 को  उचित  प्रकार  से  व्यय  करने  की  स्वतंत्रता
 स्वविवेक  के  भ्रनुसार  कार्य  नहीं  कर  सकता  |

 होनी  चाहिये  ।  राय  व्ययक  भाषण  में
 हम  ने  इस  दोष  को  यथाशीघ्र  दूर  किया  जाना

 सुना  कि  कई  करोड़  जो  कि  ad  किये
 चाहियें  |

 जानें  के  लिये  पृथक्  रख  दिये  गये  खर्च  नहीं

 किये  गये  हें  ।  इस  का  मतलब  यह  है  कि  देश  की
 दूसरी  महत्वपूर्ण  ara  यह  है  कि  जब

 तक

 इतनी  प्रगति  रुक  गई  कौर  इस  प्रकार  खाद्य  आप  निम्न  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  की  दशा  में

 तथा  अन्य  समस्यायें  भी  नहीं  सुलझाई  जा  सकीं  |  सुघार  नहीं  करते  तब  तक  कार्यकुशलता  नहीं

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  हमें  झा  समिति  |  जब  किसी  मंत्री  को  कोई  पत्र  या

 इंग्लैण्ड  तथा  फ्रांस  के  प्रजातन्त्रात्मक  शासन  के  अभ्यावेदन  भेजा  जाता है  तो  सब  से  पहिले

 प्रथम  दस  वर्षों  की  तुलना  में  हमारा  प्रशासन  नि  श्रेणी  के  कमेंट्री  ही  उस  के  बारें
 में

 >  ।  काय  करते  हैं  र  फिर  मंत्री  महोदय  के
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 पास  तक  शझ्रावश्यक
 काग़ज़ों

 की  पहुंचने
 में  प्रस्ताव  का  बहुत  ही  जोरदार  दादों  में  समर्थन

 महीने  लग  जाते  हैं  ।  यह  एक  सामान्य  शिकायत  किया है  ।  माननीय  मंत्री  जो  बहस  इस

 है  कि  मंत्रियों  के  पास  काफी  देर  बाद  काग़ज़  सभा  में  हुई  है  उस  को  भ्रमर  उन्हों  नेਂ  ध्यान  से

 पहुंचते  हूं  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  निम्न  श्रेणी  सुना  है  र  इस  सम्बन्ध  में  अख़बारों  में  जो

 के  कर्मचारियों  में  कार्यकुशलता  की  कमी  है  ।  चर्चा  होती  है  उस  को  पढ़ा है  तो  में  समझता हूं

 किन्तु  जब  उन्हें  १२०  या  Ry  रुपये  भत्ता  कि  वह  इस  बात  को  मानने  के  लिये  तैयार  होंगे

 कि  इस  की  बहुत  आवश्यकता  है  कि  जिस  तरह मिलता  है  तो  वे  किस  प्रकार  कुदालतापूर्वेक

 काम  कर  सकते  मेरा  माननीय  मंत्री  महोदय  से  सरकार  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  विचार

 से  निवेदन  है  कि  जब  वह  सेवाओं  के  पुनर्गठन
 कर  रही  उस  से  बहुत  तेजी  के  साथ  इस

 पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।
 के  प्रशन  को  लें  तब  वह  इस  बात  पर  विचार

 करें  कि  इन  लोगों  से  किस  प्रकार  कुशलता  पूवे

 काम  लिया  जा  सकता  कौर  इन  क्लर्कों  का  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री नें  कई

 वेतन  भी  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करें  |  जगह  अपन  भाषणों  में  कहा  कि  प्रशासन  का

 एक  बड़ा  जंगल  क़ायम  हो  गया  है  प्रौढ़  उस
 थी  दातार  :  प्रथम  श्रेणीਂ  तथा  अ्रखिल

 जंगल  को  साफ  करने  के  लिये  मेरी  समझ  में
 भारतीय  सेवाओं  के  अधिकारी  राष्ट्रपति

 एक  कमीशन  शौर  आयोग  की  अ्रवर्यकता

 द्वारा  नियुक्त  किये  जाते  हें  शर  राष्ट्रपति  ही  लेकिन  wat  भी  हमारे  माननीय  मंत्री

 उन्हें  सेवा  से  हटा  सकते  हैं  ।  सेवा  से  हटाये
 नहों  ने  भाषण  दिया  वह  इस  बात  की

 जाने  के  सभी  मामले  संघ  लोक  सेवा  अयोग
 को  महसुस  नहीं  करते  हें  माफ  करेंगे

 के  पास  भेजें  जाते  हैं  कौर उस  की  सम्मति
 मेरे  मंत्री  जी  अगर  में  ae  कहूं  कि  सरकार

 छेने  के  बाद  dt  राष्ट्रपति या  नियुक्त  करने
 का  निणंय  कुछ  देर  से  ही  ड्  करता  है  |  प्रभी

 वाले  अधिकारी  कार्यवाही  करते  हैं  ।
 मेरे  पास  ऐसे  ही  विषय  पर  ब्यौरे  के  ary

 कहन  का  समय  नहीं  है  लेकिन  मुझे  भ्रफ़्सोस  के at  आर०  कठ  चौधरी  :  क्या  राष्ट्रपति
 साथ  ही  पड़ता  है  कि  जिस  समय मंत्रियों  के  परामर्श  के  भ्रनुसार  कार्य  करते  हैं

 या  ara  विचारों  के  अनुसार  ?  के  झा घार  पर  प्रान्तों  के  पुर्ननिर्माण  की  समस्या

 यहां  पर  खड़ी  हई  तो  हमारी  सरकार  की

 श्री  दातार  :  राष्ट्रपति  मंत्रालय  के
 तरफ़  से  कहा  गया  कि  इस  की  कुछ  भी

 निरापद  के  अनुसार  कार्यवाही  करते  हैं  ।  में  ने  कता  नहीं  है  कौर  उस  के  अनुसार  जो  संशोधन

 पहिले  जो  एक  उत्तर  में  कहा  था  में  उसे  ठीक  पेश  किया  जानें  वाला  था  कि  इस  के  लिये

 करना  चाहता हूं  ।  जहां  तक  त्यागपत्र देने  के  कमीशन  की  नियुक्ति  होनी  वह

 बाद  दूसरी  नौकरी  करने  का  सम्बन्ध  हम  संशोधन  नहीं  पेश  far  जा  लेकिन  उसके

 इस  मामले  में  कुछ  नियम  बनाने के  प्रश्न  पर  बाद  हम  क्या  दखते  उस
 के  कुछ  ही  महीनों

 विचार  कर  रहे  हैं  जिस  से  कि  ऐसा  अधिकारी  बाद  यह  निर्णय  किया  गया  किं
 नवों  के  पुन:०

 एकदम  ही  गेर  सरकारी  नौकरी  नहीं  कर  संगठन  के  लिये  एक  अयोग  की  स्थापना  होगी  ।

 सकेगा ।  इस  विधय में  भी  मेरा तो  विचार  यह  है  कि

 अभी  मंत्री  जी  नें  शायद  इतनी  गहराई  के  साथ

 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  wet  पर  विचार  नहीं  किया  जितनी  गहराई

 सभा नेत्री  में  उन  सभी  सदस्यों  का  बड़ा  के  साथ  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 आभारी  हुं  जिन्हों  ने  ate  सभी  ने  मेरे  अज  इस  प्रजातंत्र  के  युग  में  जनता  की  आवाज़
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 एस०  एन०

 सब  सै  बड़ी  सर्वशक्तिमान  जनता  है  पौर  हम  के  लिये  लोग  नियुक्त  किये  जाते  हैं  उन  के

 जितने  लोग  भी  हें  सब  जनता के  सेवक  हूँ  ।  जनता  व्यक्तित्व  की  परख  के  लिये  हाउस पार्टी

 को  झा वाज  को  समय  पर  त  सुनना  यह  एक  ऐसा  सिस्टम  का  नया  तरीका  अख्तियार  किया  जा

 काम  हैं  जिस  के  बारे  में  में  समझता  हूं  कि  जितना
 रहा  है  ।  हमारे  मंत्री  जी  मुझे  माफ

 कम  कहा  जाय  उतना  प्रिया  फिर  भी  में  इस
 जब  में  यह  कहता  हूं  कि  जब  इंग्लैंड  में  यह

 बात  की  झावइ्यकता  को  अभी  भी  महसूस  करता  हाउसपार्टी सिस्टम  कायम  गया  तो

 हूं  कि  इस  जंगल  को  साफ  करने  के  लिये  जार
 हिन्दुस्तान  में  भी  वह  तुरन्त

 आ
 गया

 |  जब

 एक  नया  रास्ता  निकलने  कौर  नई  पद्धति  लाने  न्य  में  यह  हाउस पार्टी  सिस्टम  नहीं था

 के  लिये  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  कुछ  ऐसे  लोग
 तो  हमारे  देश  में  भी  वहां  का  पुराना  तरीका

 पुरा समय  दे  कर  इस  विषय पर  विचार  करें  जिन  ज़बानी  प्रदान  पूछकर  व्यक्तित्व  परखने

 को  कि  इस  बात  का  भव  भी  हो  कौर  जो
 (viva  voce)  की  प्रणाली  जारी  थी  और

 समझते  ह  कि  प्रजातंत्र  के  जो  हमारे  सामाजिक
 ऐसे  प्रश्नोत्तर में |  प्राप्त  नम्बर के  आधार  पर

 met  उस  अदद  को  पूरा  करने  के  लिये
 नियुक्ति  की  जा  रही  है  ।

 किस  तरह  के  सेवा  मंडल  की  हम  को  जरूरत  है
 श्री  एस०  दास  संग  लोक  सेवा

 शर उस  की  इस  आवश्यकता  को  वे  महसूस
 आमेरा  तक  मौखिक  परीक्षा  के  स्थान  पर

 करते  हैं  ।  यह  जो  छंटपुट  सुधार  करने  की  बातें
 fee’  प्रणाली  अपनाने  जा  रहा

 की  जाती  हैं  WIE  एक  ग्राम  कमेटी  नियुक्त  की

 जिसका  आपने  निर्देश  किया  था  ।
 जाती  है  जि  में  एक  बाघ  दे  दिया  जाता

 है  और  उन  को  काम  में  लाने  के  लिये  कमेटियां
 श्री  दातार  :

 मेंने
 तो

 व्यक्तित्व  की  जांच

 बेठा
 दी

 जाती  में  कहना  चाहता हूं  कि  यह  के  सम्बन्ध में  कहा  था

 बहुत  पुराना  तरीक़ा  है  ग्रोवर  इस  तरीक़े  से  काम

 चलने  वाला  नहीं  है  ।  खयाल है  श्री  एस०  एन०  दास  :
 में  यह  कह  रहा  था

 कि  जिंस  तरीक़े  से  हम  ने  विधान  का  निर्माण  कि  यह  जो  सिस्टम  है  जिस  के  बारे

 किया  उसी  तरह  से  शासन
 की  पद्धति  कौर  में  जिक्र  किया  उस  में  कुछ  सुधार

 शासन  के  यंत्र  का  निर्माण  करने  के  लिये  एक  भी  हो  तो  भी  उससे  कुछ  होने  जाने  वाला

 विस्तृत  कौर  व्यापक  तरीके  से  छानबीन  नहीं  है
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  रिक्रूटमेन्ट

 सोचने  शरीर  उपयुक्त  fury  करने  के  लिये
 की  जो  पद्धति  हूं  उस  में  अमुक  परिवर्तन  करने

 एक  चविदिष्ट  आयोग  ग्रा वस् यकता  है  ।
 की  जरुरत  है

 ।
 बिना  आमूल  परिवर्तन  किये

 हुए  कितनी  भी  कमेटियां  कायम  की

 जैसे  जेसे  कमीशन  या  कमेटी के  सुझाव  उससे  काम  तीन  वाला  नहीं  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  आते  जायें  वेसे  वैसे  तंत्र  अं

 पद्धति  में  सुधार  करते  जाना  चाहिये
 ।

 बहुत  में  साननीय  मंत्री  को  इस  बात  के  लिये

 अफ़सोस  के  साथ  मुझे  कहना  पड़ता  हैं  कि  जिस  धन्यवाद  देता  हूं
 कि

 उन्होंने  इस  बात  को  कबूल

 बुलन्दी  के  साथ  जनता  इस  प्रश्न  के  ऊपर  आवाज़  किया  हैं  कि  इस  प्रस्ताव  के  पीछे  जो  सिद्ध

 उठा त्ति  उतनी  सहानुभूति  के  साथ  सरकार  है  बह  सिद्धांत  उन  को  मंजूर  है  और  उस
 के

 इस  पर  नहीं  सोचती  हैं
 ।

 मेरा  कहना  यह  है  आधार  पर  वह  अभी  बहुत  कुछ  करने  जा  रहे

 कि  अभी  भाषण  के  समय  हमारे  माननीय  हें  ।  उन्होंने यह  भी  आश्वासन  दिया है  कि

 मंत्री  ने  कहा  था
 कि  अब  जो  हमारी  सर्विसेज  सरकार की  तरफ़  से  जो  भी  काम  होगा  उसे
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 संसद  के  सामने  रक्खा  जायेगा  और  अगर  नाइजंदशन  एंड  मेथड्ज़  डिवीजन  कैबिनेट

 संसद  समझेगी  कि  वह  पर्याप्त  नहीं  है  तो  सरकार  सेकेट्रेरियट  में  बनायाਂ  गया  है  ।  यह  प्रसन्नता

 इस  पर  गौर  करेगी  कि  इस  के  लिये  आयोग  की  बात &,  हालांकि  अभी  यह  मालम  नहीं  है

 बनाने  की  आवश्यकता  हैं  या  नहीं  ।  अन्धकार  कि  इस  डिवीजन में  जो  काम  करने  बाले

 में  यह  एक  प्रकाश  की  ज्योति  मालम  होती  हूं  उनकी  नियुक्ति  कैसे  हुई  हैं  या  कैसे  होगी  ।

 है  ।  कुछ  देर  से  लेकिन  सरकार इस  बात  इस  के  साथ  साथ  यह  भी  खुशी की  बात

 को  मानने  के  लिये  तेयार  हूं  कि  अगर  इस  ह  कि  एक  इंडियन  इन्स्टीच्यूट  आफ  एडमिशन

 तरह  के  आयोग  की  आवश्यकता होगी  तो
 सरकार  की  तरफ़  से  तो  लेकिन

 सरकार  इस  बात  के  लिये  भी  विचार  करेगी  सरकार
 को

 मदद  से  कायम  हुआ  जो  कि

 और  अगर  संसद  की  राय  होगी  तो  इस  तरह  प्रशासन  सम्बन्धी  विषयों  का  लगातार  अध्ययन

 का  आयोग भी  faaaat  किया  जायेगा  |  करेगा  और  समय  समय  पर  सरकार  के  नियमों

 को  देख  सरकार  के  कामों  को  देख  कर

 सभा नेत्री  आपन कह  दिया
 उसके  सम्बन्ध  में  अपने  सुझाव  पेश  किया  करेगा  ।

 हे  कि  २८वें  मिनट  पर  मुझे  खत्म  कर  देना
 यह  भी  अन्धेरे  में  प्रकाश  की  ज्योति  मालम

 हे  लिये  मं  अपना  भाषण  समाप्त  करने  से  होती  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  आश्वासन

 पहले  फिर  यह  बात  चाहता  हूं  कि  हमारे  गृह  उपमंत्री जी  ने  दिया है  उसके

 जनता  की  यह  पुकार  जिन  के  हम  अनुसार  जल्द  से  जल्द  वह  काम  करेंगे  |

 निधि  हें  उन  लोगों  की  यह  पुकार  हे  और  जनता
 सभापति  आप  की  आज्ञा  जो

 के  साथ  साथ  जो  यह  सभा  बैठी  हुई  ह

 W  गहराई  से  इस  पर  जोर  दिया  हैं  इसलिये  प्रस्ताव  ३. ७५  रक्खा  है  कौर  उसके  सम्बन्ध  में

 इस  बहस  से  सरकार  को  चेतावनीਂ  लेनी  चाहिये  जो  आश्वासन  मंत्री  महोदय  ने  दिया हूँ

 और  सरकार  को  सावधान  होना  चाहिये  कि  भ्र  जो  कार्यवाई सरकार  कर  रही

 कि  यह  एक  ऐसा  प्रश्न  हे  जिस  पर  देरी  करना  उस
 को

 देखते  हुए  सदन  से  अनुमति

 कि  इस  प्रस्ताव  को  वापस  ज़े ल
 सरकार  के  लिये  नुकसानदेह  है  ।  म॑  समझता

 हूं  कि  सर्विसेज  चाहे  कितनी  ही  अच्छी  क्यों

 लेकिन  वह  जनता  में  बदनाम  हो  चूकी
 श्री  एस०  सो०  सामन्त  (are) )

 चूंकि  प्रस्तावक  ने  अपना  संकल्प  वापस  लेने
 हूं  ।  बद  अच्छा  होता  लेकिन  बदनाम  अच्छा

 नहीं  होता  है  ।  अगर  आप  अच्छा  ह  तो  जनता
 की  इच्छा  प्रकट  की  हैं  अतः  मं  भी  अपना

 को  मालम  होना  चाहिये  और  संसार  को  मालूम
 धन  वापस  लेना  चाहता  हूं  ।

 होना  चाहिये  कि  आप  अच्छा
 ह  ।  लेकिन  अगर  सभापति  अगला  संशोधन

 आप  अच्छे हूं  और  संसार को  नहीं  मालूम  होता
 श्री  जी०  चौधरी  का  है  किन्तु  वह

 कि  आप  अच्छे  हैं  तो  यह  खतरनाक  बात
 अनुपस्थित  हैं  ।  दूसरा  संशोधन  श्री  सिंहासन

 इस  को  इस  प्रकार  सुधारने  जरुरत ह
 सिंह  का  नया  वह  इसे  रखना  चाहते  हैं  ।

 जिससे  इस  सभा  का  विश्वास  और  सारे  सभा

 सदों  का  जो  कि  जनता  का  प्रति
 श्री  सिंहासन  fag  :  रेजोल्यूशन  वापस

 निधित्व  करते  सर्विसेज  पर  हो  जाय  ।
 तो  एंमेडमेन्ट भी  वापस  हैं

 एक  बात  कह  शर्म  खत्म  करूगा  |  संशोधन सदन  की  अनुमति  वापस

 हमारे  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  am  लिया  गया
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 के  ISR

 उत्पादन  के  संरक्षण  संम्बन्धी  संकल्प

 सभापति  व्या  उन्हें  अपना
 इस  सदन  की  यह  राय  है  कि  हथकरघा

 संशोधन  वापस  लेने  की  अनुमति  मिल  गई  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये
 सब

 साड़ियों

 तथा  मोतियों  का  उत्पादन  इसी  उद्योग  के  लिये

 श्री  नन्द  लाल  :  एक
 रक्षित रखा  जाये  ।”

 औचित्य  seq  जबकि  सदस्य  उपाध्यक्ष  में  यह  अपनी  खुश

 अनुपस्थित  तो  उसे  अपना  वापस
 किसमती समझता  हूं  कि  दो  साल  तक  बराबर

 प्रयत्न  करने  के  बाद  और  अपना  रेगुलेशन

 सकती  जब  तक  कि  ae  स्वयं  इसे  वापस  इस  विषय  पर  डालने  के  बाद  मेरी  लक  न  फेवर

 किया  और  मुझे  अपने  रिलेशन  को  हाउस

 के  सामने  रखने  और  उस  पर  बोलन  का  अवसर
 सभापति  महोदय  :  तब  में  इसे  सदन

 मिला
 ।

 इस  मौके  पर  में अपनी  तमाम
 के  सम्मुख  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |

 दारियों  को  महसूस  करते  हुए  हाउस  के  सामने

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  यह  अपना  प्रस्ताव  उस  की  मंजूरी के  लियें

 के  लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृति हुआ  ।  पेश  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  रघुवीर  सहाय  तथा  श्री  बी०  के०  जहां  यह  चीज़  दुरुस्त  है  कि  इंसान  की

 ज़िन्दगी  के  लिये  कपड़ा  और  मकान
 दास  के  संशोधन  सदन  की  अनुमति  से  वापस

 लिये  गये  |  ये  तीन  ज़रुरी  चीजें  ह  वहां  यह  बात  भी  दुरुस्त

 है  कि  कपड़ा  देश  की  एकोनामी  में  एक  बहुक
 सभापति महोदय  द्वारा  श्री  जी०  एल०

 चौधरी  का  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया
 अहम  स्थान  रखता  है  और  जब  तक  इसका

 समुचित  प्रबन्ध  नहीं  होता तब  तक  मुल्क  के
 तथा  अस्वीकृत  हु  आ  ।

 लिये  कोई  इन्तजाम  करना  बेकार  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 अब  में इस  विषय  पर  आता  हूं  और  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कमल  संकल्प
 आपको  बतला  देना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में

 मतदान  के  लिये  रखा  जिसके  पक्ष  में  जितनी भी  इंडस्ट्रीज़ उनमें  जुलाहे  लोगों

 की
 यह  हेंडलूम  इंडस्ट्री  कारेज़  इंडस्ट्रीज़ में  एक

 ३४  तथा  विपक्ष  में  ११७  मत
 रहे

 ।

 बहुत  अहम  इंडस्ट्री  समझी  जाती  है
 ।

 मेँ  हाउस

 को  ag  भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  तकरीबन्

 हथकरघा  के  लिये  साड़ी  यों

 aaa  के  उत्पादन  के
 सहारे  अपनी  ज़िन्दगी  बसर  करते  हैं

 ।

 संरक्षण  सम्बन्धी  संकल्प
 खास  तौर  पर  बहुत  कदीम  जमाने  से

 हिन्दुस्तान  भर  में  fan  वहीं  लोग  कपड़ा
 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  साघन  गुप्त

 सप्लाई  करते  लेकिन  एंजिन
 और

 बहुत  सी

 अनुपस्थित हूँ  ।  अब  हम  श्री  शिवमूत्ति  स्वामी

 के  ससंकत्प  पर  विचार  करेंगे  |
 मशीनरी  के  हमारे  देश  में  आने  के  बाद  साल  ब

 साल  उन  लोगों  के  प्रोडक्शन  में  कमी  होती

 श्री  दिवमूत्ति  स्वामी  :
 गई  और  आज  स्थिति  यह  है  कि  सन्  १९४१

 में  निम्न  संकल्प  को  प्रस्तुत  करने  की  से  ले  कर  आज  तक  उन  को  करीब  एक  तिहाई

 रोज़गार  ही  मिलता  है
 ।

 हालांकि  वह  २८
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 उत्पादन  के  संरक्षण  सम्बन्धी  संकल्प

 लाख
 लम्स  हें  फिर  भी  वह  fas

 सिद्धान्त  पर  चला  रहे  में  गवर्नमेंट  से  यह

 एक  तिहाई  प्रैइक्टस  ही  करते

 नहीं  है  कि  आज  दस  सालों  से  इन  वीवर्स  की हें  |
 एक  महीने  में  कुल  दस  दिन  काम  करते  हैं

 और
 बीस  दिन  बेकार  रहते  हें  ।  सिर्फ  एक  तकलीफ  बढ़ती  जा  रही  हैं  ,  हर  साल  तकलीफ

 महीने  में  दस  दिन  काम  करने  से  उन  को  इतनी  बढ़ती ही  जा  रही  ।  हमारे  देश  में जो

 तकलीफ  उठानी  पड़ती  हैं  कि  उस  को  fas  उन  एलियन  वर्नेमेन्ट
 अंगरेजों

 के
 बीच  में  रहने  वाले  ही  सकते  हैं  ।  की  गवर्नमेंट  थी  उस  '  ने  कांग्रेस वालों  के  और

 लीडरों  के  कहने  पर  एक  कमेटी  बैठाई  जिसको

 इसके  बाद  में  सिफ॑  साड़ी  और  धोती  को

 उन
 के  लिये  fora  करने  की  अहमियत  और

 कि  ब्  फ़ाइन्डिंग  कमेटी  निर्धारण

 समिति कहते  उसने  एक  रिपो  पेश  किया
 उन  को  अपना  सारा  कपड़ा  बनाने  देने  के

 जरूरी  विषय  पर  आता  हूं  ।  यह  साफ  जाहिर

 और  १९४३  मुस्लिम  के  लिये  रिजर्वेशन

 करने  के  लिये  भी  सिफारिश  की  ।  लेकिन  उस

 हें  कि  कदीम  जमाने  से  हर  किस्म  का  कपड़ा  जमाने  में  जो  vader  यहां  पर  काम  करती

 इस  हेंडलूम  इंडस्ट्री  में  बनता  था  ।  कुछ  दिन

 के  बाद  इस  हेंडलूम  इन्डस्ट्री  करघा
 थी  उसने  कुछ  इस  सिलसिले  में  नहीं  किया

 यही  नहीं  कि  इस  के  लिये  कुछ  नहीं  किया
 ने  अपना  बहुत  कुछ  हिस्सा  मिल

 बल्कि  उसके  बाद  मिल  इन्डस्ट्री  को  प्रोटेक्शन

 इन्डस्ट्री  को  दे  दिया  ।  बाद  में  हेंडलूम  इन्डस्ट्री

 fam
 साड़ी  और  धोती  बनाया  करती

 )
 का  भी  भरोसा  दिया  |  यह  प्रोटेक्शन

 मिल  greet  को  एक  साल  से  दो  साल
 लेकिन

 जब  सन्  १९४८  में  धोबियों  और

 साड़ियों  की  बहुत  कमी  महसूस  हुई  तो  साड़ी
 से  नहीं  बल्कि  पचास  साल  से  मिल  रहा

 मैं  यहां  पर  यह  साफ  कर  देना  चाहता  हुं  कि  म
 और

 धोती  के  बुनने  के  लिये
 भी  गवर्नमेंट  ने

 मिल  इन्डस्ट्री  के  खिलाफ  नहीं  हूं
 ।

 अहकाम  जारी  कर  कमिश्नर ने  साड़ियां

 को  मिल्स  से  बनवाने की  सोची  |  उस  के  बाद
 इन्डस्ट्री  भी  चले  और  हेंडलूम  इन्डस्ट्री  भी

 लेकिन
 एक  दूसरे  की  सहायक  बन  कर

 इस  पर
 भी  एन्क्रोचमेन्ट  gar

 दुश्मन  बन  कर  न  तरल  ।  यही  मेरी  प्रार्थना  हूं
 |

 इससे  ~ nN  विवेक  को  इतनी

 तकलीफ  है  जितनी  कि  शायद  ही  किसी  और  मंत्री  महोदय  से  मुझ  को  यह  शिकायत है

 विलेज  इन्डस्ट्री  को  हो  रही  कि  आज  हेंडलूम  इंडस्ट्री  को  जितनी  तकलीफ

 लोग  मेरी  बिलेजेज  हो  रही  है
 ।

 उतनी  तो  अंगरेजों  के  जमाने  में

 आते  हैँ  वह  जानते
 हैं  कि  वहां पर  भी  नहीं  थी  ।  न  हमारे  भाई  इतनी  तकलीफ

 बहुत  ज्यादा  बेकारी  हो  गई
 और  लोग

 उठाते  थे
 न

 हमारी  बहने  इतनी  तकलीफ

 भिखारी  हो  गये  हैं  ।  जो  लोग  काम  करने  वाले  उठाती  थीं  ।  जब  में  आज  कल  अखबारों  में

 पढ़ता हूं
 कि

 इतने  ह  उलूम  का  काम  करने  वाले

 रोजी  का  कोई  ठिकाना  vet  रहा  हैं  ।  अंगरेजों  बेकार  हो  गये  हैं  तो  मुझे  बड़ी  तकलीफ  होती  है

 नें  अपनी  waite  को  हिन्दुस्तान  में  ला  कर  और  अक्सर  रात  में  पूंजीपति ओं के  घर  में  लोग

 यहां  के  लोगों  को  धोखा  देने  की  गरज  से  काफी  भिक्षुक  बन  कर  आते  और  उन  में  ज्यादातर

 अन्याय  किया  ।  जो  लोग  ढाके  की  मलमल  औरतें  होती  ताकि  उन  को  एक  रोटी  खाने

 बनाने  वाले  उन  के  हाथ  कटवा  लिये  थे  ।  के  लिये मिल  जाये  ।  रोज  ही  ऐसा  होता  रहता

 अब
 जब

 हम  लोग  आजाद  हो  गये  हैं  और  सात  है  ।  मेरे  पास  एक  अखबार  है  जो  कन्नड़  भाषा
 सालों

 से  अपनी  नेशनल
 mative

 को  प्रजातंत्री
 में

 जो
 हमारे  काम सं

 और
 इंडस्ट्री  के
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 शिवमूर्ति
 टेस्ट  के  खिलाफ  हो  जाता  है  ।  लेकिन

 स्टर  तथा  उद्योग  मंत्री  )  हूँ  वहू  इसको

 में  इस  के  लिये ug  कहना  चाहता हू
 समझ  सकते  हूं  ।  जब  कभी  कोई  जुलाहा  मर

 कि  कोई  भी  हायर  रेट्स  यह  २०
 जाता  है  तो  उस  को  दफन  करने  के  लिये  गल्ले

 वालों को  पैसा  जमा  करना  पड़ता है  और  वह  फीसदी  से  ज्यादा  नहों  होता  है
 ।

 यहां  पर
 एक

 बिल  हमारे  महोदय  लाये
 और

 पास
 मर  जाता  है  भुखमरी  से  कयोंकि  उस  को  खाने

 को  नहीं  मिलता  है  ।  औरतें  मरती  हैं  और  कभी
 कराया  जिस  का  नाम  था  एडिशनल

 कभी
 तो

 वहू  अपने  बच्चे  को  गोद  में  छे  कर  कुएं  एक्साइज  ड्यूटी
 बिलਂ  अतिरिक्त

 में  कूद  कर  मरती  हें
 ।

 आज  हेंडलूम  इंडस्ट्री
 उत्पादन

 शुल्क  विधेयक  )  ।
 में  कहता  हूं  कि  यह

 के  जो  जुलाहे  लोग  वह  बेकार  हो  रहे  हे  बिल  एक  हाफ  ales  बिल  है  ।  fan  धोती  के

 लिये  रिजर्वेशन  है  और  वह  भी  महज  ६०
 गांवों  में  हाहाकार  मचा  हुआ  है  ।  में  यह

 बार  पढ़ता  हूं  कि  जो  हमारे  यहां  जुलाहों  के  परसेन्ट  |  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  ने

 शकਂ  जल्से  के  वारे  में  है
 :

 ने  कहा  था  नवम्बर  १९५२  के  अन्त  में

 सरकार  ने  एक  आदेश  जारी  किया  था  जिसके

 सत्तन  नेकाटर  निरुद्योग  समस्या  द्वारा  सभी  मिलों  को  ३१  १९५२  के

 ure  भीकरवागिदे  येसुदा  प्रत्यक्ष  अन्त  तक  मोतियों  के  उत्पादन  में  ६०  प्रतिशत

 इसलिए  ने कार वाद  तक  नियन्त्रण  लगा  देने  के  लिये  क़हा  गया  था
 |

 वसप्पा  देवींद्रप्पा  कठारी  एवन  ऐसा  हथकरघा  उद्योग  को  सहायता  देने  के

 विचार से  किया  गया  इस  सम्बन्ध  में  सरकार mare  राजापुर  पेट दल्लो कूल  इलाक़े

 ने  हम  लोगों  की  अनुमानित मांग  ४५,०००

 इल्लेद्वारिद  आ  ऑियवरे  पट्टी  हाकी  गांठों  के  बजाय  अधिकतम  उत्पत्ति  वाला

 मण्ण  माडिदरु  अनेक  समय  अर्थात्  लगभग  ५०,०००  गांठ

 दात  का  चुना  था  ।  हमने  ३०,०००  गांठों
 का

 कोटा  निश्चित  किया  था  ।  वास्तव  में  हमने बेकार
 समाजवेल्ल  हो

 का  कन्ना डिगा  साप्ताहिक  अनुभव  यह  किया  कि  कभी  234  प्रतिशत ही

 दिनांक  २६-४-१९५४).
 ४०  प्रतिशत नहीं  ।

 मतलब  यह  हैं  कि  वहां  पर  लोग  इस
 यह  fam  हमको  धोखा  देने  के  लिये  हैं  ।

 स्थिति  में  आ  गये  हें  कि  वह  और  बर्दाश्त  नहीं
 ऐसे  बिल  को  लाकर  हम  अपनी  आत्मा  को

 कर  सकते  हूं  ।  आप  एक  करोड़  इन्सानों  की
 धोखा दे  रहे  हैं

 ।
 हम  इतना  ज्यादा  मारजिन

 जिन्दगी  के  साथ  खेलना  चाहते  हें  या  उन  को

 किसी  किस्म  का  इन्टेरिम  रिलीफ  देना  चाहते
 दे  रहे  मिल  वाले  आपसे  बहुत  ज्यादा

 यार  हैं  ।  वह  इस  बिल  को  जेब  में  डाल  लेते

 हैं
 ?

 मुझे  मालूम  है  कि  साड़ी  और  धोती  को
 अगर  आप  चाहते तो  इसमें  बहुत  कुछ

 उन  के  लिये  महफूज़  कर  देने  से  बहुत  ज़माने  घोती ज़ तरमीम कर  सकते थे  अगर

 के  लिये  उन  की  जिन्दगी  सुखमय  नहीं  बन  और  arta के  लिये  २० aT  ३०  पर
 सकती  लेकिन  इस  इन् टे रिम  रिलीफ  के  देने  सेंट  का  मारजिन  रखते ।  में  इसके  खिलाफ

 से  उन  को  बहुत  फायदा  हो  सकता  है
 नहीं  हूं  कि  कंज्यूमर्स  के  इंटरेस्ट

 और  यह  उन  को  मिलना  इसके
 के  हिफाज़त  जाय  प

 खिलाफ  ag  कहा  जाता  कि  रेट्स  हायर  लेकिन  आपके  पास  इसका  जवाब  है

 हो  जाती  हूं  और  यह  लोगों के  कि  आप  हिन्दुस्तान  की  मिल  इंडस्ट्री  को
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 प्राटक्शन  देते  अगर  आप  वंज्यमरं  कमेटी  एप्वाइंट  हुई  वह

 ही  इंटरेस्ट  रखना  चाहते  हैं  तो  क्यों  दी  आल  इंडिया  फस्ट  एन्यअल  रूप

 नहीं  आप  जापान का  कप  यहां  आन  में  यही  कहती  है

 देते
 ।

 जिस  तरह  आप  मिल  इंडस्ट्री क़ो  बाहर

 >
 सरकार  को  चाहिये  कि  जब

 कम्पीटीशन  )  से  प्रोटेक्शन
 तक  टेक्सटाइल  जांच  समिति

 दे
 रहे  हैं

 उसी  तरह  से  आप  मिल  इंडस्ट्री के  रिपोर्ट  नहीं  आती ह  तब  तक

 मुकाबले  में  हेंडलूम  इंडस्ट्री  को  क्यों  प्रोटेक्शन  ०  एस०  से  ४०  एस०  सुत  की

 नहीं  देते  यंह  करना  जरुरी  होगा  |  और  यहं  धोतियाँ  तथा  साडियां  बनाने  का

 प्रोटेक्शन  आप  साड़ी  और  घोती  को  ह  पम  हथकरघा  उद्योग  को  सौंप

 करके  ही  दे  सकते  हैं  ।  अगर  आप  धोती  और
 @

 साड़ीਂ  को  पुरे  तौर  पर  बन्द  नहीं  करना

 कारखाने  के  बनें  हुए  कपड़े  के
 चाहते  और  कछ  कनेक्शन  ही  देना  चाहते  हैं  \

 उत्पादन  को  वद्धिको  देखते  हए

 तो  में  यहां  तक  आने  को  तैयार  जैसाकि मे  रे
 सरकार  को  यह  घोषित  कर  देना

 भाइयों  नें
 अमें  डमेट  दिया

 चाहिये  कि  टेक्सटाइल  कारखाने
 Q@)  कि  ३०  या

 ४०
 काउंट  तक  का  प्रोडक्शन

 ने  ४८०  करोड़ से  अधिक  कपडा
 सिफ  हैंडलूम  के  लिये  महफूज़  कर

 दिया
 जाय  |

 ४०  से  ऊपर  मिल  वाले  कर  सकते हैं

 न  तेयार  करे  जसा  कि  योजना
 ह  ।  में  यह

 अमेंडमेन्ट  मानने  के  लिये  तैयार हूं  ।  अगर
 आयोग  ने  नियत  किया  है  ।

 आप  इतना  भी  नहीं  मानेंगे  और  इसको  अधिक
 कौर  इसके  जवाब  में  कहते  हे ंकि  किस

 छोड़  देंगे  तो  आप  एक  करोड  इन्सानों  को  घोखा
 वास्ते  हम  इसको  नहीं  ले  सकते

 देंगे  जिनको  प्रोटेक्शन  देना  जरुरी  |  यही  क्योंकि  वे  टेक्सटाइल  जांच

 पहले  घोती  और  साड़ी  बनते  थे  ।  इस  समिति  की  सितारों  प्रतीक्षा

 सिलसिले  में  में  फैक्ट  बाइंडिंग  कमेटी  की  कर  रहे  सिफारिश  स्वीकार  भी

 सिफारिश  आपके  सामने  रखना  चाहता  नहीं  की  गई  हैं  क्योंकि  योजना

 आल  इंडिया  हैंडलूम  बो  ब्रीफ  आयोग के  आंकड़े केवल  लक्ष्य  हें

 सर्वे  रिपोर्ट  पर्यवेक्षण  रिपोर्ट  )  के  पूर्ण  उद्देश्य  नहीं

 पेज  २५  का  सारांश  यह  है  कि
 लेकिन  आपको  यह  भी  arm  जाहिर

 हथकरघा  उद्योग  का  रक्षण  मिलों
 हैं  कि  पर  कैपिटा  कंजम्पशन  ब्यक्ति

 तथा  उसके  आपसी  समझौते  से  हो
 तकरीबन  ९.२  यह  इसलिये

 सकता  तभी  हो  सकता  किः  हमारी  पर चेजिंग  कंपेसिटी

 जबकि  मिलें  २५  इंच  से  ५०
 ज्यादा  नहीं  हैं  ।  हम  एक  दिन  में  १४  या  १५

 व  83  4  लेकर  २४  गज़
 गज  से  ज्यादा  नहीं  बना  सकते  इस  रेट पर

 लम्बा  तथा  बिना  धारियों  वाला
 हम  अपने  मुल्क  की  पुरी  ज़रूरियात के  लियें

 आदि  कपड़ा  A  बनाये ं।  कपड़ा बना  सकते  हें  ।
 '
 इससे  ज्यादा  केवडा

 यह  सिफारिश  फैक्ट  फ़ाइन्डिंग  कमेटी  नें  बनाने की  इजाज़त  देना इन  गरीब

 नें  सन्  १९४३  में
 की

 थी  ।  उस  वक्त  ब्रिटिश  से  यह  कह  देना  है  कि  हम  हेंडलूम  इंडस् टी

 का  ज़माना  था  और  ag  मिल  इंडस्ट्री  को
 के  लिये

 कछ  ॒नहीं  कर  और  कुछ

 दबाना  नहीं  चाहते  थे  ।  लेकिन  जो  आपकी  हीं  करना  चाहते  बोले  वालों  ने  जो



 ३९९  हथकरघा  उद्योग  के  लिये  ३०  अप्रैल  eu  साड़ियों  तथा  मोतियों  के  Soe

 उत्पादन  के  संरक्षण  सम्बन्धों
 संकल्प

 शिवमूर्ति  स्वामी

 लियें  इसके  बाद  ज्यादा  न  कहते  हुए  मैं  इतना प्रयत्न  किया  हम  उसके

 शुक्रगुजार  हैं  लेकिन  हम  यह  पूछना  चाहते  ही  अज  करना  चाहता  कि  जो  यह  जो

 हैं  कि  गवर्नमेंट  उनकी  सिफारिश  पर  अमल  acon  का  साड़ी  और  धोती  का  सवाल

 क्यों  नहीं  करती  |  हेंडलूम  इंडस्ट्री  बोड़  नें  है  इसको  आपको  सोचना  चाहिये  और  इंटेसिव

 बहुत  स्कीम  )  बनायी  हैं  ।  रिलीफ  के  बतौर  आपको

 जो  आपने  कोआपरेटिव  की  स्कीम  बनायी  इसका  प्रोडक्शन  एक  दम  बन्द  करना  होगा  |

 है  उसके  लिये  भी  धन्यवाद  |  फैक्ट  फाइंडिंग  इसके  प्रकार  कोई  चारा  नहीं  हैं  ।  अगर
 आप

 यह  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  में  समझता  हूं
 कि कमेटी  नें  अपनी  सिफारिश  में  कहा  है  कि

 मैनेजिंग
 एजेंसी  वाले  एक्सट्रा  प्राफिट  यह  हमारे  मुल्क  की  और  हमारे  भाइयों  की

 रिक्त  करके  कीमत को  बहुत  बढ़ा  देते
 बदकिस्मती  है  ।  लेकिन  अगर  आप  यह  समझते

 लिहाज़ा  उसको  आपको  देखना  होगा  ।  हैं  कि  जो  कुछ  हमने  कागज़  पर  कर  दिया है

 आपको  ag  भी  देखना  होगा  किं  बंगाल  के
 उससे  विलेज में  सब  कुछ  हो  जायेगा  तो  ऐसा

 नहीं  हैं
 ।

 में  यह  भी  साफ  कर  देना  चाहता  हूं एक  काटेज  इंडस्ट्री  के  डाइरेक्टर  ने  प्रैक्टिकल

 काम  करके  बताया  हैं  कि  हम  प्राइस  को  कम  कि  जहांपर  san  सेंट्स  हैं  वहां  पर  अर्थ

 मिनिस्टरों  ने  जाना  छोड़  दिया  है  क्योंकि कर  सकते है  हम  मिल  से  कम्पनी  कर  सकते

 हं  और  मिल  से  कम  नहीं  तो  हम  मिल  के  अगर  वह  वहां  जाते  हैं  तो  लोग  उनके

 बर  प्राइस  ना  सकते हैं  ।
 सामने  अपनी  तकलीफों  को  रखते  हूं

 में

 कर मरकर  जी  से  क  के  क  +  *

 इस  तरह  हम  कीमत  कम  वाणिज्य  मंत्री  :  हम ी

 लोग  बार  बार  जाते  हैं  और  वापस  भी  आते
 कर  सकते  यह  तभी  सकता

 @  जब  आप  काटन  ग्रोइंग  एरियाज  @  ।

 में  कोआपरेटिव  मिल्स  बनावें  ।  आप
 श्री  दिव मू त्ति  स्वामी  :  अगर  आप  जाते

 दलील  पेश  करते  fears  के  मिल  वाले
 हैं  तो  जितनी  तकलीफ  वहां  हैं  वह  भी  जानते

 और  गवर्नमेंट  और  पब्लिक  नहीं  चाहते  |  अब
 होंगे  ।  अगर  हम  उनके  लिये  कुछ  नहीं  करेंगे

 बम्बई  और  अहमदाबाद में  यह  इंडस्ट्री  तो  हम  अपनी  इंडस्ट्री  को  घोखा  लिहाजा

 लाइन  हो  गयी  है  ।  वहां  दूर  से  कपास  आता
 में  और  ज्यादा न  कह  कर  इतना ही  कहता  हूं

 है
 ।

 में  कर्नाटक को  रिप्रेजेंट  करता हं
 ।  मेरे

 कि  यह  जो  मौका  मिला  हैं  इसका  फायदा  उठा

 यहां  से  वहां  कपास  जाता है  और  फिर  तागा
 कर  आप  चाहें  तो  इस  रिजोल्यूशन  को

 बन  कर  वापस  आता  है  फैक्ट  फाइंडिग  की
 स्वीकार  कर  सकते  मेरी  इतनी  ही

 रिपोर्ट  में  दिया  हुआ  है  कि  इससे  भी  बहुत  फके
 विनती  है  ।

 पड़ता  है  मेरे  पास  बहुत  कुछ  कहने को  है
 उपाध्यक्ष  निम्नलिखित  संकल्प

 लेकिन  वक्त  कम  है  ।  लेकिन  में  इतना  ज़रूर

 कहूंगा  कि  काटन  ग्रोइंग  एरियाज  में  अगर  आप  प्रस्तत च्झ  किया  जाता  मैँ  पहले  संकल्प  को

 कोआपरेटिव  मिल्स  बनायेंगे  तो  उसके  ब  द
 सदन  के

 सम्मुख  रखूंगा  |  संकल्प  प्रस्तुत  क्या

 यह  दिक्कत  दूर  हो  सकती  है  ।  कोआपरेटिव

 une  के  जरिये  हम  हर  आइटम  कि  इस  सदन  की  यह  wa  हैं
 कि

 बर  कीमत  को  बहुत  कम  पर  सकत ेj  करघा  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने
 के  लिये  सब



 So  १  हथकरघा  उद्योग  के  लिये  ३०  अप्रेल  R34  साडियों  तथा  मोतियों  के  CER

 उत्पादन  के  संरक्षण  सम्बन्धी  संकत्प

 साड़ियों  तथा  मोतियों  का  उत्पादन  इसी  करने  की  दृष्टि  रेशमी  बिछाने  की

 उद्योग  के  लिये  रक्षित  रखा  जायें  पी  तौलियों  और  ३०  तक  की

 सभी  साड़ियों  तथा  मोतियों  के  उत्पादन  का

 श्री  रघुनाथ  सिंह  बनारस  मध्य )
 3  ३०  प्रतिश्त  भाग  उक्त  उद्योग  के  लिये  रक्षित

 रखा  जाय  ।'' मं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान

 पर  निम्न  आदिष्ट  किया  तथा :  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  कल  प्रातः

 ८.१५  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  रहेगी  ।

 इस  सदन  की  यह  राय है  कि

 करघा  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  एवं  इसके  पश्चात्  १

 १९५४  के  आ८  बजे  तक  के  लिये विकास  करने  तथा  बुनकरों  में  फैली  हुई

 विशेषकर  प्रामीण  क्षेत्रों  q--gz  स्थगित  हुई
 ।
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